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Nominando Diniz toma posse na Prefeitura da capital
É a primeira vez que um presidente do TCE assume o cargo; ele ficará como prefeito por nove dias, enquanto o titular viaja à França.  Página 13

Nova Câmara 
Municipal fica 
pronta até o 
fim deste ano

Prédio na capital terá 
32 gabinetes, prevendo ex-
pansão futura, e vai, ainda, 
reedificar ruínas históricas.
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Renan Garcia, 
do canal Vila do 
Chaves, estará 
no Imagineland

Sucesso como youtuber, 
ele conta curiosidades da 
série mexicana e várias 
histórias dos bastidores.
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Confira opções 
de lazer para 
crianças durante 
as férias em JP

Cidade oferece varia-
dos tipos de brincadeiras 
e entretenimentos, espe-
cialmente ao ar livre.
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Botafogo da 
Paraíba vence  
o São José-RS 
por 2 a 1

Partida foi realizada, 
ontem, pela 5ª rodada da 
Série C. No domingo, o 
jogo será contra o ABC.
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Incêndio destrói 
cinco ônibus 
de empresa em 
João Pessoa

Equipe do Corpo de 
Bombeiros conteve o fogo 
na madrugada de ontem. 
Ninguém saiu ferido.
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Suspeito de matar 
adolescente tem 
prisão preventiva

Gilson de Oliveira ficou 
em silêncio na audiência 
de custódia e seguiu para a 
cadeia pública de Monteiro.
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n “Os Miseráveis tem sido um 
consolo. Agora chego embalado pela 
descoberta de que bispo Charles 
Myriel realmente existiu, e a Igreja da 
França, mais de duzentos anos depois, 
faz justiça a este homem bondoso”.  

José Nunes
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n “Mais do que as vertentes livrescas, 
é a oralidade que alimenta os contos 
de Cláudio Limeira. São contos em 
que as peripécias, os acontecimentos, 
se corporificam no tempo pretérito, 
quase nunca no tempo presente”. 

Sérgio de Castro Pinto

Página 10

CNJ afasta 
desembargador 
por fala misógina

Luís Cesar Espíndola 
disse que “as mulheres estão 
loucas atrás dos homens”, 
durante um julgamento.
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Sintur-JP capacita motoristas para o 
atendimento a pessoas com deficiência

Foto: Leonardo Ariel

Foram treinados 500 
condutores de ônibus.
Programa Transporte 
Inclusivo visa adotar práticas 
que auxiliem na garantia de 
direitos das PcDs, inclusive 
na área administrativa. 
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n “Essas atitudes dos argentinos, 
seja em qualquer competição, 
devem ser repudiadas por todo 
o mundo. A Espanha já tomou 
providências contra os ataques 
racistas ao brasileiro Vini Jr.”.

Cardoso Filho
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Servidores do Ibama 
fazem ato público na orla

Manifestação por aumento de salários foi realizada, 
ontem, no Busto de Tamandaré, em João Pessoa.
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Imposto retroativo surpreende 
consumidores de energia solar

INESPERADO

Procon estadual e Energisa iniciam tratativas sobre razões da cobrança e formas de pagamento.  Página 17

Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de Álvaro Machado
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No portão oito do estádio nacional do Chile está escrita a epígrafe: “Um povo sem 
memória é um povo sem futuro”. Intencionalmente a citação foi colocada naquele mo-
numento, que durante a ditadura do general Augusto Pinochet, iniciada em 1973, ser-
viu de prisão, lugar de tortura e assassinato de milhares de pessoas contrárias ao gol-
pe militar que matou o então presidente, eleito democraticamente, Salvador Allende. 

A passagem deve ser entendida como um ensinamento para todas as nações do 
globo. A relação entre memória e futuro, ali empregada, orienta no sentido da utili-
zação da história, dos acontecimentos passados como instrumentos para a constru-
ção de um devir diferente, distante de todas as ordens de tiranias. 

Corroborando essa lição, no Brasil, em 1995, foi criada a Comissão Especial sobre 
Mortos e Desaparecidos Políticos (CEMDP), ferramenta para a instituição de políti-
cas públicas voltadas à memória e à reparação dos crimes cometidos pelos equipa-
mentos de segurança pública durante os governos militares nos mais de 20 anos de 
ditadura (1964-1985), cujos resultados foram um sem-número de pessoas presas, tor-
turadas e assassinadas, muitas das quais os corpos não foram encontrados até hoje. 
Existem ainda 144 vítimas das violências praticadas pelos órgãos de repressão do Es-
tado brasileiro durante o Regime Militar, cujos corpos estão desaparecidos.  

A CEMDP, que tem como incumbência, dentre outras responsabilidades, mobi-
lizar esforços para a identificação e localização de desaparecidos e emissão de pare-
ceres para indenização de familiares das vítimas do terror ditatorial, vigorou e foi 
aprimorada durante 27 anos. Em dezembro de 2022, no entanto, suas atividades fo-
ram prematuramente encerradas, não por acaso, durante o mandato de Jair Bolsona-
ro, presidente abertamente defensor dos métodos de terror implementados durante 
o período ditatorial, entre eles a tortura. 

No último dia 4, por sua vez, o atual governo, por meio do Ministério dos Direi-
tos Humanos e de recomendação do Ministério Público, reinstalou a comissão, como 
forma de dar continuidade às políticas de reparação e memória que ficaram paradas. 
Em que pesem diversos coletivos e indivíduos contrários a regimes ditatoriais já vies-
sem demandando do poder executivo posicionamentos mais contundentes e políti-
cas públicas mais efetivas em relação ao assunto, a iniciativa demonstra, em grande 
medida, compromisso com democracia e justiça.     

Em tempos de negacionismos e revisionismos a respeito da ditadura iniciada em 
1964, ações como essa são fundamentais e devem ser reverenciadas. Instrumentos 
como esse expõem as barbaridades praticadas nos anos de chumbo no Brasil. Não 
lembrar, nesses casos, pode significar esquecer, e o perigo está aí. O autoritarismo 
pode estar à espreita, esperando apenas uma oportunidade para se instalar, e depois 
de instalado os danos são irreversíveis.

Lembrar... É não esquecer
Editorial

Artigo Rui Leitão
iurleitao@hotmail.com

O padre Levi
Nunca causou estranheza a existência de pa-

dres que associam a atividade pastoral à atua-
ção política. Um deles, na Paraíba, ganhou noto-
riedade pela forma peculiar com que conseguiu 
vincular o exercício da missão sacerdotal com 
a participação no mundo político do estado: o 
Padre Levi Rodrigues. Polêmico e extrovertido, 
protagonizou “causos” que o tornaram famo-
so pela excentricidade de seu comportamento. 
Suas pregações, no entanto, conquistavam os 
fiéis pela linguagem simples utilizada.

Nasceu em 7 de dezembro de 1926, no mu-
nicípio de Patos. Ordenou-se sacerdote em 17 
de dezembro de 1955.  Quando foi convidado 
para assumir o posto de pároco da Igreja de San-
to Antônio, na sua cidade natal, decidiu, com a 
ajuda de amigos e parentes, adquirir vitrais e 
azulejos para transformar o templo na primei-
ra igreja do mundo a retratar passagens bíbli-
cas, com a exposição de imagens narrativas do 
Novo Testamento no seu interior e do Velho Tes-
tamento na parte externa. A partir daí, já ga-
nhou fama por ser alguém que se diferenciava 
dos companheiros do clericalismo, em razão do 
seu pioneirismo.

Ingressou na política na década de 60, quan-
do se elegeu prefeito de São José do Bonfim. Em 
1971, renunciou ao cargo para disputar a eleição 
municipal de Patos, enfrentando como adversá-
rio Aderbal Martins que contava com o apoio 
do governador Ernani Sátyro e das principais 
lideranças da região. Na campanha manifesta-
va a sua decepção com esse grupo que acusava 
de traidor, porque havia se comprometido em 
apoiá-lo. Teve, então, a inusitada ideia de reali-
zar uma passeata de jumentos. Ele próprio con-
tou como ela foi programada e realizada: “Me 
entusiasmei e fui a Santa Luzia onde tinha um 
circo armado em busca de um urso branco (ape-
lido de Ernani Sátyro), um leão (que quase pega 
Zé Gayoso, vestido de branco e montado a ca-
valo em frente à Ação Católica), um pavão e daí 
por diante o povo trouxe de tudo, até muriço-
cas em garrafas, tornando a manifestação um 
verdadeiro zoológico, sem muita lógica, ambu-
lante. Muitos países do mundo publicaram a 
matéria: Rússia, França, Inglaterra”. O evento 
ganhou, pois, repercussão internacional, ten-
do sido convidado, inclusive, para entrevistas 
em estações de TV do sul do país. Nessa dispu-
ta, considerada desigual, não foi bem sucedido. 

Após o fracasso eleitoral, decidiu passar uma 

temporada fora de Patos. Chegou a relatar que 
nesse período foi recebido com frieza por Dom 
Eugênio Sales, ao se apresentar e pedir um es-
paço na capital carioca, assim como por Dom 
Pereira, Bispo de Campina Grande e Dom José 
Maria, arcebispo da Paraíba. Certa vez, ao to-
mar conhecimento de que o pároco do bairro 
de Belo Horizonte, em Patos, proibira os pais de 
levar as crianças para as missas, divulgou por 
todos os locais da cidade que, na sua igreja, as 
portas estavam abertas para acolher a gurizada 
e durante as celebrações insuflava os meninos: 
“Chupem confeito, brinquem e comam pipoca 
que amanhã eu mando varrer a igreja”. Esse em-
bate foi motivo de uma reunião com o bispo que 
resolveu acabar com a proibição. Ganhou essa.

Dois anos depois, conquistou uma cadeira 
na Assembleia Legislativa, integrando a ban-
cada de oposição ao governo do estado. Faleceu 
aos 85 anos de idade na cidade de Cajazeiras, 
onde estava exercendo o seu ministério sacer-
dotal, tornando-se bastante conhecido pelo pro-
grama radiofônico apresentado na Rádio Alto 
Pìranhas, todos os sábados. Após ser velado na 
“terra do Padre Rolim”, seu corpo foi traslada-
do para Patos, onde está sepultado.

São muitas as estórias da sua trajetória de 
vida, fazendo com que tenha se firmado como 
um padre um tanto irreverente e um político 
que não se inibia no enfrentamento de conten-
das. Era autêntico.

O trem chegou a Bananeiras em 1925. 
Solón de Lucena, contrariando seu cunha-
do Celso Cirne, (queria que o trem apor-
tasse em Moreno/Solânea), profetizou: “O 
trem chegará a Bananeiras nem que seja 
por debaixo da terra”. A construção do tú-
nel da Serra da Viração levou 10 anos. En-
quanto isso, desde 1913, o comboio de fer-
ro despejava seus passageiros na Estação 
de Borborema e, depois, em Manitu. Cava-
los selados esperavam os passageiros para 
levá-los a Bananeiras, território fértil dos 
Barões do Café.

A linha de ferro Independência (Gua-
rabira) a Picuí constituía uma linha de 
penetração nos sertões da Paraíba e do 
Rio Grande do Norte e, por essa razão, 
sua construção foi confiada à Inspetoria 
de Obras Contra as Secas. A Great Wes-
tern, companhia inglesa que participou da 
nossa história, abandonara o trecho e não 
cumprira o contrato inicial de 1909. Poste-
riormente, em 1922, por novo contrato, os 
ingleses se obrigaram a construir o trecho 
entre Borborema e a Boca do Túnel. Este 
estava sendo construído pelo Governo. Era 
obra de Epitácio e seu parente Solón.

A construção de ferrovias de proprie-
dade da União não deveriam ter “o intui-
to de proporcionar lucros diretos ao Es-
tado”, mas aproveitar os lucros indiretos 
advindos do incremento econômico pro-
porcionado pele rede ferroviária. Daí, seu 
arrendamento aos ingleses até 1960, quan-
do seria devolvida ao patrimônio federal 
sem direito a quaisquer indenizações. O 
governo não aguentou muito tempo e, de 
logo, em 1967, extinguiu os ramais consi-
derados deficitários. Obra de Juarez Távo-
ra e da “redentora” de 64.

A linha da Paraíba (João Pessoa) a Ala-
goa Grande teve sua construção concedida 
pelo governo imperial ao conselheiro Dio-
go Velho, ao bacharel Anísio Carneiro da 
Cunha e ao engenheiro André Rebouças. 
No contrato, uma ramificação para Ingá e 
Independência. Essa concessão foi depois 
transferida para a Ferrovia Conde d´Eu,  
organizada em Londres em 1875. O Con-
de d´Eu era marido da Princesa Isabel, es-
tigmatizado por ser estrangeiro, era impo-
pular até dizer basta. O sotaque Frances 

ajudava sua imagem negativa.  A linha da 
Conde D´Eu terminava em Guarabira. Es-
ses mesmos incorporadores conseguiram 
financiamento do governo para um ramal 
até Cabedelo. Para André Rebouças, o por-
to de Cabedelo, o mais oriental do Brasil, 
seria futuramente a “estação marítima do 
maior caminho-de-ferro inter-oceânico da 
América do Sul”.

Em 1883, o trem chegou a Mulungú 
e, no mesmo ano,  a Pilar, a tempo de ser 
apreciado  pelo menino de engenho Car-
linhos e seu companheiro de folguedos, o 
moleque Ricardo, compondo o cenário de 
Zé Lins do Rego. Somente em 1884, seriam 
inauguradas as estações de Cachoeira e In-
dependência. Cabedelo só viu o trem em 
1889. Era nesse terminal que deveria apor-
tar o café de excelente qualidade produzi-
do em Bananeiras, Serraria e Areia. A ci-
clópica construção do túnel favoreceu a 
ação do ceracocus parahybensis e as planta-
ções de café foram dizimadas.Quando o 
trem atravessou o túnel e parou em Bana-
neiras, não havia mais café para ser trans-
portado. (Homenagem aos 100 anos do go-
verno de Solon de Lucena)

Vamos falar de trens

Ramalho Leite
ramalholeite@uol.com.br | Colaborador
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“Cabedelo só 
viu o trem em 
1889. Era nesse 
terminal que 
deveria aportar o 
café de excelente 
qualidade 
produzido em 
Bananeiras, 
Serraria e Areia

Ramalho Leite

“Ingressou na 
política na 
década de 
60, quando se 
elegeu prefeito 
de São José do 
Bonfim

Rui Leitão
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O Programa Coração Pa-
raibano — uma rede estrutu-
rada de cuidados de urgên-
cia e emergência cardiológica, 
implantada pelo Governo da 
Paraíba e gerenciada pela 
Fundação PB Saúde — pro-
piciou mais uma transferên-
cia via transporte aeromédi-
co, na última terça-feira (16). 
O voo partiu do município de 
Cajazeiras, no Sertão do esta-
do, para o Hospital Metropo-
litano Dom José Maria Pires, 
na Região Metropolitana de 
João Pessoa.

A paciente, de 90 anos, es-
tava internada no Hospital 
Regional de Cajazeiras des-
de o último dia 10 de julho, 
quando sentiu fortes dores 
abdominais. Por ser cardio-
pata e apresentar sintomas de 
infarto agudo do miocárdio, a 
idosa precisou ser transferi-
da para o Metropolitano, que 
é referência estadual de alta 
complexidade em cardiolo-
gia e neurologia.

Ao chegar à unidade hos-
pitalar da grande João Pes-
soa, a paciente foi recepciona-
da pelo cardiologista Antonio 
Brunet, que tem realizado um 
rastreio clínico para definir o 
diagnóstico e o procedimen-
to mais adequado. A idosa se-
gue internada em estado es-
tável, consciente e orientada.

Cirurgia urgente
Quem também teve a vida 

salva graças à agilidade no 
atendimento que o Coração 
Paraibano proporciona foi Sil-
vanete Fernandes, de 57 anos, 
que mora em Ouricuri, em 
Pernambuco, mas estava pas-
sando a semana na casa da fi-
lha, Caroliny Fernandes, que 
também é pernambucana, 
mas mora em João Pessoa. 
Ela apresentou sintomas de 
infarto enquanto estava na 
casa da filha e, após ser aten-
dida na UPA Bancários, na ca-
pital, foi levada rapidamente 
para o Hospital Metropolita-
no, onde passou por um ca-
teterismo e uma cirurgia de 
correção de parede livre, no 
último dia 10 de julho.

Caroliny conta que tudo 
aconteceu muito rápido e de 
uma forma diferente do que 
as pessoas associam ao infar-
to. “Foi bem atípico, porque, 
quando a gente pensa em in-
farto, a gente pensa logo na 
dor no peito, mas ela não teve. 
Sentiu um cansaço e, como é 
leiga, não soube explicar que, 
na verdade, sentia falta de ar. 
Quando ela foi piorando, pro-
curei ajuda na UPA e, imedia-
tamente, eles fizeram o diag-
nóstico e houve a regulação 
para o Metropolitano”, con-
tou a filha da paciente.

No hospital, Silvanete pas-
sou por um cateterismo, que 
identificou lesões na pare-
de do coração decorrentes do 
infarto. Após o procedimen-
to, ela foi levada para a cirur-
gia, realizada no mesmo dia.

“Interessante que minha 
mãe não tinha nenhuma co-
morbidade, não era hiperten-
sa, não tinha diabetes, a única 
coisa que ela tinha é que era 
tabagista. Como o atendimen-
to foi muito rápido, do diag-
nóstico até a cirurgia, esse 
planejamento foi fundamen-
tal para que a cirurgia fosse 
um sucesso e agora ela está 

evoluindo bem, aguardan-
do apenas receber alta para 
enfermaria”, completou Ca-
roliny.

O programa
Desde a sua implementa-

ção, o Coração Paraibano sal-
vou milhares de vidas de pa-
raibanos em todo o estado. Ele 
conta com uma estrutura de 
quatro hemodinâmicas espa-
lhadas em três hospitais, nas 
três Macrorregiões de Saúde. 
São duas no Hospital Metro-
politano; uma no Hospital de 
Emergência e Trauma Dom 
Luiz Gonzaga Fernandes, em 
Campina Grande; e uma no 
Complexo Hospitalar Regio-
nal Deputado Janduhy Car-
neiro, em Patos. Além disso, 
a rede conta com 12 hospitais 
auxiliares que dão suporte na 
estabilização dos pacientes e 
na aplicação dos trombolíti-
cos, a partir de um diálogo 
via rede de telemedicina, com 
suporte 24h, por profissionais 
do Metropolitano, hospital 
coordenador do programa, e 
com regulação feita pela Cen-
tral Estadual de Regulação.

Para a diretora do Me-
tropolitano, Louise Na-

thalie, os investimentos rea-
lizados pelo Governo do 
Estado, por meio também da 
Fundação PB Saúde, fazem 
com que o Metropolitano seja 
referência em assistência, as-
sim como em qualificação dos 
seus colaboradores e em in-
fraestrutura. 

“Quando se fala em car-
diopatia, automaticamente o 
Hospital Metropolitano é cita-
do. Aqui, oferecemos atendi-
mentos especializados em di-
versas doenças cardiológicas 
e neurológicas, onde o pacien-
te recebe todo acompanha-
mento, e, nos casos cirúrgicos, 
dispomos dos melhores cirur-
giões. Nosso propósito é con-
tinuar oferecendo o melhor 
atendimento aos usuários da 
rede SUS, melhorando cada 
dia mais”, ressaltou Nathalie.

De acordo com o coorde-
nador do Núcleo Interno de 
Regulação (NIR) da unidade 
hospitalar, Alexander Car-
valho, existe uma regula-
ção específica só para o Pro-
grama Coração Paraibano 
e, nos últimos 30 dias, já fo-
ram regulados mais de mil 
pacientes em todo o estado 
da Paraíba.
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OBRAS DA NOVA SEDE DA OAB-PB,
NO ALTIPLANO CABO BRANCO, 
ESTÃO QUASE CONCLUÍDAS

A nova sede da OAB-PB já está com 73% da obra 
executada, segundo informou o presidente da Ordem 
dos Advogados do Brasil na Paraíba, Harrison Targi-
no (foto). O prédio está localizada no bairro do Altipla-
no, em João Pessoa. “Estamos transformando o que era 
sonho no papel em um espaço para fortalecer a nossa 
advocacia de verdade, com o apoio do Conselho Fede-
ral da OAB”, comentou. A estrutura abrigará a sede da 
OAB-PB e também contará com amplo estacionamento, 
auditório, além de um espaço de descompressão e lazer 
com uma vista privilegiada para o mar do Cabo Bran-
co. Harrison lembra que, quando assumiu o comando 
da OAB, se deparou com um terreno coberto por mato e 
um projeto inexequível que custaria R$ 50 milhões. “Para 
se ter uma ideia, o projeto tinha dois subsolos que cus-
tariam R$ 4 milhões. Fizemos um novo projeto, com um 
custo de quase metade do primeiro, aprovamos junto à 
Prefeitura Municipal e hoje, com nove meses de obra, o 
sonho está se tornando realidade”, destacou. A questão 
ambiental, os custos e a velocidade da obra têm papel 
de destaque na edificação. O enge-
nheiro civil Daniel Piraja explicou 
que a equipe teve um cuidado es-
pecial com o material, utilizando 
tecnologia que limitou o uso de 
madeira (praticamente zero) e re-
duziu a utilização de aço, in-
vestindo em alumínio. As 
alternativas utilizadas na 
construção também au-
mentaram a velocidade de 
execução da obra. “Nos-
sa previsão é que possa-
mos concluí-la até o fim 
do ano”, afirmou.

UN Informe
DA REDAÇÃO

Idosa foi atendida emergencialmente pelo Programa Coração Paraibano

Transporte aeromédico faz 
transferência de paciente

DO SERTÃO À GRANDE JP

O Google realiza, hoje, 
na sede do Procon da Pa-
raíba, em João Pessoa, uma 
sessão exclusiva do wor-
kshop Por Dentro do Goo-
gle, evento que apresenta 
informações sobre os pro-
dutos, políticas e funcio-
nalidades de segurança da 
empresa multinacional. O 
objetivo é capacitar servi-
dores de 21 Procons muni-
cipais da Paraíba para que 
eles possam orientar a po-
pulação sobre as melhores 
formas de se proteger na in-
ternet. No evento, também 
serão apresentados meios 
de solucionar dúvidas dos 
consumidores — de forma 
simples e objetiva — acer-
ca das ferramentas e canais 
disponibilizados pelo Goo-
gle.

“Esse treinamento so-
bre segurança digital é im-
portantíssimo para que 
possamos dar uma maior 

proteção ao consumidor. 
Por meio dessa capacita-
ção, que poderá ocorrer de 
forma presencial ou on-li-
ne, teremos mais subsídios 
para auxiliar e orientar os 
consumidores paraibanos 
em como se proteger num 
momento de fortalecimen-
to das suas redes sociais, 
e também na forma como 
proteger as suas contas e na 
segurança das contas Goo-
gle”, avaliou a superinten-
dente do Procon estadual, 
Késsia Liliana.

Amparo infantil
Um dos destaques do 

treinamento será a aborda-
gem sobre a segurança das 
crianças nas plataformas 
do Google. Serão apresenta-
das funcionalidades como 
o Google Family Link, que 
permite aos pais monitorar 
e controlar o uso de dispo-
sitivos pelos filhos, e o You-

Tube Kids, uma plataforma 
segura e apropriada para 
crianças. Esses recursos são 
essenciais para proteger os 
menores de conteúdos ina-
dequados e garantir uma 
navegação mais segura.

Proteção de contas
A segurança das con-

tas Google também será 
um ponto central do trei-
namento, com orientações 
sobre como configurar a 
autenticação em duas eta-
pas e gerenciar permissões 
de aplicativos. Além dis-
so, o Google ainda explica-
rá como os usuários podem 
recuperar o acesso às suas 
contas, seguindo as orienta-
ções já disponíveis na Cen-
tral de Ajuda.

“O nosso foco aqui é con-
tribuir para ampliar a segu-
rança dos usuários, tendo 
como foco a educação para 
o consumo. São procedi-

mentos que podem ajudar 
os consumidores com mais 
celeridade e, ao mesmo 
tempo, diminuir o núme-
ro de processos no órgão”, 
destacou Antônio Triguei-
ro, especialista em Comu-
nicação Jurídica do Goo-
gle Brasil.

Defesa do consumidor
O evento também dará 

destaque à apresentação de 
medidas de proteção que os 
consumidores podem ado-
tar antes de buscar o Procon 
ou a Justiça. Serão discutidas 
formas de resolver proble-
mas comuns, como phishing, 
roubo de identidade e com-
pras fraudulentas, utilizan-
do recursos oferecidos pelo 
Google. Essas soluções per-
mitem que os consumidores 
adotem ações proativas para 
sua própria segurança, pro-
movendo um ambiente digi-
tal mais seguro e confiável.

Ação do Google capacita servidores do Procon
SEGURANÇA DIGITAL

Com fortes dores e sintomas de infarto, mulher havia sido internada em Cajazeiras, no dia 10
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PROTOCOLO DE 
FEMINICÍDIO (2)

PROTOCOLO DE 
FEMINICÍDIO (1)

BNB DEBATE INOVAÇÃO TECNOLÓGICA 
NO DESENVOLVIMENTO DOS ESTADOS

CERTIFICAÇÃO DE IMÓVEIS RURAIS

PASSEIO CICLÍSTICO NOS 439 ANOS

REFORMA DO FÓRUM DE MANGABEIRA

Servidores do setor de Cartografia da divisão de 
Governança Fundiária do Incra na Paraíba partici-
param, na segunda (15) e terça-feira (16), de uma 
capacitação sobre as ações de certificação de imóveis 
rurais junto ao Sistema Nacional de Gestão Fundiária. 
O nivelamento está sendo promovido por técnicos do 
Comitê Nacional de Certificação de Imóveis Rurais do 
Incra em várias superintendências regionais.

No dia 5 de agosto, os 439 anos de João Pessoa 
serão celebrados com um passeio ciclístico no 
Centro Histórico da capital. A comemoração reforça 
as ações do programa “Viva o Centro”, que reúne 
medidas e projetos para revitalizar o Centro Histó-
rico, iniciativa do Governo da Paraíba e da Prefei-
tura Municipal de João Pessoa em parceria com a 
Câmara Municipal e outras entidades federativas.

A Presidência do Tribunal de Justiça da Paraíba 
determinou a suspensão dos trabalhos presenciais 
no Fórum Regional de Mangabeira, com a adoção 
do regime de teletrabalho para magistrados e servi-
dores. O espaço passará por reforma e manutenção 
para garantir a estrutura necessária para receber 
os novos gabinetes dos desembargadores criados 
pela Lei Complementar no 193/2024.

O Ministério Público 
da Paraíba (MPPB) apre-
sentou, ontem, sugestões 
de mudanças no Plano 
de Ação do Protocolo de 
Feminicídio da Paraíba 
para garantir uma pro-
teção contínua e eficaz 
às vítimas e testemunhas 
de homicídios pratica-
dos contra mulheres em 
razão de gênero. As pro-
postas foram apresen-
tadas na reunião coor-
denada pela Secretaria 
de Estado da Mulher e 
da Diversidade Humana.

A proposta é avaliar 
o aprimoramento e a 
atualização do Plano 
de Ação do Protocolo 
de Feminicídio. Outras 
proposições deverão ser 
formalizadas por meio 
de ofícios até 26 de julho, 
quando deverão ser dis-
cutidas detalhadamente 
pelos órgãos. A reunião 
final de avaliação está 
marcada para 31 de 
julho, às 14h, quando 
serão decididas as modi-
ficações definitivas que 
serão implementadas. 

A ministra da Ciência, Tecnologia e Inovação, 
Luciana Santos, e o presidente do Banco do Nor-
deste (BNB), Paulo Câmara, debatem, hoje, como a 
inovação tecnológica pode potencializar o desenvol-
vimento econômico e social dos estados. O tema será 
tratado no primeiro painel do 30o Fórum Banco do 
Nordeste de Desenvolvimento, que ocorre das 14h às 
17h30, na sede do banco, em Fortaleza. O evento será 
transmitido ao vivo pelo canal do BNB no YouTube.



A Empresa Paraibana de 
Comunicação (EPC) concluiu, 
ontem, a edição 2024 da cam-
panha “Tire a solidariedade 
do armário”, com a entrega 
de 188 peças de roupa à Paró-
quia Nossa Senhora de Gua-
dalupe, localizada no bairro 
Cabo Branco, em João Pessoa. 
O material inclui agasalhos, 
lençóis, toalhas e outros itens 
de vestuário, doados por fun-
cionários do Jornal A União e 
das rádios Tabajara e Parah-
yba FM e também por visi-
tantes da Livraria A União. 
A arrecadação será destina-
da, majoritariamente, a pes-
soas em situação de rua que 
vivem no entorno da igreja e 
costumam sofrer mais com 
a redução nas temperaturas 
após a chegada do inverno.

A campanha é promovi-
da desde 2019 e integra o rol 
de outras iniciativas benefi-
centes, que incluem a arreca-
dação de brinquedos, para o 
Dia das Crianças, e de alimen-
tos, realizada nos últimos me-
ses do ano. O subgerente de 
Marketing da EPC, José Maria 
Mendes, explica que a equipe 
sempre mapeia instituições 
que precisam de ajuda para 
receber as doações. Para ele, 
a iniciativa representa uma 
ampliação do papel social da 
EPC. “A gente é uma empresa 

de comunicação e está sem-
pre preocupado com o outro, 
no sentido de informar. Mas o 
outro não necessita só de in-
formação, ele também tem ne-
cessidades básicas. E a gente 
pode ajudar nisso”, defende.

O cônego José Carlos Se-
rafim, responsável pela igre-
ja em Cabo Branco, contou 
que a iniciativa da EPC em-
polgou os paroquianos a bus-
carem novos donativos; des-
sa vez, o objetivo será ajudar 
a Associação Promocional do 
Ancião Dr. João Meira de Me-
nezes (Aspan). O sacerdote 
também confessou enxergar 
a campanha com bons olhos. 
“Eu vi uma ação de cidadania 
e desapego, uma atitude hu-
manitária. Quem doou não 
se preocupou em saber quem 
vai receber ou por que está na 

rua, mas viu, nessas pessoas, 
seres humanos. Isso me fez 
lembrar o Evangelho de São 
Mateus, em que Jesus diz: ‘eu 
estava nu e me vestistes; todas 
as vezes que fizestes isso a um 
dos menores de meus irmãos, 
foi a mim que o fizestes’”, de-
clarou José Carlos.

De acordo com a direto-
ra-presidente da empresa, 
Naná Garcez, a doação do 
material é um sinal de que, 
mais uma vez, as ações fo-
ram bem-sucedidas. “Sem-
pre temos um apoio muito 
grande do público interno 
quando fazemos campanhas 
dessa natureza. Isso me sen-
sibiliza, e eu fico muito gra-
ta à equipe da empresa, aos 
nossos colaboradores, por-
que eles pensam e agem com 
empatia”, afirmou.

João Pedro Ramalho 

joaopramalhom@gmail.com

Servidores do Instituto 
Brasileiro do Meio Ambien-
te e dos Recursos Naturais 
Renováveis (Ibama) e do 
Instituto Chico Mendes de 
Conservação da Biodiversi-
dade (ICMBio) realizaram, 
ontem, um ato público por 
melhorias nas carreiras dos 
servidores do Ministério do 
Meio Ambiente (MMA) e ór-
gãos vinculados. A manifes-
tação aconteceu no Busto de 
Tamandaré, entre as praias 
de Tambaú e Cabo Branco.

Os manifestantes reali-
zaram panfletagens, entoa-
ram palavras de ordem e 
apresentaram um jogral — 
performance cênica coletiva 
com o objetivo de chamar a 
atenção sobre a greve da ca-
tegoria, deflagrada no dia 24 
de junho. Nacionalmente, a 
categoria paralisou as ati-
vidades de fiscalização e li-
cenciamento ambiental há 
oito meses.

Segundo o presidente da 
Associação dos Servidores 
da Carreira de Especialis-
ta em Meio Ambiente na 
Paraíba (Asibama-PB), Fa-
biano Gumier, a atuação do 
Ministério de Gestão e Ino-
vação em Serviços Públicos 
(MGI) nas negociações tem 
sido “assimétricas”, o que 
destoa do tratamento dado 
a outras categorias do ser-
viço público, como Polícia 
Federal, Polícia Rodoviária 
Federal, Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatísti-
ca (IBGE) e o próprio MGI, 
que passaram por reestru-

turação dos planos de car-
reira na atual gestão.

“O nosso movimen-
to teve bastante impac-
to na imagem do governo. 
No entanto, o governo vi-
nha cozinhando a gente em 
banho-maria. O MGI não 
tinha pressa alguma em 
dar uma solução para nos-
sa proposta de reestrutura-
ção, fazendo uma negocia-
ção assimétrica, impondo as 
condições, dizendo que os 
termos eram aqueles apre-
sentados e não tinha mais 
espaço para negociação”, 
destacou Gumier.

Impasse
No dia 4 de julho, o Su-

perior Tribunal de Justiça 
(STJ) intimou a Associação 
Nacional dos Servidores da 
Carreira de Especialista em 
Meio Ambiente (Ascema), 
que representa os servido-
res do Ibama, ICMbio e Ser-
viço Florestal, para suspen-
são da greve e retorno de 
100% dos servidores, sob 
pena multa de R$ 200 mil, 
caso a intimação não fosse 
cumprida. Além disso, de-
terminou que as negocia-
ções entre o MGI e as enti-
dades representativas dos 
servidores fossem retoma-
das até ontem. Em nota, 
a Ascema destacou que o 
cumprimento da ordem ju-
dicial “não significa aceita-
ção” e que já era prevista a 
entrada de recurso contra a 
medida.

As reivindicações dos 
servidores visam a reestru-
turação do plano de carrei-
ra dos servidores do MMA 
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Grupo de trabalhadores se reuniu, ontem, em manifestação no Busto de Tamandaré, na capital paraibana

Ibama e ICMBio cobram melhorias
REESTRUTURAÇÃO DE CARREIRA

Paulo Correia 

paulocorreia.epc@gmail.com

Da Redação

e de seus órgãos vinculados, 
com reajuste salarial, adicio-
nal de periculosidade, adi-
cional de fronteira, realiza-
ção de concursos públicos e 
aumento no orçamento das 
instituições.

Hoje, os servidores do 
INSS na Paraíba entram no 
terceiro dia de greve por tem-
po indeterminado. A catego-
ria considerou insuficiente a 
nova proposta apresentada 
pelo Governo Federal, na ter-
ça-feira (16), durante a quarta 
rodada de negociação com a 
Mesa Setorial do Seguro So-
cial, que contempla o órgão. 
Entre as reivindicações, in-
cluem-se o reconhecimento 
da Carreira do Seguro Social 
como parte do núcleo estra-
tégico do Estado, semelhante 
às carreiras de auditoria e fis-
calização; o plano de recom-
posição remuneratória; e a  

manutenção do teletrabalho. 
Na avaliação do diretor 

do Sindicato dos Trabalhado-
res Federais em Saúde, Previ-
dência e Trabalho do Estado 
da Paraíba (Sindsprev-PB) e 
do comando de greve no es-
tado, Sérgio Fonseca, a gre-
ve do INSS está se fortalecen-
do na Paraíba. Na terça-feira, 
primeiro dia de greve, as 
agências Sul e de Tambauzi-
nho, na capital; e Guarabira 
pararam as atividades. On-
tem, os servidores das agên-
cias de Santa Rita, Teixeira, 
Bananeiras e Rio Tinto cru-
zaram os braços. 

Na próxima semana, o 
comando de greve espera a 
adesão de mais agências da 

gerência Campina Grande: 
Itaporanga, Monteiro, Boni-
to, Princesa Isabel e Quei-
madas.

Com a continuidade da 
paralisação, vários serviços 
podem ser afetados, como a 
análise da concessão de be-
nefícios (aposentadoria, pen-
sões, Benefício de Prestação 
Continuada - BPC), atendi-
mento presencial (exceto a 
perícia médica, indispensá-
vel para a concessão de bene-
fícios, a exemplo do auxílio-
doença e do BPC) e análise 
de recursos e revisões de 
pensões e aposentadorias, 
inclusive a Operação Pente-
Fino, do governo, que visa re-
visar benefícios concedidos.

Servidores do INSS seguem em 
greve por tempo indeterminadoPedidos

Categoria reivindica, 
entre outras pautas, 
o reajuste salarial, o 

pagamento de adicional 
de insalubridade, a 

realização de concursos 
públicos e o aumento no 

orçamento

Durante o ato público, os manifestantes entoaram palavras de ordem, fizeram panfletagens e apresentaram um jogral 
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Ação da EPC doa itens de vestuário 
a pessoas em situação de rua

SOLIDARIEDADE

Naná Garcez entregou material ao cônego José Carlos Serafim
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O Botafogo-PB venceu 
o São José-RS por 2 a 1, na 
noite de ontem, em partida 
atrasada, válida pela 5a ro-
dada da Série C do Cam-
peonato Brasileiro. O con-
fronto aconteceu no Estádio 
Almeidão, em João Pessoa. 

No primeiro tempo, as 
equipes fizeram um jogo 
duro, com muitas faltas e 
cartões amarelos aplicados 
pela arbitragem. Das cin-
co punições, quatro foram 
para os donos casa. Mas 
gols mesmo só foram ano-
tados no fim da primeira 
etapa. Renê recebeu cruza-
mento e abriu o placar para 
o São José-RS aos 37 minu-

tos. A alegria dos visitantes, 
porém, durou pouco. No 
minuto seguinte, o atacan-
te Joãozinho deixou tudo 
igual para o Belo. 

No início do segundo 
tempo, o Botafogo-PB as-
sumiu uma postura mais 
agressiva e construiu boas 
oportunidades de gol. A vi-
rada, no entanto, só aconte-
ceu aos 45 minutos. Lenon 
levou a melhor em um bate 
e rebate na área e concreti-
zou a vitória dos anfitriões. 

Com o resultado da par-
tida, o Botafogo-PB vai a 28 
pontos e está em segundo 
lugar na tabela. O Athle-
tic Club lidera, com a mes-

ma pontuação, mas levan-
do vantagem no número de 
vitórias. O São José-RS, por 
sua vez, amarga a lanterna 
da competição, com apenas 
cinco pontos. 

O confronto entre Bo-
tafogo-PB e São José-RS 
no Almeidão contou com 
a presença de 2.688 torce-
dores. A arrecadação foi de 
R$ 47.950.

Próximo passo
O Botafogo-PB volta a 

entrar em campo pela Sé-
rie C, no próximo domingo 
(21), contra o ABC. A par-
tida acontece a partir das 
19h, no Estádio Almeidão.

Botafogo-PB vence o São José-RS 
por 2 a 1 pela Série C do Brasileiro
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Atacante Joãozinho abriu o placar para o time paraibano aos 38 minutos do primeiro tempo
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Entre as 9h e as 15h de 
amanhã, a Defensoria Públi-
ca da Paraíba (DPE-PB) es-
tará com a Van dos Direitos 
no município de Massaran-
duba, Região Metropolita-
na de Campina Grande. Os 
atendimentos acontecem em 
frente ao Conselho Tutelar do 
Município, localizado na Rua 
Manoel Machado, 45, Centro. 
Pessoas com renda familiar 
de até três salários mínimos 
ou em situação de vulnerabi-
lidade poderão ser atendidas.

Na ação, serão atendidas 
demandas das áreas da Justi-
ça Estadual, como Família, Cí-
vel e Fazenda Pública. Entre 
os casos que poderão receber 
a assistência jurídica da DPE, 
estão, entre outros: pensão 

alimentícia, divórcio, cura-
tela, tutela, separação, união 
estável, aluguel, adoção, re-
conhecimento de paternida-
de, regularização de visitas, 
cobranças, contestações e de-
mandas de saúde. 

O cidadão também poderá 
ter acesso a consultas proces-
suais e educação em direitos, 
além de receber aconselha-
mentos, orientações e ter in-
formações sobre encaminha-
mentos. Com a presença da 
Van dos Direitos no local, os 
moradores não precisarão 
ir até o Fórum da Comarca 
de Campina para solucionar 
suas questões jurídicas. Os as-
sistidos que residem nos mu-
nicípios de Boa Vista e Lagoa 
Seca também poderão buscar 

atendimento na ação.
Para ser atendido na ação 

itinerante, o interessado de-
verá apresentar documen-
tos pessoais, como RG, CPF e 
comprovante de residência, 
além da documentação refe-
rente ao assunto para o qual 
busca atendimento.

Próxima semana
A partir da próxima sema-

na, a Van dos Direitos estará 
no município de Puxinanã. 
Os atendimentos ocorrem na 
sexta-feira (26), também das 
9h às 15h. A unidade móvel 
ficará estacionada em fren-
te à Secretaria Municipal de 
Assistência Social, situada na 
Rua João Pereira de Andrade, 
99, Centro.

Defensoria Pública chega a Massaranduba nesta sexta-feira
ASSISTÊNCIA JURÍDICA

O cidadão também poderá ter acesso a consultas processuais e educação em direitos
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Circunstâncias do incidente serão esclarecidas depois de perícia a ser realizada na garagem da empresa

Incêndio destrói cinco ônibus em JP
SINISTRO

Anderson Lima 

Especial para A União

Na madrugada de ontem, 
um incêndio deixou cinco 
ônibus completamente des-
truídos na garagem da em-
presa Nossa Senhora Apa-
recida — antiga Marcos da 
Silva —, localizada no bairro 
Portal do Sol, em João Pessoa. 
O Corpo de Bombeiros Mili-
tar da Paraíba foi acionado, 
por volta das 3h, e logo con-
teve o fogo. Não houve feri-
dos, apenas danos materiais.

O Sindicato das Empre-
sas de Transporte Coletivo 
Urbano de João Pessoa (Sin-
tur-JP) informou, por meio 
de nota, que, apesar da ocor-
rência, a operação do trans-
porte coletivo não foi afeta-
da. Até o fechamento desta 
edição, as circunstâncias do 
incidente não foram escla-
recidas. Uma perícia vai ser 
realizada na garagem, para 
entender o que deu início ao 
incêndio.

A grande quantidade de 
fumaça acordou os morado-
res das proximidades, que 
rapidamente acionaram o 
Corpo de Bombeiros. O fogo 
atingiu os ônibus que ope-
ram linhas dos bairros de Ja-
guaribe (003); Ernesto Geisel 
– via Epitácio Pessoa (502); 
Treze de Maio (503); Manda-
caru (504); Bairro dos Esta-
dos (506); Cabo Branco (507); 
Altiplano (401 e 520); e o que 
liga o Bairro das Indústrias a 
Mandacaru (1001). Ainda de 
acordo com o Corpo de Bom-
beiros, havia outros veículos 
na garagem, mas, de imedia-
to, o fogo foi contido, e os ou-
tros ônibus foram isolados, 
para que o prejuízo não fos-
se maior. 

Prejuízo
A empresa Nossa Senhora 

Aparecida opera nove linhas, 
com cerca de 40 veículos. A 
Sintur-JP ainda não tem uma 
estimativa do prejuízo causa-
do pelo fogo, pois diversos fa-
tores interferem nessa ques-
tão — como, por exemplo, o 
ano de cada veículo. De acor-
do com o sindicato, um ôni-
bus seminovo custa em torno 
de R$ 400 mil.

Capacitar e qualificar os 
motoristas e demais operado-
res do transporte coletivo de 
João Pessoa no atendimento 
de qualidade às pessoas com 
deficiência (PcDs) — esse é o 
objetivo do Programa Trans-
porte Inclusivo, realizado 
pelo Sindicato das Empresas 
de Transporte Coletivo Urba-
no de João Pessoa (Sintur-JP). 
Na manhã de ontem, na ga-
ragem da empresa Transna-
cional, aconteceu o encerra-
mento da segunda etapa do 
programa, com a entrega de 
certificado aos colaboradores 
que participaram das ativida-
des de capacitação. 

A iniciativa do sindica-
to foi lançada em outubro 
do ano passado. Na primei-
ra etapa, a capacitação foi 
para os 500 motoristas que 
atuam no transporte coleti-
vo da capital paraibana. Já 
na segunda, foram capaci-
tadas as pessoas que atuam 
em áreas administrativas do 
sistema, como empresários e 

funcionários em cargos de li-
derança, especialmente aque-
les em funções de supervisão 
e gerência. O intuito foi im-
plementar práticas que auxi-
liem na garantia de direitos 
das PcDs e melhorar o atendi-
mento a esse público duran-
te a utilização dos serviços. 

Segundo o diretor insti-
tucional do Sintur-JP, Isaac 
Júnior Moreira, a ideia do 
Programa Transporte Inclu-
sivo surgiu por meio dos ca-
nais para envio de reclama-
ções e sugestões, a partir do 
retorno recebido dos usuá-
rios do sistema. “Percebe-
mos que o transporte coleti-
vo de João Pessoa precisava 
se adequar e que, para isso, 
deveríamos ouvir esse pú-
blico. Então, a partir desse 
diálogo, adotamos um pro-
grama permanente, que pro-
move a inclusão e a acessi-
bilidade. Nessa segunda 
fase, capacitamos, também, 
as pessoas que trabalham 
no corpo administrativo de 
todo o sistema”, contou. 

Ele disse que coordena-
dores, gerentes e pessoas que 

ocupam cargos de liderança, 
além dos próprios diretores 
das seis empresas que ope-
ram em João Pessoa, integra-
ram as ações de capacitação. 
“O programa deve ter outros 
desdobramentos — inclu-
sive, o conteúdo das próxi-
mas fases já está sendo cria-
do. Tão logo seja concluído, 
vamos dar início a essa ter-
ceira fase”, explicou Moreira. 
Ele ressaltou que o objetivo é 
transformar João Pessoa em 
referência no atendimento à 
pessoa com deficiência em 
todo o Brasil. 

Em paralelo às ações 
educativas com as equipes, 
Moreira informou que há 
um calendário de manuten-
ção preventiva e corretiva 
dos ônibus que circulam no 
transporte coletivo de João 
Pessoa, no sentido de garan-
tir que equipamentos como 
elevadores, plataformas e 
corrimões funcionem da for-
ma devida. 

Direitos
Uma das integrantes do 

corpo técnico do Programa 

Transporte Inclusivo é Ca-
rolina Vieira dos Santos, res-
ponsável pelo planejamento 
e execução das ações de ca-
pacitação, publicitária e inte-
grante de diversos espaços de 
luta pela garantia dos direi-
tos das PcDs. Sendo, também, 
uma pessoa com deficiência, 
ela destacou a importância 
da iniciativa do Sintur-JP. “A 
acessibilidade no transporte 
coletivo urbano é muito im-
portante, pois deixa a pessoa 
com deficiência em condições 
de igualdade. Afinal, ela tam-
bém estuda, trabalha, tem fi-
lhos, precisa ir ao médico, 
diverte-se... E, para isso, ela 
precisa se locomover”, disse. 

Ela disse ainda que esse 
é um direito garantido pelo 
Estatuto da Pessoa com De-
ficiência. “Os gestores do 
transporte coletivo preci-
sam ter essa visão, conhecer 
um pouco sobre a legislação, 
os marcos legais que tratam 
dos direitos e das conquis-
tas que temos alcançado no 
Brasil. É trazer não somente 
o conforto mas a garantia do 
direito”, destacou. 

Programa do Sintur melhora serviço para PcDs
Samantha Pimentel 

samanthauniao@gmail.com

Foto: Leonardo Ariel

“Percebemos 
que o transporte 
coletivo de 
João Pessoa 
precisava se 
adequar. Para 
isso, ouvimos 
esse público 
e adotamos 
um programa 
permanente de 
inclusão

Isaac Júnior Moreira

Nesta segunda etapa do curso, foram capacitadas as pessoas que atuam em áreas administrativas do sistema de transporte público da capital paraibana

Foto: Leonardo Ariel
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FIV e FeLV são incuráveis, mas podem ser tratadas e controladas, o que garante qualidade de vida ao gato infectado

Doenças não são sentença de morte
SAÚDE FELINA

Marcella Alencar 

marcella.t.alencar@gmail.com

Quando a jornalista Rosa 
Aguiar pegou o gatinho Flá-
vio Dino para criar, não ima-
ginava os problemas de saúde 
que o bichano enfrentaria. “Fi-
quei uns três meses tratando 
de Flavinho. Botava desperta-
dor para me acordar de madru-
gada, para não deixar passar o 
horário do remédio. Mas, gra-
ças a Deus, ele agora está bem”, 
comemora. O diagnóstico apre-
sentado ao gato de nome minis-
terial foi o de FIV, uma infecção 
causada pelo vírus da imuno-
deficiência felina, popularmen-
te conhecida como a “Aids dos 
gatos”.  

Assim como a FIV, a FeLV — 
causada pelo vírus da leucemia 
felina — também pode levar a 

uma série de doenças associa-
das. Apesar de serem incurá-
veis e provocarem muitos pro-
blemas, ambas têm tratamento 
e podem ser controladas. Tam-
bém é importante ressaltar que 
nenhuma das duas doenças é 
transmissível para os huma-
nos. O prognóstico, para os bi-
chanos e seus tutores, depende 
do diagnóstico e dos cuidados 
que deverão ser dispensados 
ao animal, durante a sua vida. 
“Eu estou sempre vigilante. Na 
semana que vem, ele vai fazer 
tratamento dentário, porque 
está com dentes ruins. A ve-
terinária disse que isso pode 
aumentar as chances de pro-
blemas no futuro”, acrescenta 
Rosa, que também é protetora 
de animais. 

De acordo com a veteriná-
ria Dalila Araújo, especializa-

da em felinos, a FIV e a FeLV 
são doenças virais de extrema 
importância no mundo felino, 
devido à sua gravidade. “Elas 
têm aspectos diferentes, prin-
cipalmente em relação à for-
ma de transmissão e aos sin-
tomas”, diz. Dalila, que atende 
a região de Campina Grande e 
Boa Vista, no interior da Paraí-
ba, ressaltou a importância de 
um diagnóstico precoce, para 
poder elaborar um tratamento 
mais assertivo. 

“Miou, testou”
Segundo a veterinária, o 

teste é rápido e fácil de fazer 
— e precisa ser realizado as-
sim que o gatinho for recebi-
do em casa, principalmente, se 
o tutor já tiver outro animal no 
ambiente. O exame é feito tan-
to em clínica quanto na própria 
residência, por meio da cole-
ta domiciliar de sangue. “Todo 
veterinário já ouviu essa fra-
se: ‘miou, testou’. Ou seja, todo 
gato deve ser testado pra FIV e 
pra FeLV”, enfatiza.

O vírus da FIV se espalha 
pela saliva e pode ser passado 
para outros gatos por meio de 
lambeduras, arranhões e tige-
las de comida e água comparti-
lhadas. Pode acontecer, ainda, 
durante o parto, na amamen-
tação, no acasalamento e pelo 
contato com sangue e urina. Se 
o animal tiver acesso à rua e co-
meçar a brigar, seja por territó-
rio, seja por fêmeas, vai acabar 
ficando exposto. “É importante 
prestar atenção aos passeios do 
bichano e evitar o seu contato 
com os gatos de rua”, acrescenta. 

De acordo com Dalila, os 
sintomas de FIV são inespecí-
ficos, mas é bom ficar atento a 
febres ou falta de apetite. “O ví-
rus diminui a resposta do sis-
tema imunológico”, explica. Ao 
enfraquecer o sistema imunoló-
gico, ele abre portas para que o 

Rosa se desdobrou para cuidar do gato Flávio Dino, até descobrir o que ele tinha

gato seja infectado por outras 
doenças. Daí, vêm os sintomas 
secundários. Uma simples gri-
pe, por exemplo, pode ser grave 
para gatos FIV positivos. 

Já a FeLV pode ser transmiti-
da por meio de secreções como 
saliva, fezes, leite e urina de ga-
tos infectados, além de ser pas-
sada de mãe para filhote, por 
meio da gestação e da amamen-
tação. Em relação aos sintomas, 
segundo a veterinária, há tan-
to os próprios quanto os secun-
dários, a depender das doenças 
que o gato contrair ao longo da 
vida. “No caso de o animal ser 

FeLV positivo, a imunidade bai-
xa também é um problema, que 
se soma ao risco de desenvolver 
tumores. O prognóstico não é 
tão positivo”, diz Dalila. 

Cuidados necessários
De acordo com a veteriná-

ria, é importante manter sem-
pre os exames e vacinas em dia, 
para evitar a proliferação da 
doença, além de tratar bem as 
possíveis doenças secundárias, 
fornecer alimentação rica em 
nutrientes e vitaminas, man-
ter a boa higiene do gato e dos 
seus acessórios e, por fim, ofe-

recer acolhimento e segurança 
ao animal. 

Já existe uma vacina contra 
a FeLV, a V5, que protege ain-
da contra outras doenças. Po-
rém, ainda não há uma vacina 
contra FIV. Para prevenir, a me-
lhor maneira é manter o pelu-
do em casa. “O governo oferece 
a vacina antirrábica anual, que 
é obrigatória. Em relação a ou-
tras doenças, como as virais, eu 
desconheço. Mas é importante 
lembrar que a Paraíba já oferece 
um sistema de castração gratui-
ta, que é outro cuidado necessá-
rio”, lembra.Veterinária ressalta que prevenção é melhor caminho
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A partir do mês de setem-
bro, o Hemocentro Coordena-
dor de João Pessoa, unidade da 
Secretaria de Estado da Saúde 
(SES), vai oferecer, todos os dias 
da semana, atendimento ambu-
latorial aos pacientes com ane-
mia falciforme. Atualmente, o 
serviço é oferecido de segunda 
a sexta-feira. O anúncio foi rea-
lizado pelo secretário-executi-
vo da Saúde, Patrick Almeida, 
durante o primeiro dia de visi-
ta técnica de representantes da 
Coordenação-Geral de Sangue 
e Hemoderivados (CGSH), do 
Ministério da Saúde, ao Hemo-
centro da Paraíba.

Segundo o secretário, o He-

mocentro é referência no Nor-
deste, para o atendimento de pa-
cientes com a doença falciforme. 
“Planejamos organizar uma li-
nha de cuidado que dê atendi-
mento integral ao paciente com 
a doença, a partir de setembro. 
Ou seja, o Hemocentro Coorde-
nador de João Pessoa também 
atenderá nos fins de semana, 
de domingo a domingo. Vamos 
fazer reformas estruturais, para 
receber os pacientes durante 24 
horas”, disse.

A diretora-geral do Hemo-
centro da Paraíba, Shirlene Ga-
delha, explicou que a inciativa 
do governo estadual é impor-
tante para garantir o alinha-

mento do fluxo no atendimento 
aos pacientes falciformes, apri-
morando a assistência desde o 
nascimento até a fase adulta, 
sendo o passo inicial para ga-
rantir o atendimento de 24 ho-
ras, preconizado pelo Ministé-
rio da Saúde.

A Paraíba é o primeiro esta-
do da Região Nordeste a rece-
ber a visita técnica do MS, que 
deverá ser realizada em todo o 
país. “É gratificante termos a 
presença do secretário no even-
to, acompanhando e chamando 
a equipe para levantar os dados 
necessários para o Ministério 
da Saúde. Esse é um papel rele-
vante para a melhoria da assis-

tência às pessoas com a doença 
falciforme”, disse Carmen So-
lange, consultora do Ministério 
da Saúde.

Anemia
A doença falciforme, tam-

bém chamada de anemia fal-
ciforme, é uma doença he-
reditária, caracterizada pela 
alteração dos glóbulos verme-
lhos do sangue, tornando-os 
parecidos com uma foice — daí 
o nome falciforme. Essas célu-
las têm sua membrana altera-
da e se rompem com facilidade, 
causando anemia. É uma con-
dição mais comum entre pes-
soas negras.

Hemocentro de JP vai atender pacientes com 
anemia falciforme nos sete dias da semana

EM SETEMBRO
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Anúncio foi feito pelo secretário Patrick Almeida, no primeiro dia de visita técnica de representantes do MS à unidade

No próximo domingo 
(21), o Governo da Paraí-
ba, por meio da Superinten-
dência de Administração do 
Meio Ambiente (Sudema), 
promoverá o evento “Um 
Dia no Parque”, com o ob-
jetivo de chamar a atenção 
da população sobre a im-
portância das Unidades de 
Conservação (UCs). A ativi-
dade, que ocorre em todo o 
país, terá, na Paraíba, uma 
programação no Parque Es-
tadual Mata do Pau Ferro, na 
cidade de Areia.

O passeio começa às 9h, 
com uma apresentação a res-
peito da UC e da sua impor-
tância para o meio ambien-
te. A partir das 10h, ocorrem, 
simultaneamente, as ecotri-
lhas guiadas, cada uma com 
duas horas de duração. Cada 
percurso terá disponibilida-
de de 25 vagas. O primeiro, 
com 700 metros, será volta-
do para  crianças e pessoas 
com menos preparo físico. Já 
o segundo, com cerca de três 
quilômetros, é indicado para 
o público adulto e com me-
lhor condicionamento.

Até as 15h, os visitantes 
também poderão participar 
de atividades de educação 
ambiental promovidas em 

parceria com o Batalhão de 
Polícia Ambiental (BPAmb), 
a Companhia de Água e Es-
goto da Paraíba (Cagepa) e a 
Energisa. Entre as ações, ha-
verá coleta de pilhas e bate-
rias, exposição de animais 
taxidermizados e vans inte-
rativas sobre consumo cons-
ciente. Haverá, ainda, a ativi-
dade “Semeie mudas, colha 
solidariedade: uma troca 
que faz crescer o bem!”, que 
promoverá a troca de ali-
mentos não perecíveis por 
mudas nativas. Os produtos 
recolhidos serão doados a 
comunidades do município.

Programação destaca 
importância de UCs

EM AREIA

As ações são gratui-
tas. Para participar 
das trilhas, é neces-
sário preencher um 

formulário on-line, dis-
ponível no link do QR 
code acima. As vagas 

são limitadas.



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 18 de julho de 2024  7EDIÇÃO: Cardoso Filho
EDITORAÇÃO: Lucas Nóbrega

Paraíba

Rosselito chegou em casa embriagado e teria arremessado uma panela com feijão e uma frigideira contra a mulher

Homem joga óleo quente na esposa
PERVERSIDADE

Cardoso Filho 

josecardosofilho@gmail.com

Um homem, identifica-
do por Rosselito dos Santos, 
52 anos, foi preso por agen-
tes da Polícia Civil, sob o co-
mando do delegado Décio de 
Souza Filho. Ele foi autuado 
em flagrante por atentar con-
tra a vida de sua esposa, co-
nhecida por Lúcia. Até o fim 
da tarde de ontem, ele estava 
na carceragem da delegacia 
de Polícia aguardando a au-
diência de custódia.

Segundo o delegado, a 
tentativa de feminicídio acon-
teceu na manhã da segun-
da-feira (15), no interior da 
residência do casal, quando 
Rosselito utilizou uma pane-
la de pressão com feijão quen-
te para queimar a mulher, 
mas como não conseguiu, es-
quentou óleo numa frigideira 
e saiu correndo pela calçada 
para jogar o produto quente 
contra a companheira, que foi 
atingida, mas o produto esta-
va pouco quente, provocando 
ferimentos leves.

Logo que tomou conheci-
mento do fato, o delegado Dé-
lio Souza, com apoio de agen-
tes, se dirigiu a residência do 
casal e encontrou o homem 
dormindo, por causa da em-
briaguez. “Não aguento mais 
viver no mesmo teto com esse 
homem”, disse a mulher ao ser 
ouvida na Delegacia de Polícia 
de Barra de Santa Rosa. Para 
garantir a integridade física 
de Lúcia, o delegado solicitou 
a medida protetiva de urgên-
cia em favor da vítima.

Em seu depoimento a mu-
lher informou que dormia, 
quando o marido chegou, 
com sintomas de embriaguez, 
ameaçando e dizendo que que-
ria queimar alguém. Ele se diri-
giu à cozinha e encontrou a pa-
nela com feijão no fogão, pegou 
e se dirigiu ao quarto do casal, 
jogou o produto contra a mu-
lher que conseguiu se livrar a 
tempo, ficando a cama suja de 
feijão. Em seguida o homem 
voltou para a cozinha e esquen-
tou o óleo, mas também não 
conseguiu seu intento. O casal 
convivia há 19 anos.

Uma parceria envol-
vendo o Grupo Tático Es-
pecial da 18a DSPC e De-
legacia da Comarca de 
Catolé do Rocha apreen-
deu, nessa terça feira (16), 
com apoio da Polícia Mi-
litar, três armas de fogo 
em posse de uma pessoa 
investigada por participa-
ção em um duplo homicí-
dio, ocorrido na cidade de 
Catolé do Rocha.

Durante a ação o in-
vestigado, 22 anos, iden-
tificado como Fábio de 
Sousa Silva, reagiu à pri-
são, atirando contra os 
policiais civis que revida-
ram. O jovem foi baleado, 
socorrido pelos agentes 
para o Hospital Regio-
nal de Catolé do Rocha, 
sendo posteriormente 
transferido para o Hos-
pital Regional de Sousa, 
onde faleceu.

A ação foi realizada 
com o objetivo de cum-
prir mandado de busca 
e apreensão expedido 
pela 1a Vara da Comar-
ca de Catolé do Rocha, 
em uma investigação em 
face de um homem apon-
tado como participan-

te do duplo homicídio 
ocorrido em 18 de agos-
to do ano passado, que 
vitimou Milena de Sou-
sa Alves e Renato Ferrei-
ra da Silva, na cidade de 
Catolé do Rocha.

O investigado, durante 
o cumprimento do man-
dado de busca e apreensão 
em sua residência, acabou 
reagindo e atirando contra 
os policiais civis. 

Armas apreendidas
Durante as buscas, fo-

ram apreendidas duas 
pistolas e um revólver ca-
libre 38, além de muni-
ções, droga ilícita e uma 
motocicleta com restri-
ção de furto.

O armamento apreen-
dido será encaminhado 
para realização de exa-
mes periciais de confron-
to balístico, tendo em vis-
ta que o jovem também 
era investigado por parti-
cipação em outros homicí-
dios, ocorridos na região, 
inclusive o último assas-
sinato na cidade de Brejo 
dos Santos na segunda-
feira (15), que vitimou Jo-
sias Feitosa da Silva.

Envolvido em três homicídios morre em confronto
EM CATOLÉ DO ROCHA
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Três armas, inclusive a usada para atirar contra os policiais, foram apreendidas na ação

O comerciante Gilson 
Cruz de Oliveira, 56 anos, 
já está na Cadeia Públi-
ca de Monteiro. Ele foi au-
tuado em flagrante como 
autor da morte da adoles-
cente Maria Vitória dos 
Santos, 15 anos, que foi se-
pultada na tarde de terça-
feira (16), no cemitério pú-
blico daquela cidade do 
Cariri do estado.

Gilson de Oliveira foi 
preso na segunda-feira 
(15) na cidade de Brejo da 
Madre de Deus (PE). Ele 
fugiu de Monteiro logo 
após praticar o feminicí-
dio. Segundo o delegado 
Sávio Siqueira, o comer-
ciante foi monitorado após 
passar por Caruaru, sen-
do comunicada a sua fuga 
à Polícia Rodoviária Fede-

ral, que fez a abordagem e 
prisão de Gilson.

Na delegacia, orientado 
pelos seus advogados, Gil-
son de Oliveira se negou 
a responder as perguntas, 
alegando o direito consti-
tucional de permanecer em 
silêncio. “Realizei todo o 
procedimento, encaminhei 
para a audiência de custó-
dia e o juiz transformou o 

flagrante em preventiva”, 
disse o delegado.

Mesmo se negando a 
prestar depoimento, o co-
merciante conversou com o 
delegado e revelou que teria 
discutido com Vitória por-
que sofreu “chacota” dela 
por uma surra que sofreu, 
em fevereiro, durante “be-
bedeira”. Ele revelou que 
usou uma arma para ma-

tar a companheira, mas não 
disse onde está.

Vitória foi mais uma ví-
tima do comerciante Gilson 
de Oliveira, pois já havia 
agredido uma ex-namora-
da e a própria filha, após ter 
chutado um cachorro dela. 
Este ano Gilson foi conde-
nado pelo Tribunal de Jus-
tiça da Paraíba devido a 
agressão.

Comerciante é recolhido à cadeia pública de Monteiro
APÓS INTERROGATÓRIO

Agentes do Núcleo de Ho-
micídios de Bayeux realiza-
ram mais uma importante 
prisão, considerada de alta 
relevância, no bairro do Mu-
tirão. Gilvanildo de Azevedo, 
o “Pé” é investigado por di-
versos assassinatos e por cri-
mes patrimoniais.

Segundo o delegado, João 
Paulo Amazonas, “Pé” é con-
siderado um dos mais violen-
tos membros da facção crimi-
nosa, que vem tentando se 
instalar no bairro do Muti-
rão. O irmão gêmeo dele, co-
nhecido por “Mão”, foi preso 
durante a última operação do 
Núcleo de Homicídios. “Am-
bos são extremamente peri-
gosos”, disse o delegado.

O mandado de prisão pre-
ventiva foi expedido pelo juí-
zo da 1a Vara Mista de Ba-
yeux, por conta de um crime 
bárbaro cometido contra o 
jovem conhecido por “Mago 

das Pratas”, em fevereiro des-
te ano. “Todos os envolvidos 
estão identificados”, revelou 
João Paulo Amazonas.

Num levantamento reali-
zado pelos investigadores do 
Núcleo de Homicídios de Ba-
yeux, pelo menos oito recen-
tes assassinatos são atribuí-
dos aos dois irmãos gêmeos.

Quatro dias após duas 
mulheres terem sido víti-
mas de disparos de arma 
de fogo, no Bairro de Gra-
mame, em João Pessoa, a 
Polícia Militar conseguiu 
prender dois suspeitos 
dos ataques a tiros, que 
atingiram as duas mu-
lheres. Um veículo uti-
lizado pela dupla foi lo-
calizado pelos policiais 
escondido na garagem 
de um prédio no bairro 
de Mangabeira. O pro-
prietário do apartamento 
afirmou que estava guar-
dando o carro a pedido.

No interior do veícu-
lo, foram encontrados di-
nheiro em espécie, celula-
res, drogas, uma balança 
de precisão e pinos utili-
zados para substâncias si-
milares à cocaína. Os três 
suspeitos foram condu-
zidos para a Central de 

Polícia, onde dois deles 
permaneceram presos. O 
terceiro suspeito, proprie-
tário da garagem, foi li-
berado após assinar um 
termo circunstancial e de-
verá responder ao proces-
so em liberdade.

Relembre o caso
No dia 12 deste mês, 

duas mulheres foram ba-
leadas durante um ataque 
a tiros, no bairro de Gra-
mame. Aline Herculano da 
Silva Santos, 22 anos, está 
internada na UTI do Hos-
pital de Trauma em esta-
do clínico grave e Ana Lu-
crécia Lopes da Costa, 28 
anos, está na enfermaria da 
unidade hospitalar.

O delegado Diego Gar-
cia, disse que a principal 
motivação do crime seria 
a disputa de facções cri-
minosas na região.

A Polícia Federal cum-
priu, na manhã desta quar-
ta-feira (17), dois manda-
dos de busca e apreensão 
no município de Cajazei-
ras/PB. Os mandados fo-
ram expedidos pelo Juízo 
Estadual da 2a Vara Mista 
de Patos/PB. O objetivo da 
operação, denominada de 
“Sem final”, foi reprimir o 
tráfico de drogas no Sertão 
do estado.

Segundo a PF, as inves-
tigações se iniciaram com 
a prisão em flagrante de 
um homem, ocorrida em 
janeiro do ano passado, na 
cidade de Patos/PB, quan-
do transportava cerca de 10 
quilos de cocaína, com des-
tino à capital paraibana, 
ocasião em que foi aborda-
do por policiais militares 
da Paraíba.

Com base nessa prisão 
em flagrante, foi instaura-

do inquérito policial que 
permitiu identificar um 
grupo de pessoas associa-
das para o cometimento do 
tráfico de drogas na cidade 
de Cajazeiras/PB.

A investigação segue 
em andamento, com a fi-
nalidade de obter elemen-
tos de autoria e materiali-
dade do crime praticado e, 
caso sejam confirmados, 
os investigados respon-
derão pelo crime de tráfi-
co de drogas e associação 
para o crime de tráfico de 
drogas, cujas penas, se so-
madas, podem chegar a 25 
anos de prisão.

O nome “Sem Final” 
faz referência ao compro-
misso institucional da Po-
lícia Federal em permane-
cer vigilante, mantendo o 
compromisso de investi-
gar e reprimir o crime de 
tráfico de drogas.

Irmãos gêmeos continuam 
unidos na criminalidade

Mulheres são baleadas 
no bairro de Gramame

PF cumpre mandados 
judiciais em Cajazeiras

FAMÍLIA PERIGOSA EM COMUNIDADE CONTRA O TRÁFICO
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“Pé” já tem oito assassinatos
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Ao longo de todo o mês, atividades didáticas, culturais e esportivas compõem programação especial para as crianças

Ações de férias educam divertindo
RECESSO ESCOLAR

Lara Ribeiro 

Especial para A União

O mês de julho segue re-
pleto de atrações especiais 
para as férias escolares do 
público infantil. Por exem-
plo, a última terça-feira (16) 
marcou o início da quarta 
edição do projeto “Férias Fu-
nesc”, realizado pela Funda-
ção Espaço Cultural da Pa-
raíba (Funesc), que se estende 
até o próximo dia 26. 

A programação da ini-
ciativa inclui atividades 
com artes visuais, cinema, 
circo, dança, música e tea-
tro, entre outras. Além de 
João Pessoa, as ações do 
projeto também aconte-
cem em Campina Grande, 
no Cineteatro São José, e em 
Cajazeiras, no Teatro Íracles 
Brocos Pires.

Na capital, as atividades 
ocorrem no Espaço Cultural 
José Lins do Rego, no bairro 
de Tambauzinho. Para parti-
cipar, as crianças devem es-
tar acompanhadas por pais 
ou responsáveis. As atrações 
são gratuitas, com exceção da 
visita ao planetário, cujas en-
tradas custam R$ 4 (inteira) e 
R$ 2 (meia).

Use o QR Code acima 
para conferir a programação 
completa do “Férias Funesc” Até o dia 26 de julho, projeto “Férias Funesc” promove apresentações gratuitas de circo, dança, música e teatro, entre outras
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A cidade de Patos, no 
Sertão do estado, também 
disponibiliza várias op-
ções de inclusão e diversão 
para as crianças do muni-
cípio aproveitarem o reces-
so escolar. Além dos cine-
mas, clubes e praças com 
brinquedos, as colônias de 
férias, realizadas por al-
gumas escolas locais, se 
destacam no período por 
realizar atividades lúdicas 
em espaços seguros, pro-
movendo tanto o entreteni-
mento quanto o desenvolvi-
mento do público infantil, 
cujo lazer, durante a roti-
na doméstica, se concentra, 
muitas vezes, nos aparelhos 
digitais ou eletrônicos.

Na última semana, por 
exemplo, o Colégio e Cur-
so Fera Patos organizou “A 
Fazendinha”, uma série de 
ações especiais e brincadei-

Lusângela Azevêdo 

lusangela013@gmail.com “A liberdade 
de correr, 
pular e criar 
suas próprias 
aventuras 
é algo que 
as crianças 
abraçam 
com muito 
entusiasmo, 
com muita 
alegria

Gilmara Barbosa

Além de jogos, mostras e oficinas, a Bica oferece passeios educativos ao público infantil

Em Patos, colônia de férias uniu entretenimento ao desenvolvimento das crianças 
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Há, ainda, opções para 
aproveitar as férias escolares 
ao ar livre, em contato com a 
natureza. O Parque Zoobotâ-
nico Arruda Câmara (Bica) 
promove, desde o dia 2 de ju-
lho, uma programação espe-
cial para o período, com diver-
sas atividades que exploram 
temas de educação ambien-
tal para o público infantil. As 
ações continuam até o último 
dia do mês e são gratuitas, 
abertas a todos os visitantes 
do local, incluindo jogos, ofi-
cinas e trilhas. 

“Os jogos geralmente são 
feitos com materiais recicla-
dos. Temos jogos da velha, jo-
gos de memória, quebra-cabe-
ças e atividades de pintura”, 
explica Igor Brito, educador 
ambiental do parque. 

As atividades são realiza-
das de terça-feira a sábado, 
com turnos pela manhã (a 
partir das 8h30) e pela tarde 
(a partir das 14h). Uma das 
primeiras ações nas terças é a 
produção de bandejas de ali-
mentação, enquanto que, mais 
tarde, são contadas a história 
da Bica e de sua famosa fon-
te, além de ocorrer a chamada 
“Trilha da Água”. Já às quar-
tas-feiras, os destaques mati-
nais são o “Passarinhando na 
Bica” e uma visita ao recinto 
local das aves, sendo que, à 

tarde, as crianças são convi-
dadas a participar da “Trilha 
da Biodiversidade” e de jogos 
com um tabuleiro gigante.

Para animar as manhãs 
de quinta-feira, a Bica ofere-
ce a “Oficina dos 3Rs” (Re-
duzir, Reutilizar e Reciclar) 
e a produção de estampas de 
ecobag com tinta natural. Nas 
tardes, o público infantil des-
cobre a importância do enri-
quecimento ambiental, con-
junto de técnicas que visam 
melhorar a qualidade de vida 
da fauna mantida em zooló-
gicos. As atividades de sex-
ta-feira incluem a observação 
do banho de sol dos répteis e 
a exposição de animais taxi-
dermizados — ou seja, ma-
nequins elaborados a partir 
de peles preservadas de es-
pécimes mortos. Por fim, os 
sábados e domingos são re-
servados para a realização de 
palestras e mostras de orga-
nizações não governamen-
tais (ONGs).

Para aproveitar a agenda 
de férias da Bica, é preciso vi-
sitar o setor de Educação Am-
biental do parque, no horário 
da atividade de interesse, tra-
jando sapatos fechados. “Para 
duas atividades, é preciso che-
gar com antecedência, por-
que há um limite de partici-
pantes: o ‘Passarinhando’, que 

tem um limite de 20 pessoas, 
e a atividade de estampar eco-
bags”, informa Igor.

Colônias
Outras opções para en-

riquecer o tempo livre das 
crianças são as populares co-
lônias de férias. O IE Colégio 
e Curso, por exemplo, realiza 
ações de imersão até o dia 26 
de julho. Entre elas, estão fes-
tas do pijama, caça ao tesouro, 
sessões de cinema, desfiles de 
moda, piqueniques, banhos 
de piscina, gincanas e parti-
das de futsal. Os pais podem 
adquirir pacotes com ativida-
des integrais ou apenas de um 
único turno (manhã ou tarde). 
As inscrições devem ser soli-
citadas por meio do telefone 
(83) 3221-2288. 

A colônia de férias da es-
cola IPEI também prossegue 
até o próximo dia 26, mas se 
restringe a crianças com ida-
de entre três e 10 anos. Ofici-
nas de jardinagem, culinária, 
festivais de curtas-metragens, 
pintura corporal, banhos de 
argila e mangueira, piqueni-
ques e trilhas são algumas das 
atrações da programação. O 
valor dos pacotes varia con-
forme a quantidade de dias 
escolhidos, e a inscrição é fei-
ta por meio dos telefones (83) 
3235-1768 ou (83) 98868-1695.

Aprendizado ambiental é destaque na 
agenda do Parque Arruda Câmara

Eventos ao ar livre são contraponto 
sadio a malefícios da rotina digital

ras com seus alunos. Ao lon-
go de cinco dias, as crian-
ças se integraram em meio 
a uma programação que re-
uniu esportes, culinária, in-
teração com animais e pro-
duções culturais.

“As férias são, de fato, 
um momento para o des-
canso. No entanto, o desen-
volvimento da criança não 
precisa ser deixado de lado 
[no período]. É incrível ob-
servar como as crianças rea-
gem positivamente quan-
do têm a oportunidade de 
brincar em um espaço lúdi-
co e ao ar livre. Mesmo em 
tempos de internet, elas ra-
pidamente se envolvem nas 
atividades físicas interati-
vas”, observa Gilmara Bar-
bosa, professora do Fera Pa-
tos. “A liberdade de correr, 
pular e criar suas próprias 
aventuras é algo que elas 
abraçam com muito entu-
siasmo, com muita alegria”, 
complementa.

Foto: Roberto Guedes



Se alguém encontrá-lo du-
rante o próximo Imagineland 
e exclamar, surpreso, “Que 
milagre o senhor por aqui!”, 
não pode se espantar se ou-
vir como resposta “Vim lhe 
trazer esse humilde presen-
tinho”. Como apresentador e 
roteirista do principal canal 
brasileiro do YouTube dedi-
cado ao seriado Chaves, Re-
nan Garcia se tornou um ros-
to conhecido entre os fãs da 
criação de Roberto Gómez 
Bolaños, o Chespirito. Gar-
cia estará no festival de cul-
tura pop, que será realizado 
no Centro de Convenções de 
João Pessoa, de 26 a 28 deste 
mês. O evento terá entre seus 
principais convidados justa-
mente o ator mexicano Carlos 
Villagrán, imortalizado como 
o Quico em Chaves.

No Vila do Chaves, Renan 
Garcia conta histórias dos 
bastidores dos programas 
criados por Chespirito, levan-
ta dados (como um ranking 
detalhado dos personagens 
que mais aparecem em Cha-
ves), apresenta tanto momen-
tos clássicos quanto outros 
que não funcionaram, abor-
da as polêmicas brigas dos 
atores, entre outros assuntos 
que giram em torno de Cha-
ves e Chapolin.

A paixão é antiga: Renan, 
que tem 33 anos, conheceu 
os programas nos anos 1990, 
junto com o irmão mais ve-
lho. “Tenho foto no meu ‘mes-
versário’ de 10 meses com o 
bolinho e com um bonequi-
nho do professor Girafales 
sobre a mesa”, conta. “Eu era 
muito, muito pequenininho 
quando comecei a ver, junto 
com o meu irmão”. 

Corta para 2019, quando o 
Vila do Chaves foi lançado no 
YouTube. O projeto surgiu a 
partir da ideia de um casal 
de amigos, Felipe Ernesto e 
Carla Martins, donos de uma 
produtora, de lançarem um 
canal de vídeos e convidaram 
Garcia para participar. “Eu 
já vinha de uma produtora, 

como roteirista de vídeos. En-
tão eu já tinha essa experiên-
cia com o YouTube, já conhe-
cia o caminho das pedras”, 
recorda. “Mas eu pensava em 
um canal sobre música, sobre 
metal, que eu também adoro”.

Ernesto, por sua vez, ti-
nha um blog sobre Chaves, nos 
anos 2000, já chamado Vila do 
Chaves. Daí surgiu a ideia de 
um canal de vídeo sobre o se-
riado mexicano que, em agos-
to, completa 40 anos de lan-
çamento no Brasil, pelo SBT 
(atualmente está fora do ar 
por causa de questões de di-
reitos envolvendo a rede me-
xicana Televisa e a família 
de Bolaños). 

Além do seriado ser 
um favorito dos ami-
gos, houve um motivo 
mais estratégico. “Ele 
me disse: ‘Não tem 
ninguém fazendo’”, 
lembra Renan Gar-
cia. “Pensei: ‘Você 
não procurou di-
reito’. Como nin-
guém pensou 
nisso?”. 

Ocupando 
esse nicho e 
combinando a 
nostalgia com 
muita pesqui-
sa e informa-
ção, o Vila do 
Chaves alcan-
çou 763 mil ins-
critos, e seu ví-
deo mais recente, 
publicado na se-
gunda-feira, já so-
mava na quarta 22 
mil visualizações.

Ao todo, já são 625 
vídeos, além dos shorts 

e das lives – que somam, ao 
todo, 830 vídeos sobre Cha-
ves e companhia. 

Considerando que o canal 
aborda um universo de produ-
ções que, em linhas gerais, foi 
ao ar originalmente durante 21 
anos (de 1972 a 1992), o assunto 
não corre o risco de se esgotar? 
“Quando a gente começou o ca-
nal, pensei: ‘Até quando vamos 
conseguir manter isso?’”, refle-
te o youtuber. “Por uma ques-
tão de termos muito controle 
conseguimos um mapeamen-
to muito bom dos assuntos. 

A produção de Chespiri-
to é finita, mas a forma 
como a gente aborda 
é praticamente infi-
nita”.

Atualmente, os 
vídeos são posta-
dos três vezes por 
semana: às se-
gundas, quartas 
e sextas, às 19h, 
com duração 
aprox i mada 
de 15 minutos, 
dependendo 
do rendimen-
to do tema. Os 
shorts vão ao 
ar dia sim, dia 
não, às 12h.

Renan gra-
va sozinho em 
casa, na cida-
de paulista de 

Osasco, usando 
um chroma key 

removível, dois 
refletores, celular 

e microfone de la-
pela. Com ele, traba-

lham seu irmão, que cuida da 
parte financeira, um editor, 
e Igor Borges, do Fórum Cha-
ves ajuda na pesquisa e no ro-
teiro. Além disso, a equipe é 
munida com um arquivo com 
todos os episódios conheci-
dos, bem catalogados. Com 
essa estrutura flexível, o apre-
sentador consegue gravar até 
quatro episódios por dia, se 
necessário. Ou gravara al-
gum de emergência, se apare-
cer alguma novidade que de-
mande um vídeo a respeito.

O sucesso do Vila do Cha-
ves reflete como o seriado 
mexicano está impregna-
do no imaginário brasileiro, 
com vários de seus bordões 
na boca do povo e persona-
gens como Quico, Chiqui-
nha, Seu Madruga, Dona Flo-
rinda, Seu Barriga e a Bruxa 
do 71, familiares a qualquer 
um. “Isso vem da popula-
ridade que a série alcançou 
num canal muito popular, 
como o SBT, da repetição du-
rante muitos anos e também 
porque a gente se enxerga 
nos personagens”, comen-
ta Renan Garcia. “Quanto 
mais eu trabalho com a série, 
mais eu vejo como o texto do 
Chespirito é genial. E ele fa-
zia dois roteiros por semana 
para Chaves e Chapolin!”.

Ele acredita também que 
uma força da série é a com-
binação entre seus persona-
gens e o estilo de humor de 
cada um, que se complemen-
tam. “O personagem Cha-
ves é basicamente texto, já o 
Quico é um humor circen-
se”, exemplifica. “O que abri-
lhantou também foi a dubla-
gem, que adaptou a série para 
a realidade brasileira”.

No Imagineland, Renan 
Garcia vai cobrir o evento, 
criar conteúdo e terá a opor-
tunidade de reencontrar Car-
los Villagrán: ele tirou uma 
foto com o ator em 2019, em 
um show no interior de São 
Paulo. Na época, o Vila do 
Chaves estava em seus pri-
meiros meses. Agora, cer-
tamente, será reconhecido 
por muitos fãs de Chaves no 
evento.
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IMAGINELAND

n De 26 a 28 de julho. 

n No Centro de 
Convenções (PB-
008, km 5, s/nº, João 
Pessoa)

n Ingressos: de R$ 107 
(meia/ sexta) a R$ 254 
(inteira/ sábado ou 
domingo).

Renan Garcia, que faz sucesso com o canal Vila do Chaves no YouTube, será uma das atrações do Imagineland

Nostalgia e informação,
sem querer querendo
Renato Félix 

renatofelix.correio@gmail.com

Renan Garcia 
apresenta o 
canal desde 
2019

Apresentador 
e roteirista já 

encontrou Car-
los Villagrán, 
que será uma 

das principais 
atrações do 

Imagineland

    INTERNET    

Leia o QR Code 
acima e acesse 
o canal Vila do 

Chaves
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Artigo

Há exatamente 33 anos, no esplendor 
de uma juventude tecida pelos fios tem-
porais de pouco mais de 50 anos de ida-
de, nos deixava, definitivamente, vitima-
do por um inclemente câncer de fígado, 
a exponencial figura de José Guilherme 
Merquior, um dos mais completos e bri-
lhantes intelectuais de quantos habitam 
a estilhaçada cena da contemporaneida-
de brasileira. 

Portador de uma formação humanís-
tica sumamente amplificada e espraia-
da em várias direções, José Guilherme 
Merquior realizou doutorados nas áreas 
da sociologia e da crítica literária, assim 
como desenvolveu estudos de alta espe-
cialização no território da pintura renas-
centista. E, convém acentuar, tudo muito 
cedo, sob os auspícios de incomum matu-
ridade acadêmica e singular competência 
epistemológica.

Um dado tanto curioso quanto digno 
de relevante registro radica no fato de que 
as aludidas teses foram originalmente pu-
blicadas em inglês e francês, respectiva-
mente, somente, depois, é que elas foram 
traduzidas para o português, o que, no 
fim das contas, revela a imensa erudição 
de que era impregnado o saber do notá-
vel criador de As Ideias e as Formas. A tese 
dedicada a Rousseau e a Weber, na seara 
sociológica, foi publicada em inglês; já a 
que se operacionalizou no universo das 
letras, que tomou como corpus privilegia-
do a poesia de Carlos Drummond de An-
drade, foi publicada em francês.

José Guilherme Merquior, cujo brilho 
intelectual espraiou-se em diversificadas 
direções, pontificou, sobretudo, como 
um crítico literário excepcional, que nun-
ca condescendeu com os enfoques estru-
turalistas radicais, cujo imanentismo lin-

guístico fanatizado insistia em divorciar 
a obra de arte literária dos movimentos 
mais amplos e complexos da cultura em 
suas múltiplas modalidades de manifes-
tação. Por esse patamar, timbrado por 
um sotaque irresistivelmente dialético, 
José Guilherme Merquior, sobre ser um 
apreciador do fenômeno literário alta-
mente sensível e dotador de superior re-
finamento estilístico, notabilizou-se, so-
bremaneira, como um atilado intérprete 
da cultura.

Lendo a poética do imenso poeta mi-
neiro Carlos Drummond de Andrade, 
José Guilherme Merquior, ao exibir sober-
ba destreza na mobilização dos riquíssi-
mos suportes oriundos da crítica estilís-
tica, tanto os de procedência espanhola 
quanto alemã, captou, por dentro, o verso 
e o universo drummondiano, em análises 
cerradas de inúmeros poemas do criador 
de Claro Enigma, nas quais a integridade 
estética e a dimensão social se amalgama-
ram em exegeses admiráveis e consisten-
tes. A perícia analítica de José Guilher-
me Merquior, de igual modo, revelou-se 
numa notável abordagem que ele reali-
zou de um dos mais famosos poemas de 
Carlos Drummond de Andrade: “A má-
quina do mundo”, também lido, primoro-
samente, dentre outros, por Alfredo Bosi 
e Silviano Santiago.

José Guilherme Merquior incursio-
nou pelo território da História da Litera-
tura, ao escrever o belo livro De Anchieta 
a Euclides, um passeio pela periodologia 
literária brasileira, com notações críticas 
próprias de quem, munido de invulgar 
argúcia intuitiva, empreendeu significa-
tivas leituras do modo como a fenomeno-
logia literária corporificou-se entre nós. 
Outra face componencial da numerosa 

e multiplicada fisionomia identitária do 
ser-fazer teórico-crítico de José Guilherme 
Merquior foi a que ancorou no porto de 
uma acendrada vocação para a polêmica, 
nas quais o autor de Saudades do Carnaval, 
sempre se fez acompanhar de uma arti-
lharia verbal cercada de afiada ironia por 
todos os lados. Mas, conquanto barulhen-
tas, as polêmicas de que se nutriu a parti-
cipação de José Guilherme Merquior, no 
debate público nacional, não se confina-
vam nos redutores limites da mera estri-
dência verbal; antes, estribavam-se na so-
lidez de argumentações fundamentadas, 
marca indelével do pensamento do gran-
de mestre brasileiro.

José Guilherme Merquior costumava 
dizer que o marxismo, a psicanálise e o 
existencialismo constituíam-se nas gran-
des superstições do nosso tempo, numa 
verve provocativa que agitava os meios 
intelectuais de modo fervilhante, ao tem-
po em que proporcionava refregas intelec-
tuais inesquecíveis. Admirado, por uns, 
e detestado, por outros, o fato é que José 
Guilherme Merquior faz uma enorme fal-
ta nas cenas e cenários da vida intelectual 
brasileira, hoje tão aviltada.

José Guilherme Merquior, no âmbito 
da universidade brasileira, particular-
mente das faculdades de letras, lamen-
tavelmente, tem se tornado num ilustre 
desconhecido, que, por preconceitos pu-
ramente ideológicos, não tem sido estu-
dado como deveria, ficando, injustifica-
damente, os alunos, privados de terem 
contato com a fecunda obra daquele que 
Eduardo Portella considerava ser “a mais 
fascinante máquina de pensar do Brasil 
pós-moderno – irreverente, agudo, sá-
bio”. Saudades do mestre José Guilher-
me Merquior!

Saudades de José Guilherme Merquior

Colunista colaborador

O arquiteto Clodoaldo Gouveia, capixaba 
de Vitória, nosso avô materno, pontuou 
grandiosamente a paisagem urbana 

da Paraíba com talento, ousadia e arquitetura 
moderna, nacionalmente aplaudida até os dias de 
hoje.

O então governador, presidente João Pessoa, 
grande empreendedor, precisava de diferenciados 
projetos e ouviu falar da nova geração de 
arquitetos que estavam sendo graduados na 
Escola Nacional de Belas Artes, no Rio de Janeiro 
(atual Escola de Belas Artes da UFRJ). 

Esta leva de talentosos profissionais tinha 
grande influência da arquitetura moderna, ora 
despontando com forte eloquência na Europa e 
resto do mundo, a exemplo das Escolas Bauhaus 
e de Le Corbusier. Mas foi no governo de Argemiro 
de Figueiredo (1935-1940) que Clodoaldo houve-se 
mais provocado a mostrar o seu talento, do qual 
nasceram célebres obras que imortalizaram a 
marca do modernismo arquitetônico na Paraíba.

Não se tem exata noção nem registros de todos 
os seus projetos no estado, pois além das grandes 
obras institucionais, Clodoaldo projetou muitas 
residências unifamiliares, algumas demolidas, 
outras dando os últimos suspiros pelas ruas 
Almirante Barroso, D. Pedro I; igualmente em 
Campina Grande e várias cidades do interior. 
Exemplo que emergiram da cena urbana com a 
leve surpresa dos traços art-déco.

Como também era engenheiro, pois à época 
em que se diplomou a arquitetura ainda não se 
dissociara da engenharia civil, acompanhava 
cotidianamente o colega engenheiro Ítalo Joffily, 
idem cooptado por Argemiro de Figueiredo, 
que executou suas obras, além de muitas 
pontes e estradas pelo interior, possibilitando 
que Clodoaldo distribuísse sua arte por toda a 
Paraíba.

Poderíamos enumerar alguns projetos, 
a exemplo do Instituto de Educação (Lyceu 
Paraibano), com seus belos vitrais, as duas 
estações da Rádio Tabajara, Secretaria das 
Finanças da Prefeitura (aquele que se passou a 
ser conhecido como “ferro de engomar”), Palácio 
da Viação (antiga Central de Polícia e hoje Escola 
Técnica Estadual de Arte, Tecnologia e Economia 
Criativa Poeta Juca Pontes), Estúdio e Estação 
Transmissora da Rádio Tabajara, Quartel do 1o 
Batalhão da Polícia Militar (Praça Pedro Américo), 
15o Regimento de Infantaria Vidal de Negreiros, 
Paraíba Palace Hotel, Mercado Central, Cassino 
da Lagoa, Manicômio Judiciário, e os últimos 
grandes projetos de reforma do edifício dos 
Correios e Telégrafos (hoje Paço Municipal), e do 
Palácio da Redenção (governo estadual).

Admirador inconteste das artes plásticas, 
quando possível Clodoaldo procurava inserir em 
seus projetos obras de arte, como fez no Liceu 
Paraibano, em cuja fachada ainda reluz os belos 
vitrais que, a seu pedido, foram importados da 
Europa, sem registros precisos de autoria.

Para seu projeto do monumento ao presidente 
João Pessoa, coração da praça homônima em 
frente ao Palácio do Governo, convidou o artista 
paulistano, descendente de italiano, Humberto 
Cozzo, a participar com as imponentes esculturas 
sobre os pedestais cubistas.

(continua na próxima semana)

Arquitetura 
moderna na 
Paraíba

Germano 
  Romero

Arquiteto - germanoromero@gmail.com
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Clodoaldo Gouveia: modernismo arquitetônico na PB

Artigo Sérgio de Castro Pinto 
sergiodecastropinto@gmail.com

O livro de Cláudio Limeira
Quando Mário de Andrade disse que 

“Conto é tudo aquilo que o autor quer que 
seja conto”, ele não o disse gratuitamente, 
mas talvez movido pela necessidade de fa-
zer frente ao excesso de teorias ou de for-
malismo da fase parnasiana. Pois bem. Se 
“conto é tudo aquilo que o autor quer que 
seja conto”, eis o autor livre dos esparti-
lhos, das camisas de força, das amarras 
de conteúdos programáticos ou de bre-
viários estéticos.

Cláudio Limeira sempre cumpriu à ris-
ca o preceito de Mário de Andrade. E por 
quê? Porque passou praticamente à mar-
gem da prevalência de certos valores es-
téticos, e até mesmo de modismos, para 
escrever poesia segundo a sua própria 
concepção de poesia e escrever ficção se-
gundo a sua própria concepção do que seja 
o gênero ficcional. E assim como passou 
quase incólume pelas vanguardas, tam-
bém passou pelo realismo fantástico ou 
mágico de Gabriel Garcia Márquez, Cor-
tázar, Murilo Rubião e tantos outros. Em 
suma, ninguém é tão ele mesmo quanto 
Cláudio Limeira, o que não quer dizer que 
tenha deixado de se abeberar do contex-
to literário e social em que viveu e vive o 
leitor, o ficcionista e autor desse Estigma de 
um Amor Sagrado e Outras Histórias (Edito-
ra A União, João Pessoa, 2024).

Mais do que as vertentes livrescas, 
é a oralidade que alimenta os contos de 
Cláudio. Oralidade que se cumpre em 
causos com início, meio e fim, sem que 
o narrador invista no fluxo da consciên-
cia, na interrupção da ordem cronológi-
ca, na fragmentação da personagem, na 
dissolução da categoria de causalidade 
etc. São contos em que as peripécias, os 
acontecimentos, se corporificam no tem-
po pretérito, quase nunca no tempo pre-
sente, embora não sejam contos intimis-
tas, de atmosfera.

Limeira sequer se habilitou a engros-
sar as fileiras dos que apostavam todas as 
fichas na tradição da ruptura, termo cria-
do por Otávio Paz para definir o afã de al-
guns ficcionistas e poetas que, faz pouco 
tempo, tentavam infringir e inovar a sé-
rie literária então vigente. Sempre apos-
tou na “tradição”, como o fizeram um 

José Lins do Rego, um Jorge Amado*, um 
Breno Accioly, um Érico Veríssimo e ou-
tros tão demonizados por serem apenas 
(?) e tão somente(?) – segundo alguns es-
truturalistas – meros contadores de his-
tória. Aliás, por conta disso, parte da fic-
ção brasileira, durante algum tempo, não 
narrava histórias, tão envolvida estava 
nas experimentações ludo-vocabulares, 
que passavam a ser o conteúdo da intri-
ga, da trama romanesca ou da carnadu-
ra do poema. Enfim, dou prazo aos céus 
por Cláudio Limeira ser um contador de 
histórias. E de boas histórias em que a as-
túcia do narrador explora o trágico, o cô-
mico, o tragicômico da condição humana, 
tornando verossímeis as situações-limite 
por que passa o homem no seu breve frê-
mito de vida sobre a terra.

n n n n

A jornalista e prima Rosa Aguiar, que 
tanto divulga o turismo e os eventos cul-
turais, foi homenageada com o troféu So-
lito, láurea com a qual o Sol das Letras 
distingue todos que se destacam como 
jornalistas, escritores, artistas plásticos 
etc. Tive a alegria de ser escolhido por 
Rosa para saudá-la. O que o fiz lembrando 
o seu pai, historiador Wellington Aguiar, 
que tanto contribuiu para que ela se fir-
masse como jornalista. Na oportunidade, 
iniciei a fala lembrando o meu pai: “Não 
por acaso, a minha primeira influência li-
terária foi a do meu pai, que era um cro-
nista do cotidiano, um memorialista que, 
sob a ótica de uma criança, escrevia sobre 
a revolução de 1930, a respeito da pug-
na entre liberais e perrepistas. Pois bem, 
quando eu era criança, lendo os seus tex-
tos, era tomado por uma saudade atávi-
ca, melancólica, da infância do meu pai.  
Quis também escrever memórias, embo-
ra tal tarefa me fosse impossível, pois não 
dispunha de tempo pretérito. Daí, na es-
teira de Manuel Bandeira, que sequer o 
havia lido, passei a escrever sobre “a vida 
inteira que poderia ter sido e que não foi”. 
Só que não tinha uma vida inteira, como 
não a tenho até hoje, pois uma vida, por 
mais larga e comprida que seja, jamais é 

inteira”. E continuei: “Já o meu amigo e 
contraparente Wellington Aguiar, que me 
recepcionou por ocasião do meu ingresso 
na Academia Paraibana de Letras, quan-
do Rosa manifestou, ainda menina, o de-
sejo de ser jornalista, sugeriu: ‘Seja entre-
vistada, não queira entrevistar’. Ou seja, 
sugeriu implicitamente que ela fosse pro-
tagonista dos fatos, dos acontecimentos. 
E ciceroneou a menina Rosa e a irmã, Ja-
queline, tomando-as pelas mãos para pal-
milharem os monumentos históricos de 
João Pessoa, as vias, ruas e ruelas que ele 
conhecia como a palma da mão e que de-
pois os descreveu com ‘os dez mil dedos 
da linguagem’”. E mais adiante: “Quero 
me irmanar à homenagem que lhe é pres-
tada pelo Sol das Letras, que mais do que 
um projeto, um esboço, uma maquete, já 
se tornou um acontecimento plenamente 
integrado ao calendário cultural de João 
Pessoa e da Paraíba. E quando homena-
geiam Rosa, tenho certeza, não o fazem 
somente em função da jornalista com cur-
so de especialização e mestrado, que pro-
move a nossa cultura, os nossos eventos 
turísticos com uma linguagem discreta, 
sem afetações, mas também pelo ser hu-
mano que ela é no convívio com os ofi-
ciais do mesmo ofício ou com colegas de 
outras profissões que ela cultivou ao lon-
ga da vida”. E conclui: “(...) Meus parabéns, 
Rosa Dalva de Aguiar, jornalista que cum-
priu e cumpre um percurso francamen-
te ascensional”.

*Quando editor do suplemento Correio 
das Artes, achei por bem homenagear o escri-
tor Jorge Amado registrando os seus 70 anos 
de vida. Mal anunciei que o suplemento teria 
um número especial sobre o autor do magní-
fico A Morte e a Morte de Quincas Berro 
D’Água, houve uma forte resistência daqueles 
que consideravam o ficcionista baiano um mero 
contador de histórias. No entanto, a resistência 
dos que faziam o Correio das Artes foi maior 
e manteve a homenagem que achávamos jus-
ta, justíssima. E o suplemento não só ganhou 
as ruas como o elogio de muitos, além de um 
gentilíssimo cartão de agradecimento do escri-
tor Jorge Amado.



Q uando se completaram três anos da 
leitura de Os Miseráveis, de Victor Hugo, 
uma silenciosa leitura recomendada 

pelo mestre Milton Marques Júnior, estudioso do 
conjunto da obra deste autor francês, retorno 
agora para apreciar este monumental livro cheio 
de lições para nosso cotidiano.

Retornar é o termo mais sensato porque, nas 
minhas inquietações na busca de leituras bem 
elaboradas, Victor Hugo tem me socorrido. Os 
Miseráveis tem sido um consolo.  Agora chego 
embalado pela descoberta de que bispo Charles 
Myriel, da ficção, realmente existiu e que a Igreja 
da França, mais de duzentos anos depois, faz 
justiça a este homem bondoso, exemplo para 
nossa Igreja.

Victor Hugo começa seu magistral livro 
afirmando: “Em 1815, o senhor Charles-François-
Bienvenu Myriel era bispo de Digne. Era um 
homem de aproximadamente 75 anos, e desde 
1806 ocupava aquela diocese”.

O escritor francês considera o bispo Myriel 
“um justo” e descreve como sendo de baixa 
estatura, mas de boa aparência, gracioso, 
espirituoso. Exatamente como o verdadeiro 
bispo que serviu na diocese de Digne. Quem leu 
este livro sabe das atitudes deste religioso para 
apoiar e salvar o ex-condenado Jean Valjean, 
num gesto de incomparável grandeza.

Este pastor infatigável, missionário zeloso, 
atento a todos e sobretudo aos mais pobres 
foi, sem dúvida, foi inspiração para grande 
romancista francês.

Assim como em Os Miseráveis e outros 
romances histórico-sociais, Hugo recorria a 
registros, inspirava-se em histórias, lugares 
e personagens reais. Em 1862, quando foi 
publicado, se descobriu que o bispo Myriel da 
ficção realmente existiu e se chamava Miollis.

Recentemente, quando preparava 
documentação para abertura do processo da 
fase diocesana da causa da beatificação seu 
distante antecessor, o atual bispo de Digne, Dom 
Emmanuel Gobilliard, descobriu que François 
Melchior Charles Bienvenu de Miollis, tinha 
servido de inspiração para Victor Hugo.

Um descendente do Bispo Miollis escreveu um 
livro em 1909 que fala que “Jean Valjean existiu 
realmente em carne e osso. Era Pierre Maurin, 
condenado em 1801 a cinco anos de prisão. 
Miollis foi o bispo que o acolheu em sua casa”.

Durante o seu ministério ao serviço da 
diocese de Digne, o bispo demonstrava uma 
energia prodigiosa. Como o recorda o mobiliário 
rudimentar do seu gabinete, sua doçura, a sua 
paciência, a sua humildade, a simplicidade do 
seu vestuário que utilizava para as suas viagens. 
Percorreu lugares íngremes, onde nunca se tinha 
visto um báculo de um bispo.

Muitos artistas, escritores e poetas se 
apoderam de fatos reais para dar vida à sua arte. 
É comum a afirmação de que a arte imita a vida, 
o que é verdade. O mestre francês consolidou 
essa máxima, assim como fizeram outros autores 
franceses e os mestres da literatura russa, como 
brasileiros e ingleses, em suas épocas.

Ainda mais agora, mestre Milton Marques, 
retornarei à leitura deste imenso livro de 
Victor Hugo carregado de esperança de que a 
personagem do bispo Myriel inspire nosso corpo 
clerical a ser semelhante “ao pastor que não 
tinha onde recostar a cabeça”.

(Essa informação está no texto de Charles 
de Pechpeyrou, no In L’Osservatore Romano, de 
16.11.2023).

O bispo dos 
Miseráveis

Crônica 
  Em destaque

José Nunes - Jornalista

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 18 de julho de 2024   11EDIÇÃO: Renato Félix
EDITORAÇÃO: Lucas Nóbrega Cultura

Colunista colaborador

Gilberto Freyre é consi-
derado um dos mais impor-
tantes sociólogos brasileiros 
do século 20, conhecido por 
suas interpretações antropo-
lógicas e sociológicas acerca 
do período colonial no país. 
Hoje, a partir das 18h, o Mes-
tre de Apipucos será objeto de 
homenagens na Noite Gilber-
tiana, no auditório da sede da 
Federação das Indústrias do 
Estado da Paraíba (Fiepb). O 
evento é promovido conjun-
tamente pela Academia de 
Letras de Campina Grande 
(ALCG) e Academia Paraiba-
na de Letras (APL). Na oca-
sião, o escritor Mario Helio 
Gomes fará uma conferência 
intitulada “A Paraíba de Gil-
berto Freyre” e lançará dois 
livros sobre o homenageado 
(O Brasil de Gilberto Freyre – 
uma Introdução à Leitura de Sua 
Obra e A História Íntima de Gil-
berto Freyre), além da Revista 
Continente, todos pela Edito-
ra Cepe.

A abertura da noite ficará 
por conta do escritor e acadê-
mico Francisco Sales Gaudên-
cio, coordenador do evento. 
“Em seguida, a acadêmica 
Elizabeth Marinheiro — que 
foi amiga pessoal de Gilber-
to Freyre — fará a apresen-
tação de Mario Helio, maior 
especialista vivo na obra de 
Freyre”, detalha o presiden-
te da ALCG, Thélio Queiroz.

“As ligações de Freyre com 
a Paraíba são imensas. A APL 
se associou como forma de re-
introduzir a figura literária, 
de historiador e de jornalista 
de Mario Helio através da rei-
vindicação de sua participa-
ção em Campina Grande. Para 

nós, a importância 
de sua presença 
é muito grande”, 
declara Sales Gau-
dêncio, vice-presi-
dente da APL.

Intimidades e iniciação
A conversa da noite, como 

denomina Mario Helio, se-
guirá um tom coloquial em 
torno da relação entre as esfe-
ras intelectual, cultural e afe-
tiva de Gilberto Freyre com a 
Paraíba. “Desde a adolescên-
cia até os últimos tempos de 
sua vida, Freyre teve com a 
Paraíba uma ligação bastante 
íntima, até no sentido literal, 
porque se casou com uma pa-
raibana. Essa é a relação amo-
rosa que eu digo que o Gilber-
to Freyre tinha com a Paraíba, 
com João Pessoa, com a cul-
tura paraibana, a ponto de 
não se distinguir muitas ve-
zes a Paraíba de Pernambu-
co”, destaca.

As duas obras são bastan-
te distintas. O Brasil de Gil-
berto Freyre — já lançado há 
mais de 20 anos e atualmen-
te em sua segunda edição — 
tem o propósito de apresentar 
Freyre ao público mais jovem. 
Partindo de uma iniciação a 
respeito de sua obra, o livro 
demonstra como o antropó-
logo “leu” o Brasil e como, a 
partir dessa leitura, foi capaz 
de transformar a interpreta-
ção que os brasileiros têm de 
si mesmos e do próprio país. 
“A História Íntima de Gilberto 
Freyre não é uma biografia do 
escritor, e sim um estudo teó-
rico sobre o conceito de his-
tória íntima e a importância 

que tem, não somente a his-
tória pública, a história dos 
grandes feitos ou das grandes 
pessoas heróicas, mais positi-
vista, e sim a história da vida 
privada”, explica Mario Helio.

Mario Helio Gomes apresenta conferência sobre o escritor, hoje, em CG

Uma noite dedicada às 
ideias de Gilberto Freyre

LITERATURA

Afrosonoro é convidado do Espaço Cultural
HOJE

Segundo colocado no 7o 
Festival de Música da Pa-
raíba, o cantor e compositor 
Afrosonoro será o entrevista-
do do programa Espaço Cultu-
ral hoje, na Tabajara FM 105,5. 
Com apresentação do radia-
lista e jornalista Jãmarrí No-
gueira, o programa realizado 
pela Fundação Espaço Cultu-
ral da Paraíba (Funesc), vai 
das 22h até a meia-noite.

O programa também 
contará com singles lança-
dos recentemente pela ban-

da Papangu, Cassicobra, 
Gaby Hardman, Lucy Al-
ves, Max de Lima, Preto A, 
Raul Marques, Sofia Gayoso 
e Titá Moura. O Espaço Cultu-
ral pode ser ouvido também 
pelo site https://radiotabaja-
ra.pb.gov.br/radio-ao-vivo/ 
e fica disponível no canal da 
Funesc no YouTube.

Na finalíssima do FMPB, 
Afrosonoro defendeu a can-
ção “Negro poder”, após ser 
classificado em uma das eli-
minatórias realizadas na ci-

dade de Sumé. 
Durante o papo, Afroso-

noro fala sobre a experiên-
cia no FMPB e também sobre 
o seu projeto de gravação do 
primeiro disco, que deve ser 
lançado no primeiro semestre 
do ano que vem (tendo “Ne-
gro poder” na playlist e com 
um novo arranjo musical). 
Afrosonoro atua nas áreas 
de música e educação, sendo 
membro associado do Movi-
mento Ekokilombo.

Daniel Ferreira da Silva, 

conhecido como Afrosonoro, 
é cantor, compositor e violo-
nista. Nascido em Natal (RN), 
foi lá que deu os primeiros 
passos na música. Mudou-
se para a Paraíba na infância 
e — em 2016 — nasceu o de-
sejo de construir sua carreira 
artística, o que o estimulou a 
escrever novas composições.

Desenvolvendo a identida-
de doAfrosonoro, ele mergu-
lha em suas raízes para criar 
uma sonoridade que reflete 
sua jornada artística.

Imagem: Reprodução/Wikipedia

Personagem do livro de Victor Hugo, Myriel existiu mesmo

NOITE GILBERTIANA

n Hoje, às 18h. 

n Na Federação das 
Indústrias do Estado 
da Paraíba (Fiepb) 
(R. Manoel Gonçalves 
Guimarães, 195, José 
Pìnheiro, Campina 
Grande)

n Entrada franca.

Cinemas de João Pessoa têm apenas duas estreias

Numa das semanas mais fracas do ano, em termos de 
estreias do cinema, apenas dois novos filmes chegam às 
salas de João Pessoa hoje (e nenhum às salas de Campina 
Grande e de Patos). E nenhum deles é uma produção lá 
muito aguardada. Hachiko para Sempre (foto) é mais 
uma versão da história real do cachorro que fica 10 anos 
esperando o retorno de seu dono numa estação de trem (e 
que mereceu até uma estátua). É a terceira versão da história 
para o cinema, agora em uma produção chinesa. O outro 
filme é Hora do Massacre, um filme de mortes em série (o 
popular slasher), produção franco-canadense, que mostra 
um grupo de ativistas ecológicos que resolvem vandalizar 
uma loja. Mas não contavam com o segurança do local, que 
resolve caçar violentamente os invasores.

Vitrine cultural

Daniel Abath 

abathjornalista@gmail.com
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Mario Helio vai 
autografar seus dois 
livros e falar sobre a 
relação de Gilberto 
Freyre com a Paraíba

Foto: Reprodução/Mubi



Programação de 18 a 24 de julho, nos ci-
nemas de João Pessoa, Campina Grande e 
Patos. 

ESTREIAS

HACHIKO PARA SEMPRE (Hachiko). 
China, 2023. Dir.: Ang Xu. Elenco: Jugang Bai, 
Joan Chen. Drama. Cachorro espera por anos 
em estação de trem o retorno de seu dono. 
2h. 10 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: dub.: 
qui. a ter.: 21h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 
dub.: 13h, 17h50. 

HORA DO MASSACRE (Wake Up). Fran-
ça/ Canadá, 2023. Dir.: François Simard, 
Anouk Whissell, Yoann-Karl Whissell. Elenco: 
Turlough Convery, Benny O. Arthur, Jacqueline 
Moré. Suspense. Ativistas resolvem vandali-
zar uma loja, mas viram alvo de um guarda 
noturno obsessivo. 1h23. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: dub.: 
qui. a ter.: 19h40. CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 
dub.: qui. a ter.: 15h45, 20h40; qua.: 15h45. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: dub.: qui. a 
ter.: 20h15. 

PRÉ-ESTREIA

DEADPOOL & WOLVERINE (Deadpool 
& Wolverine). EUA, 2024. Dir.: Shawn Levy. 
Elenco: Ryan Reynolds, Hugh Jackman, 
Emma Corrin, Morena Baccarin, Matthew 
Macfayden, Jennifer Garner, Tyler Mane, Ray 
Park, Kelly Hu. Aventura. Dois super-heróis 
irascíveis de universos distintos se unem 
contra um inimigo em comum. 2h07. 18 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: leg.: 
qua.: 21h. CENTERPLEX MAG 2: dub.: qua.: 
20h. CENTERPLEX MAG 3 (Atmos): qua.: 
dub.: 19h; leg.: 21h40. CENTERPLEX MAG 4: 
dub.: qua.: 20h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 
leg.: qua.: 20h45, 23h30. CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 5: dub.: qua.: 19h15, 22h15. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 6: dub.: qua.: 20h, 22h50. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 7: dub.: 3D: qua.: 20h30, 23h10. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 8: dub.: qua.: 21h, 
23h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 9 (macro-XE): 
leg.: 3D: qua.: 19h, 22h. CINÉPOLIS MANAÍRA 
10 (VIP): leg.: 3D: qua.: 19h30, 22h30. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 11 (VIP): leg.: qua.: 20h15, 23h. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 1: dub.: 3D: qua.: 
19h, 22h. CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: dub.: 
qua.: 19h45, 22h45. CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 4: dub.: qua.: 19h15, 22h15. CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 5: dub.: 3D: qua.: 19h30, 
22h30. CINESERCLA TAMBIÁ 5: dub.: qua.: 
20h40. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 2: dub.: qua.: 20h40. CINESERCLA 
PARTAGE 3: leg.: qua.: 21h. Patos: CINE 
GUEDES 1: dub.: qua.: 20h50. CINE GUEDES 
2: dub.: qua.: 20h. CINE GUEDES 3: dub.: 3D: 
qua.: 19h, 21h30. MULTICINE PATOS 1: dub.: 
qua.: 20h30. MULTICINE PATOS 4: dub.: qua.: 
3D: 19h; 2D: 21h35.

CONTINUAÇÃO

AINDA TEMOS O AMANHÃ. (C’È Ancora 
Domani). Itália, 2024. Dir.: Paola Cortellesi. 
Elenco: Paola Cortellesi, Valerio Mastan-
drea, Romana Maggiora Vergano. Drama/ 

comédia. Na Itália do pos-guerra, mulher 
almeja por futuro diferente após receber carta 
misteriosa. 1h58. 16 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: sab.: 15h. 
Próximas semanas: qui. 25/7: 19h; sab. 27/7: 
17h.

CASA IZABEL. Brasil, 2024. Dir.: Gil Ba-
roni. Elenco: Jorge Neto, Luís Melo, Laura 
Haddad. Suspense. Em 1970, casa isolada 
que é abrigo para travestis esconde segre-
dos. 1h24. 16 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: qui.: 19h; 
sab.: 17h. Próximas semanas: dom. 28/7: 19h; 
ter. 30/7: 19h.

COMO VENDER A LUA (Fly Me to the 
Moon). EUA/ Reino Unido, 2024. Dir.: Greg 
Berlanti. Elenco: Scarlett Johansson, Chan-
ning Tatum, Woody Harrelson, Ray Romano. 
Comédia/ romance. Marqueteira e diretor 
tentam encenar um falso pouso na Lua para 
ser usado caso o verdadeiro falhe. 2h12. 12 
anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 11 
(VIP): leg.: qui. a ter.: 18h30, 21h30. 

DIVERTIDA MENTE 2 (Inside Out 2). EUA/ 
Japão, 2024. Dir.: Kelsey Mann. Vozes na du-
blagem brasileira: Miá Mello, Tatá Werneck, 
Dani Calabresa, Katiuscia Canoro, Otaviano 
Costa, Léo Jaime. Aventura/ comédia/ ani-
mação. As emoções na cabeça de menina 
de 13 anos têm problemas quando novos 
sentimentos surgem. 1h36. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: dub.: 
qui. a ter.: 14h30, 16h45; qua.: 13h45, 16h15. 
CENTERPLEX MAG 3 (Atmos): dub.: qui. a ter.: 
13h45, 18h15, 20h30; qua.: 14h20, 16h45.CEN-
TERPLEX MAG 4: dub.: qui. a ter.: 16h20; qua.: 
15h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 1: dub.: 16h15, 
18h40. CINÉPOLIS MANAÍRA 4: dub.: 15h15, 
17h45, 20h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 5: dub.: 
qui. a ter.: 14h15, 16h45, 19h15, 21h45; qua.: 
14h15, 16h45; sab.: 14h15 (sessão inclusiva). 
CINÉPOLIS MANAÍRA 9 (macro-XE): dub.: 
qui., sex. e dom. a ter.: 13h15, 15h30, 18h; sab.: 
15h30, 18h; qua.: 13h15, 15h30. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 10 (VIP): dub.: qui. a ter.: 14h45, 
17h15, 19h45; qua.: 14h45. CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 1: dub.: qui. a ter.: 14h15, 16h45, 
19h, 21h30; qua.: 14h15, 16h45. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 2: dub.: 13h, 15h30. CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 3: dub.: 13h45, 16h15, 
18h30, 21h. CINESERCLA TAMBIÁ 2: dub.: 
15h15, 19h. CINESERCLA TAMBIÁ 3: dub.: 
17h, 19h. CINESERCLA TAMBIÁ 6: dub.: 
qui. a ter.: 14h15, 16h15, 18h15, 20h15; qua.: 
14h15, 16h15, 18h15. Campina Grande: 
CINESERCLA PARTAGE 2: dub.: qui. a ter.: 
14h15, 16h15, 18h15, 20h15; qua.: 14h15, 
16h15, 18h15. CINESERCLA PARTAGE 4: 
dub.: 15h15, 19h. CINESERCLA PARTAGE 5: 
dub.: 17h, 19h. Patos: CINE GUEDES 2: dub.: 
qui., sex., seg. e ter.: 15h05, 17h05, 19h10, 
21h10; sab. e dom.: 15h05, 17h05, 19h10; qua.: 
15h40, 17h50. CINE GUEDES 3: dub.: 3D: qui. 
a ter.: 14h10, 16h10, 20h10; qua.: 14h40, 16h50. 
MULTICINE PATOS 1: dub.: qui. a ter.: 14h10, 
16h25, 18h40; qua.: 14h15, 19h40. MULTICINE 
PATOS 3: dub.: qua.: 3D: 15h45. MULTICINE 
PATOS 4: dub.: qui. a ter.: 3D: 15h15, 20h.

O ESTRANHO. Brasil, 2024. Dir.: Flora 
Dias e Juruna Mallon. Elenco: Larissa Siquei-
ra, Rômulo Braga, Patrícia Saravy. Drama. 
Funcionária de aeroporto tem história de 
família permeada pela construção do local. 
1h47. 14 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: sab.: 19h. 
Próximas semanas: qui. 25/7: 17h; dom. 28/7: 
17h.

A FLOR DO BURITI. Brasil, 2024. Dir.: Re-
née Nader Messora e João Salaviza. Elenco: 
Ilda Patpro Krahô, Francisco Hyjnõ Krahô. 
Drama. As lutas do povo indígena krahô 
através das décadas. 2h04. 12 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: dom.: 15h; 
ter.: 19h.

LUCCAS E GI EM DINOSSAUROS. Bra-
sil, 2024. Dir.: Leandro Neri. Elenco: Luccas 
Neto, Gi Alparone, Juliana Knust. Comédia/ 
aventura/ infantil. Casal de irmãos descobre 
plano de vilã para trazer dinossauros de volta 
à vida. 1h31. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 13h. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 14h10. CINESER-
CLA TAMBIÁ 3: dub.: 15h. Campina Grande: 
CINESERCLA PARTAGE 5: dub.: 15h. 

UM LUGAR SILENCIOSO – DIA UM (A 
Quiet Place – Day One). EUA/ Reino Unido, 
2024. Dir.: Michael Sarnoski. Elenco: Joseph 
Quinn, Lupita Nyong’o, Djimon Hounsou. 
Ficção científica/ horror/ drama. Mulher tenta 
escapar durante invasão de alienígenas 
assassinos com superaudição. 1h40. 14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 
leg.: 18h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 2: dub.: 
qui. a ter.: 20h45. CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 2: dub.: qui. a ter.: 17h45. CINESERCLA 
TAMBIÁ 2: dub.: 21h. Campina Grande: 
CINESERCLA PARTAGE 4: dub.: 21h. Patos: 
CINE GUEDES 2: dub.: sab. e dom.: 21h10. 
MULTICINE PATOS 3: dub.: qui. a ter.: 21h15.

MAXXXINE (Maxxxine). EUA/ Reino Uni-
do, 2024. Dir.: Ti West. Elenco: Mia Goth, 
Elizabeth Debicki, Kevin Bacon, Michelle Mo-
naghan. Terror. Nos anos 1980, atriz de filmes 
adultos consegue seu primeiro grande papel, 
mas um misterioso assassino persegue as 
estrelas de Hollywood. 1h44. 18 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: dub.: 
qui. a ter.: 21h. CINESERCLA TAMBIÁ 3: dub.: 
21h. Campina Grande: CINESERCLA PAR-
TAGE 5: dub.: 21h. 

MEU MALVADO FAVORITO 4 (Despicab-
le Me 4). EUA, 2024. Dir.: Chris Renaud. Vozes 
na dublagem brasileira: Leandro Hassum, 
Maria Clara Gueiros. Comédia/ aventura/ 
animação. A família do ex-vilão Gru é for-
çada a fugir quando é perseguida por um 
supervilão. 1h35. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: dub.: 
qui. a ter.: 19h; qua.: 18h45. CENTERPLEX 
MAG 2: dub.: 15h20, 17h30. CENTERPLEX 
MAG 3 (Atmos): dub.: qui. a ter.: 16h. CEN-
TERPLEX MAG 4: dub.: qui. a ter.: 14h, 18h45; 
qua.: 13h30, 18h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 
dub.: 13h30, 15h40. CINÉPOLIS MANAÍRA 
6: dub.: qui. a ter.: 15h, 17h30, 20h; qua.: 
15h, 17h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 7: dub.: 
qui. a ter.: 14h, 16h30, 19h; qua.: 14h, 16h30. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 11 (VIP): dub.: 13h45, 
16h. CINÉPOLIS MANGABEIRA 4: dub.: qui. 
a ter.: 14h45, 17h; qua.: 14h45. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 5: dub.: qui. a ter.: 13h15, 
15h45, 18h15, 20h45; qua.: 13h15, 15h45. 
CINESERCLA TAMBIÁ 2: dub.: 17h15. CINE-
SERCLA TAMBIÁ 4: dub.: 14h. CINESERCLA 
TAMBIÁ 5: dub.: 14h15, 16h, 18h, 20h. Campi-
na Grande: CINESERCLA PARTAGE 1: dub.: 
14h15, 16h, 18h, 20h. CINESERCLA PARTAGE 
3: dub.: 14h. CINESERCLA PARTAGE 4: dub.: 
17h15. Patos: CINE GUEDES 1: dub.: 14h45, 

16h45, 18h50. CINE GUEDES 3: dub.: qui. a 
ter.: 18h10. MULTICINE PATOS 3: dub.: qui. 
a ter.: 2D: 14h45; 3D: 16h55, 19h10; qua.: 3D: 
18h25. MULTICINE PATOS 4: dub.: qui. a ter.: 
2D: 17h40; qua.: 2D: 14h45; 3D: 16h50.

A SERENA ONDA QUE O MAR ME 
TROUXE. Brasil, 2024. Dir.: Edson Ferreira. 
Documentário. A história de um homem pre-
to que fugiu dos estereótipos de violência. 
1h13. Livre. 

João Pessoa: CINE BANGUÊ: dom.: 17h. 
Próximas semanas: dom. 28/7: 17h.

TUDO O QUE VOCÊ PODIA SER. Brasil, 
2024. Dir.: Ricardo Alves Jr. Elenco: Asha 
Brunno, Bramma Bremmer. Drama. Quatro 
amigas queer passam o dia juntas na des-
pedida de uma delas. 1h24. 16 anos. 

João Pessoa: CINE BANGUÊ: qui.: 17h; 
seg.: 19h. Próximas semanas: sab. 27/7: 19h; 
qua. 31/7: 19h.

TWISTERS (Twisters). EUA, 2024. Dir.: 
Lee Isaac Chung. Elenco: Daisy Edgar Jones, 
Glen Powell, Anthony Ramos, Maura Tierney. 
Aventura. Caçador de tornados aposentado 
é convencido a voltar ao trabalho com uma 
nova equipe e novas tecnologias. 2h02. 12 
anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: dub.: 
qui. a ter.: 21h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
leg.: 21h. CINÉPOLIS MANAÍRA 7: dub.: qui. 
a ter.: 21h20. CINÉPOLIS MANAÍRA 9 (ma-
cro-XE): dub.: qui. a ter.: 20h30. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 4: dub.: qui. a ter.: 19h15, 22h. 
CINESERCLA TAMBIÁ 4: dub.: 15h45, 18h15, 
20h45. Campina Grande: CINESERCLA PAR-
TAGE 3: dub.: qui. a ter.: 15h45, 18h15, 20h45; 
qua.: 15h45, 18h15. Patos: CINE GUEDES 1: 
dub.: qui. a ter.: 20h45. MULTICINE PATOS 1: 
dub.: qui. a ter.: 20h55; qua.: 16h35. 

REAPRESENTAÇÃO

A HORA DA ESTRELA. Brasil, 1986. Dir.: 
Suzana Amaral. Elenco: Marcélia Cartaxo, 
José Dumont, Tamara Taxman, Fernanda 
Montenegro. Drama. Migrante nordestina 
ingênua tenta viver em São Paulo e se apai-
xona por um operário bruto. 1h36. 12 anos. 

João Pessoa: CINE BANGUÊ: dom.: 19h; 
qua.: 19h. Próximas semanas: sab. 27/7: 15h; 
seg. 29/7: 19h.

CONTATO

CENTERPLEX: (MAG Shopping, JP - ht-
tps://www.centerplex.com.br/cinema/mag). 
CINE BANGÜÊ: (Espaço Cultural, JP - Ins-
tagram: @cinebangue). CINÉPOLIS: (Ma-
naíra Shopping e Mangabeira Shopping, JP 
- https://www.cinepolis.com.br/programacao/
joao-pessoa.html). CINESERCLA: (Tambiá 
Shopping, JP, e Partage Shopping, CG - ht-
tps://www.cinesercla.com.br). CINE GUE-
DES: (Guedes Shopping, Patos - https://www.
guedesshopping.com.br/entretenimento/
cinema). MULTICINE: (Patos Shopping, Pa-
tos - https://www.multicinecinemas.com.br/). 

ESTA SEMANA

QUATROCANTOS. Do Coletivo A4. Dire-
ção: Duílio Cunha. Elenco: André Sátiro, Duí-
lio Cunha, Futura Leonardo e Regina Albuquer-
que. Duração: 55min. Livre. 

João Pessoa: SEDE DO COLETIVO AL-
FENIM (R. José Gonçalves Junior, 182, Caste-
lo Branco). Sexta, 20h. Entrada franca, com in-
gressos limitados na plataforma Sympla.

VIVA O POVO BRASILEIRO (DE NAÊ A 
DAFÉ). Da Sarau Cultura Brasileira. Texto e di-
reção: André Paes Leme, baseado na obra de 
João Ubaldo Ribeiro. Musical com canções de 
Chico César, sobre uma alma que busca, por 
400 anos, uma identidade brasileira. Duração: 
3h. 14 anos. 

João Pessoa: TEATRO PAULO PONTES 
(Espaço Cultural, R. Abdias Gomes de Almei-
da, 800, Tambauzinho). Sexta e sábado, às 19h, 
e domingo, às 17h. Ingressos: de R$ 19,50 (frisa/ 
meia) a R$ 120 (plateia inferior 1/ inteira), anteci-
pados na plataforma Sympla.

HOJE

FIMUS. 15ª edição do Festival Internacio-
nal de Música de Campina Grande e 8ª edi-
ção do Fimus Jazz. Quinta: Alzeny Nelo, sopra-
no; Henry-David Varema, violoncelo; Guilherme 
Rodrigues, piano (16h); Quinteto de Metais do Fi-
mus (20h).

Campina Grande: TEATRO SEVERINO 
CABRAL (Av. Mal. Floriano Peixoto, s/nº, Cen-
tro). Até domingo. Entrada franca, reservados 
na plataforma Sympla.

CONTINUAÇÃO

APONTAMENTOS DE CURA. Instalações 
de Everton David.

João Pessoa: CASARÃO 34 (Pça. Dom 
Adauto, 34, Centro). Visitação de seg. a sex., das 
9h às 17h, e sábado, das 9h às 12h, até 31 de ju-
lho. Entrada franca. 

CORES DIGITAIS, FORMAS & RESILIÊN-
CIA. Obras em formatos variados de Petrônio 
Bendito.

João Pessoa: USINA ENERGISA (Av. Jua-
rez Távora, 243, Centro – 3221.6343). Visitação 
de ter. a sab., das 13h às 18h, até 27 de julho. En-
trada franca. 

HISTÓRIAS EM TINTA - RETRATOS 
REALISTAS E POP ART. Pinturas de Andrea 
Mariano.

João Pessoa: FUNDAÇÃO CASA DE JOSÉ 
AMÉRICO (Av. Cabo Branco, 3336, Cabo Bran-
co - 3219.0900 - @fundacaocasadejose). Entra-
da franca. 

O VAQUEIRO – A ALMA DO SERTÃO. Fo-
tografias de Antônio David.

João Pessoa: SESC CABO BRANCO (Av. 
Cabo Branco, 2788, Cabo Branco – 3219.3400). 
Entrada franca.
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Em Cartaz

Banda faz show nesta noite, na Vila do Porto, em homenagem a músico, que morreu em março

Uma gafieira para Glauco Andreza
MÚSICA

A Banda Glauco Andreza, 
conjunto base do Festival de 
Música da Paraíba (FMP), es-
treia hoje, na capital, um show 
em homenagem ao músico 
que deu nome ao grupo, faleci-
do em março do ano passado: 
Gafieiras para Papi será a atra-
ção desta quinta-feira da Fes-
ta ¡Baila!, evento que a partir 
de julho acontecerá semanal-
mente na Vila do Porto (Vara-
douro), sempre às 21h.

Renata Mora, produtora 
do evento, explica que após o 
término do último FMP, que 
trouxe ao público, este ano, 
sua sétima edição, a banda de-
monstrou interesse em sair do 
âmbito do evento: “Veio o con-
vite do Alumiô Parahyba, atra-
vés de Ramon Suarez, para fa-
zermos parte da programação 
da Festa ¡Baila!. Eles toparam 
imediatamente. O show de 
hoje estará sob o comando dos 
maestros Sérgio Galo e José de 
Arimatéia, o Teinha, e terá a 
participação de outros músi-

cos de fora da banda”.
Sob a regência do maestro 

Galo, a banda atua com esta 
formação desde 2017, acom-
panhando os candidatos do 
festival, reunindo, na maior 
parte dos casos, músicos vin-
culados à Fundação Espaço 
Cultural da Paraíba (Funesc). 
“Papi”, como Glauco Andre-
za era chamado pelos cole-
gas de profissão, compunha o 
conjunto desde o seu primei-
ro ano, participando de qua-
tro edições do evento; atuava 
desde os anos 1980, como ins-
trumentista da Orquestra Sin-
fônica da Paraíba, especiali-
zando-se em bateria e outros 
instrumentos de percussão.

A convivência do maestro 
Galo com Andreza é anterior 
e data dos anos 1980, época 
em que os músicos se conhe-
ceram, tocando na Metalúrgi-
ca Filipéia, banda do maestro 
Chiquito. Os músicos dividi-
ram outros palcos dentro e 
fora de João Pessoa nas déca-
das seguintes. “Glauco sem-
pre tocou com a maioria dos 
músicos de câmara e de ou-

tros grandes artistas nesses 
últimos 40 anos. Ele ainda es-
tava bastante ativo quando fa-
leceu”, rememora Galo.

O chamado “mestre do rit-
mo”, apelido que Andreza ga-
nhou de Galo, fornecia ideias 
para afinar os acordes que 
eram compostos pela banda 
base. “A gente já tinha os ar-
ranjos prontos, mas ele colo-
cava seu suingue e suas vi-
radas. Na primeira leitura de 
cada música ele já mostrava 
o ritmo para 
todos. Sem-
pre foi um 
p r o f e s -
sor, um 
g ê n i o”, 
declarou 
o maestro. 
O repertó-
rio do show 
de hoje abre 
uma compo-
sição origi-
nal da ban-
da, também 
n o m e a d a 
em tributo 
ao ex- bate-

rista: “Glauco Andreza SG”. 
Outras faixas que compõem 
a apresentação eram queri-
das por Glauco, a exemplo de 
“Aquarela do Brasil”, “Chega 
de saudade” e “Peguei a reta”, 
todas no estilo de samba de 
gafieira.

Para além da presença no 
nome da banda, Galo assevera 
que “Papi” estará de forma pe-
rene junto aos seus colegas do 

conjunto base. O maestro pla-
neja reunir recursos, através de 
editais de fomentos, para con-
tinuar com apresentações jun-
to à Banda Glauco Andreza e 
produzir um documentário, 
retratando o trabalho do con-
junto e a trajetória do baterista 
falecido. “Sempre que puder-
mos, estaremos com um pro-
jeto novo, para lembrarmos do 

nosso ‘mimoso’. E para além 
disso, ele estará em cada mú-
sica que tocarmos, não temos 
como negar isso”, afirmou.  

BANDA GLAUCO 
ANDREZA

n Hoje, às 22h 

n No Vila do Porto  
(Praça São Frei Pedro 
Golçalves, 8, Varadouro, 
João Pessoa  - 98619.6169 -  
@vila_do_porto)

n Ingressos: R$ 15, 
antecipado na  
plataforma Zig Tickets 

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 

Banda Glauco Andreza vai tocar clássicos como 
“Aquarela do Brasil” e “Chega de saudade”
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Presidente do TCE-PB toma posse para evitar que políticos tornem-se inelegíveis para as eleições de outubro

Nominando assume Prefeitura de JP
EM CARÁTER EXCEPCIONAL

O presidente do Tribunal 
de Contas do Estado da Pa-
raíba (TCE-PB), conselheiro 
Antônio Nominando Diniz 
Filho, tomou posse ontem 
como prefeito de João Pes-
soa em caráter excepcional 
e temporário, tendo em vista 
viagem do titular, Cícero Lu-
cena (PP) à França para as-
sinar protocolo com agência 
de desenvolvimento e o im-
pedimento legal do vice-pre-
feito Léo Bezerra (PSB) e do 
presidente da Câmara Muni-
cipal, Dinho Dowsley (Avan-
te), que se tornariam inele-
gíveis no pleito deste ano se 
ascendessem à titularidade. 
Nominando fica à frente do 
cargo por 9 dias, até o dia 25 
deste mês.

“Eu recebi como uma ho-
menagem ao Tribunal de 
Contas, que temporariamen-
te eu estou na presidência, 
mas outros presidentes vi-
rão, esse gesto real, da Câ-
mara de João Pessoa, sob co-
mando do presidente Dinho 
e a concordância do prefeito 
Cícero Lucena e da Assem-
bleia Legislativa da Paraíba, 
sob o comando do presiden-
te Adriano Galdino, eleva o 
Tribunal de Contas a um pa-
tamar mais alto como insti-
tuição pública do nosso esta-
do, portanto, saberei honrar 
esse espaço que consegui-
mos. Com a certeza de que 
é temporário e excepcional, 
mas é um espaço que merece 
a nossa gratidão”, disse No-
minando Diniz.

Cícero Lucena destacou 
que o Tribunal de Contas é 
parceiro dos municípios, que 
não age apenas como puni-
dor, mas, quando necessá-
rio, busca orientar os gesto-
res e de ser um parceiro na 
gestão. O prefeito falou a con-
fiança de que a Prefeitura de 
João Pessoa estará em boas 
mãos, seja quem for que es-
tiver à frente do Tribunal de 
Contas.”Quem vier do Tribu-
nal de Contas eu tenho certe-
za que vai cumprir mais uma 
vez o papel de órgão de cui-
dar e de fazer o que deve ser 
feito na gestão”, disse.

Esta é a primeira vez que 
um presidente do Tribunal de 
Contas da Paraíba assume o 
cargo de prefeito da capital. 
O conselheiro Nominando 
Diniz fez o anúncio durante 
sessão do Tribunal Pleno na 
manhã de ontem. Durante o 
período, o vice-presidente do 
TCE-PB, conselheiro Fábio 

Túlio Filgueiras Nogueira, 
assume a presidência do Tri-
bunal de Contas.

A escolha do presidente 
do TCE-PB para substituir o 

prefeito de João Pessoa, em si-
tuações excepcionais como a 
que se oferece, agora, é inédi-
ta na Paraíba, mas trata-se de 
fórmula já adotada, em pelo 
menos três capitais – Rio de 
Janeiro, Recife e Manaus.

Quando deputado esta-
dual, Nominando Diniz Fi-
lho presidiu a Assembleia Le-
gislativa e ascendeu, em três 
ocasiões, ao Governo do Es-
tado, quando de afastamen-
to concomitante do então go-
vernador José Maranhão (já 
falecido) e do então vice-go-
vernador Roberto Paulino, 
que lhe abriu oportunidade 
para ocupar o Palácio da Re-
denção.

O preceito para fazer as-
cender o presidente do TCE 
foi debatido pelo prefeito Cí-
cero Lucena com a Câma-
ra Municipal de João Pes-
soa e até com a Assembleia 

Legislativa, onde se alterou 
dispositivo constitucional, 
prevendo claramente essa 
possibilidade.

Viagem 
O prefeito Cícero Lucena 

viaja hoje para Paris, na Fran-
ça, onde cumpre etapas para 
firmar contrato importan-
te com a Agência Francesa 
de Desenvolvimento (AFD), 
que irá beneficiar João Pes-
soa nas áreas de mobilida-
de urbana, meio ambiente e 
preservação do Centro His-
tórico. São financiamentos na 
ordem de 44 milhões de eu-
ros para viabilizar a criação 
de quatro corredores viários, 
cinco terminais de integra-
ção, a recuperação e urbani-
zação das margens do Rio 
Jaguaribe, além da revitaliza-
ção de prédio da região cen-
tral da cidade.

“O objetivo de consoli-
dar o projeto de mobilida-
de urbana e humana na ci-
dade de João Pessoa com a 
agência francesa, será feito 
em parceria também com o 
Governo do Estado. Nós es-
tamos avançando nesse pro-
jeto, onde teremos a busca 
de autorização para iniciar 
as licitações que possam ser-
vir de contrapartida, na par-
ceria com a agência francesa 
– e isso me deixa muito feliz, 
porque é o planejamento da 
prefeitura para fazer quatro 
corredores viários, com ter-
minais de integração e com 
ônibus elétricos. Sem dúvi-
da nenhuma, na busca de 
melhorar e resolver o proble-
ma do transporte público na 
nossa capital”, destacou Cíce-
ro Lucena.

Ainda de acordo com o 
prefeito, os projetos de mo-

bilidade urbana terão inves-
timentos da ordem de R$ 
160 milhões da Prefeitura 
de João Pessoa e R$ 260 mi-
lhões do Governo do Estado. 
Do convênio,  € 35,8 milhões 
serão destinados para a im-
plantação de quatro corre-
dores viários, com respecti-
vos terminais e um Terminal 
de Integração Metropolita-
no. Os corredores são: Epi-
tácio Pessoa e 2 de Fevereiro 
(Prefeitura de João Pessoa) 
e Cruz das Armas e Pedro 
II (Governo do Estado). E € 
19,6 milhões destinados para 
obras de urbanização e recu-
peração das margens do Rio 
Jaguaribe, incluindo uma se-
gunda etapa do projeto que 
garante a continuidade da 
recuperação ambiental e a 
ampliação do parque linear, 
numa intervenção que tota-
liza 7,2 km.

O PT de João Pessoa ofi-
cializou, ontem, a pré-candi-
datura de Amanda Rodrigues 
para o cargo de vice-prefeita 
da capital ao lado do deputa-
do estadual e pré-candidato 
a prefeito Luciano Cartaxo. 
O anúncio da empresária e 
esposa do ex-governador Ri-
cardo Coutinho confirma a 
intenção do partido de parti-
cipar do pleito deste ano com 

uma chapa “puro sangue” 
para o Executivo municipal. 

Nas redes sociais, a pré-
candidata defendeu a presen-
ça de uma “chapa progressis-
ta” na eleição deste ano para 
que João Pessoa “retome a sua 
capacidade de gestão” e “vol-
te a evoluir com políticas pú-
blicas” que melhorem a pers-
pectiva de vida da população. 

“Ao ser convidada por Lu-
ciano Cartaxo para compor 
a chapa como vice, contando 
também com o apoio da maio-

ria do Diretório Municipal, 
aceitei o honroso desafio, com 
alegria e uma vontade enor-
me de trabalhar pela minha 
cidade, compreendendo que 
a nossa gestão em João Pes-
soa unirá a minha experiência 
e sensibilidade feminina com 
o olhar de quem já foi prefeito 
por duas vezes e conhece bem 
a cidade”, disse Amanda.

Por sua vez, Luciano 
Cartaxo, destacou o “equi-
líbrio” que o nome da com-
panheira de partido traz 

à composição da chapa. 
“Amanda tem trajetória na 

iniciativa privada, mas tam-
bém na vida pública. Tenho 
certeza que sua experiência 
como gestora tanto no Gover-
no do Estado como no Gover-
no Federal vai fazer com que 
a gestão do PT em João Pes-
soa seja a melhor que já fize-
mos até então, com trabalho, 
obras e entregas que coloquem 
o povo de volta no protagonis-
mo das ações de governo”, co-
mentou.

Perfil
Amanda Rodrigues já foi 

secretária de Finanças e se-
cretária de Empreendedoris-
mo do Estado da Paraíba. A 
empresária também partici-
pou do atual governo do pre-
sidente Luiz Inácio Lula da 
Silva como diretora de Pro-
gramas na Secretaria Execu-
tiva do Ministério da Saúde, 
tendo se afastado recente-
mente para concorrer ao car-
go de vice-prefeita de João 
Pessoa.

PT de João Pessoa confirma o nome de Amanda Rodrigues
DEFINIÇÕES DE VICE

Filipe Cabral 

filipemscabral@gmail.com

Conselheiro Nominando Diniz, sob o olhar atento de Cícero Lucena, assina o termo de posse na Prefeitura de João Pessoa, que comandará por nove dias
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Parceria
Tribunal de Contas é 

parceiro dos municípios 
e não age apenas 

como punidor. Quando 
necessário, busca 

orientar os gestores e 
ser um parceiro 

na gestão
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ASSOCIAÇÃO PROFISSIONAL DE ÁRBITROS E AUXILIARES
DE ARBITRAGEM DE FUTEBOL DA PARAÍBA - APAFUT

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
Conforme artigos de seu estatuto social, APAFUT (ASSOCIAÇÃO PROFISSIONAL DE ÁRBITRO 

E AUXILIARES DE ARBITRAGEM DE FUTEBOL DA PARAIBA) com sede na Rua José Gonçalves 
Junior, 10, Castelo Branco I, João Pessoa/PB, através do seu Presidente Sr. Douglas Magno de 
Melo Pereira, convoca a todos os árbitros e auxiliares de arbitragem atuantes na temporada 2024 
pela Federação Paraibana de Futebol, para participarem  da  ASSEMBLEIA GERAL EXTRAOR-
DINARIA, que se realizará no dia 21 de julho de 2024 às 10:00 horas em primeira convocação 
(maioria absoluta), ou 30 minutos após às 10:30 horas com qualquer número de presentes, em 
sua sede, com a seguinte ordem;

1 – Reforma no Estatuto Social 
Douglas Magno de Melo Pereira

Presidente APAFUT

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, SIGMA-LI-OBRAS CIVIS-LI=LP Nº1844/24=PROC.24-002185=SISTEMA DE DIS-
TRIBUIÇÃO DE ÁGUA=COD:56.68.143 =VAZÃO:5,4M³/H=L/ATV:ASSENTAMENTO QUILOMBOLA 
TERRA NOVA, CENTRO-SÃO BENTO-PB. SAO BENTO-PB Processo: 2024-003432/TEC/LI-0235

Venho por meio deste, tornar público que a empresa DURA MAIS JP INDUSTRIA E DISTRIBUIDORA 
LTDA, inscrita sob CNPJ 45.987.551/0001-29, requereu junto a prefeitura municipal de Bayeux-PB 
e ao setor ambiental, a concessão de licença ambiental - Licença de Operação – LO, Situada a AV 
LIBERDADE, Nº 3859 CENTRO – QUADRA A LOTE A3 GALPÃO 03, CEP 58.110-160, BAYEUX-PB

A Associação Paraibana dos Profissionais da Química da Paraíba - APAQ PB torna público e 
vem por meio deste, convidar seus associados para participar da 1° reunião ordinária que será 
realizada na data de 15/08/2024 às 19h00 na sede do CRQ XIX, na Rua Presidente Kennedy, Nº 
500, Tambauzinho - João Pessoa – PB, com o intuito de realizar as eleições para presidente e 
conselho diretor da APAQ/PB.
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Novo prédio terá 32 gabinetes para os vereadores, já prevendo expansão futura, e vai preservar patrimônio

Obras ficarão prontas em dezembro
SEDE DA CMJP

As obras de construção da 
nova sede da Câmara Muni-
cipal de João Pessoa seguem 
em ritmo acelerado, na rua 
das Trincheiras, centro his-
tórico da cidade. A empresa 
responsável pelos trabalhos 
é a SG Incorporações, Cons-
trução e Planejamento LTDA, 
CNPJ nº 01.732.658/0001-50. 
O valor global da obra é R$ 
19.889.930,05. 

A CMJP conseguiu econo-
mizar R$ 3.109.239,30, já que o 
valor orçado inicialmente foi 
R$ 22.999.169,35. Iniciado no 
dia 21 de dezembro do ano 
passado, o projeto contempla 
a construção de um prédio 
com 32 gabinetes, prevendo a 
expansão futura, demandada 
pelo crescimento da cidade e 
deverá ser concluído até o fim 
deste ano. A nova edificação 
vai preservar e reedificar as 
ruínas existentes no terreno, 
que fica localizado em frente 
à sede atual. 

O novo prédio está sen-
do construído com tecnologia 

steel frame (estrutura metálica), 
o que tornará a execução da 
obra mais rápida. Terá quatro 
pavimentos, um novo plenário 
e auditório. A estrutura tam-
bém vai atender aos princípios 
da sustentabilidade, com cap-
tação de água da chuva, ener-
gia solar, bicicletário e progra-
ma de papel zero.

Os recursos necessários 
para a construção da nova 
sede da Câmara Municipal fo-
ram assegurados em Brasília, 
em junho do ano passado, por 
meio da assinatura de emprés-

timo junto ao Banco Regional 
de Brasília (BRB), no valor de 
R$ 20 milhões. Para o emprés-
timo, a Prefeitura de João Pes-
soa entrou como garantidora, 
e o pagamento está sendo fei-

to com desconto no duodéci-
mo. Segundo o presidente da 
CMJP, vereador Dinho Dows-
ley, não haverá custo adicional. 

“A sede atual da Câmara de 
Vereadores foi construída no 

fim da década de 70 e inaugu-
rada em 1980, para 12 vereado-
res. Atualmente são 27 e, a par-
tir de janeiro do próximo ano, 
29 parlamentares. E a cidade 
avança para quase um milhão 

de habitantes. O novo prédio 
será ecologicamente correto, 
acessível, com plenário amplo 
e todas as condições necessá-
rias para receber a população”, 
completou o presidente.

n 

Prédio 
está sendo 
construído 
com 
tecnologia 
steel frame 
(estrutura 
metálica)

Oito prefeitos tiveram as 
contas do exercício de 2022 
aprovadas, na manhã de on-
tem, pelo Tribunal de Contas 
da Paraíba. Foram eles os de 
Arara (José Adailton Pereira 
da Silva), Aroeiras (Domin-
gos Marques Barbosa Filho), 
Mogeiro (Antonio José Fer-
reira), Monte Horebe (Mar-
cos Eron Nogueira), Core-
mas (Irani Alexandrino da 
Silva), Algodão de Jandaí-
ra (Humberto dos Santos) e 
São Domingos (Adeilza Soa-
res Freire). Já o prefeito de 

São Vicente do Seridó, Erivan 
dos Anjos Leonardo, obteve a 
aprovação das contas de 2021 
por ele encaminhadas ao exa-
me da Corte.

Na mesma sessão ordiná-
ria, o TCE também entendeu 
pela regularidade das contas 
de 2023 oriundas da Casa Mi-
litar do Governador, proces-
so que teve a relatoria do con-
selheiro André Carlo Torres 
Pontes, cujo voto foi acompa-
nhado à unanimidade.

O processo atinente às 
contas de 2022 da Prefeitu-

ra de Brejo dos Santos seguiu 
com vista ao conselheiro An-
dré Carlo. Os relacionados às 
das Prefeituras de Bonito de 
Santa Fé (2021 e 2022) e Dia-
mante (2022) sofreram adia-
mento em razão de viagem 
institucional do relator Fábio 
Nogueira.

No transcurso dos traba-
lhos, o Tribunal negou provi-
mento a recurso de apelação 
com o qual o ex-prefeito de 
Bayeux, Gutemberg de Lima 
Davi, pretendia modificar a 
decisão original pela irregu-

laridade do pregão eletrônico 
004/2020 atinente à contrata-
ção de empresa para recom-
posição de pavimentação em 
ruas diversas do município. 
Na abertura da mesma ses-
são, o TCE aprovou, à unani-
midade, Voto de Pesar pro-
posto pelo conselheiro André 
Carlo em razão do falecimen-
to da sra. Mônica Claudino 
Moreira, sogra do presiden-
te da Associação dos Servi-
dores do TCE (Astcon) Sér-
gio Pessoa.

TCE-PB aprova contas de oito prefeitos
ALÉM DA CASA MILITAR

Estão abertas as inscri-
ções para o I Seminário Ex-
traordinário Memorial de 
Gestão e Transição que será 
realizado no próximo dia 
25 de julho, em João Pessoa. 
O evento voltado para ges-
tores, secretários de edu-
cação e técnicos é realiza-
do pela Foco Consultoria 
em parceria com a Fede-
ração das Associações de 
Municípios da Paraíba Fa-
mup), PrestContas, Alves 
Moreira Advocacia e Ma-
cedo Contabilidade e Au-
ditoria. Socorro Trindade, 
da Foco Consultoria, des-
tacou que o seminário cha-
mará a atenção dos partici-
pantes para as prestações 
de conta que os municípios, 
no caso os secretários de 
Educação deverão fazer até 
o fim da gestão. “Os gesto-
res não têm como deixar 
para prestar contas o ano 
que vem. Eles têm que fazer 
isso, utilizar os recursos da 
educação dentro do exercí-
cio e até 30 de dezembro já 
prestarem conta. Se o siste-
ma não estiver aberto, eles 
devem organizar toda a do-
cumentação e deixar pronta 
para que o próximo gestor 
possa prestar conta”, disse.

 De acordo com Socorro 
Trindade, o seminário vai 
tratar sobre todos os recur-

sos da educação, tanto de 
Fundeb, bem como os 70% 
com pagamento de folha dos 
profissionais da educação; os 
15% do VAAT que é em capi-
tal, os programas de PDDE; 
merenda escolar; transpor-
te; os recursos vindos do Mi-
nistério da Educação pelo 
FNDE; e das transferências 
voluntárias e das transferên-
cias também que estão che-
gando, como, por exemplo, 
tempo integral. “Essa é uma 
oportunidade única para se 
atualizar e trocar experiên-
cias sobre gestão e transi-
ção”, afirmou.

Para o presidente da Fa-
mup, George Coelho, o semi-
nário é uma oportunidade 
para que gestores e secre-
tários possam adquirir co-
nhecimento sobre diversos 
temas envolvendo a educa-
ção e a prestação de contas, 
além de questões voltadas a 
transição de governo. “É im-
portante que todos partici-
pem. Sabemos que esse é um 
ano atípico, mas essa é uma 
oportunidade de aprender, 
de fortalecer as administra-
ções municipais. Contamos 
com um bom público nesse 
seminário”, frisou.

Segundo Sílvia Lisboa, 
do Escritório Alves Moreira, 
o seminário abordará temas 
como prestações de contas 

dos recursos de programas 
federais, abarcando a parte 
legal, operacional e também 
a parte contábil. Além dis-
so, debaterá sobre os alertas 
emitidos na execução orça-
mentária do setor, esse ano, 
que o Tribunal de Contas 
apontou como falhas ou ca-
rência na educação e a res-
ponsabilidade dos gestores 
de educação dos secretários 
no fim do seu mandato.

“Estamos fechando um 
ciclo agora em 2024, então 
existe uma responsabilidade 
sobre a reprogramação para 
2025, aquela fase onde acaba 
2024, mas já deixa progra-
mado o que pode e o que vai 
acontecer novamente no ano 
seguinte. Então a gente vai 
pegar toda essa linha de fi-
nal de mandato, de prestação 
de contas, de acompanha-
mento, de programas fede-
rais que vão ficar ainda para 
2025, além de toda a presta-
ção de contas do MDE, Fun-
deb. Tudo que trata de lei, na 
parte da educação, a gente 
vai tentar, em um dia, trazer 
para esse público”, destacou 
Sílvia Lisboa.

 Conforme Fabiano Batis-
ta, Diretor da PrestContas, o 
evento debaterá sobre as no-
vas modalidades de pres-
tação de contas, a execução 
dos programas devido às 

novas subcategorias. “Tam-
bém será discutida a parte 
de transição municipal, devi-
do ao período eleitoral, inde-
pendente de um conselhei-
ro ou um gestor de unidade 
executora ou entidade exe-
cutora, se reeleito ou não, 
ele tem a obrigatoriedade de 
prestar conta. Por esse moti-
vo, é importante a participa-
ção de prefeitos, secretários, 
conselheiros de unidades es-
colares que recebem recur-
sos, entre outros”, disse.

 
Administração

A contadora Karina Ca-
milo explica que o seminá-
rio também é voltado aos se-
cretários de administração 
e os técnicos das secretarias 
municipais. De acordo com 
ela, os participantes vão ob-
ter informações sobre como 
antecipar os fatos, o que fa-
zer para auxiliar a parte con-
tábil na situação de gastos, 
sobre atenção em relação a 
obras, em relação a prestação 
de contas e também a índices 
constitucionais. “Esse semi-
nário é importante porque 
estamos em um ano atípico, 
ano eleitoral, ano de deixar a 
casa toda organizada, inde-
pendente se o atual gestor for 
reeleito ou não. No próximo 
ano, inicia-se  uma nova le-
gislatura”, alertou.

Inscrições para seminário estão abertas
GESTÃO E TRANSIÇÃO

Construção vai preservar e reedificar as ruínas existentes no terreno, que fica localizado em frente ao prédio atual 
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Indenização é exigida por danos morais coletivos, devido à mudança nos termos de uso do WhatsApp em 2021

Ação contra a Meta pede R$ 1,7 bi
VIOLAÇÃO DE PRIVACIDADE

Andreia Verdélio 

Agência Brasil
Rayanderson Guerra 

Agência Estado
André Richter 

Agência Brasil

O Ministério Público Fede-
ral (MPF) e o Instituto de Defe-
sa de Consumidores (Idec) ajui-
zaram uma ação civil pública 
para que o WhatsApp seja con-
denado a pagar indenização de 
R$ 1,733 bilhão por danos mo-
rais coletivos, entre outras obri-
gações. 

De acordo com os órgãos a 
empresa mudou sua política de 
privacidade em 2021, sem apre-
sentar informações adequadas 
sobre as mudanças. Por isso, a 
empresa teria violado direitos 
dos usuários do aplicativo no 
Brasil ao forçar a adesão às no-
vas regras e, com isso, viabilizar 
a coleta e o compartilhamento 
abusivo de dados pessoais com 
outras plataformas do Grupo 
Meta, entre elas o Facebook e o 
Instagram. A Autoridade Na-
cional de Proteção de Dados 
(ANPD) também é alvo da ação. 

Essa não é a primeira vez 
que a política de privacidade 
da empresa é questionada no 
Brasil. Neste ano, a Autoridade 
Nacional de Proteção de Dados 
suspendeu a nova política da 
empresa que dava autorização 
para o uso de dados pessoais 
dos usuários para treinar sis-
temas de Inteligência Artificial 
(IA) generativa. Ainda ontem, 
a Meta informou que interrom-
peu o acesso desses recursos 
no Brasil.

A indenização exigida ba-
seia-se em valores que a em-
presa já foi condenada a pagar 

na Europa por irregularidades 
semelhantes, considerando-se 
a proximidade das legislações 
brasileira e europeia sobre pro-
teção de dados. De 2021 a 2023, 
a União Europeia impôs à em-
presa multas de 230,5 milhões 
de euros por omissões e ilegali-
dades na política de privacida-
de do aplicativo.

Além da indenização, o 
MPF e o Idec pedem que o 
WhatsApp seja obrigado a in-
terromper imediatamente o 
compartilhamento de dados 
pessoais para finalidades pró-
prias das demais empresas do 
Grupo Meta, como a veicula-
ção personalizada de anúncios 
de terceiros. 

A ação requer também que 
o aplicativo disponibilize fun-
cionalidades simples que per-
mitam aos usuários o exercí-
cio de seu direito de recusar as 
mudanças trazidas pela política 
de privacidade da plataforma a 
partir de 2021 — caso não este-
jam de acordo com seus termos 
— ou mesmo de voltar atrás e 
cancelar a adesão que eventual-
mente já tenham feito a essas re-
gras, sem que, com isso, sejam 
proibidos de continuar utili-
zando o serviço de mensageria.

Violações
Segundo a ação, as práti-

cas do Whatsapp desrespeitam 
vários dispositivos da Lei Ge-
ral de Proteção de Dados Pes-
soais (LGPD, Lei no 13.709/18), 

Segundo o Ministério Público Federal, a empresa violou os direitos dos usuários e a Lei Geral de Proteção de Dados Pessoais
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entre eles o direito conferido 
aos cidadãos de estarem am-
plamente informados e livres 
de coação ao manifestarem o 
consentimento para que seus 
dados pessoais sejam utiliza-
dos no mercado. As irregulari-
dades violaram também garan-
tias previstas no Marco Civil da 
Internet (Lei no 12.965/14) e no 
Código de Defesa do Consumi-
dor (Lei no 8.078/90).

De acordo com a ação, a su-

posta falta de transparência e 
a coação para obter a anuên-
cia dos usuários não foram as 
únicas violações da LGPD que 
o WhatsApp cometeu. A mu-
dança na política de privaci-
dade também possibilitou que 
a empresa passasse a coletar 
e compartilhar um volume de 
informações muito superior ao 
permitido pela lei.

Segundo a LGPD, o trata-
mento de dados deve se restrin-

gir ao mínimo necessário para 
a prestação do serviço. No en-
tanto, segundo o MPF e o Idec, 
o WhatsApp foi muito além da 
coleta de números de telefone 
e outras informações impres-
cindíveis ao funcionamento do 
aplicativo e à habilitação dos 
usuários. 

“Esse conjunto de práticas 
— de desenho de incentivos à 
aceitação irrefletida pelos impli-
cados, de dispersão de explica-

ções e de mobilização de termos 
genéricos e subjetivos — confi-
gura uma violação direta e gra-
ve ao direito à informação dos 
usuários do Whatspp, que na 
prática os levou a ‘concordarem’ 
com modificações trazidas pela 
política de privacidade de 2021 
que não foram, pela esmagado-
ra maioria deles, sequer mini-
mamente compreendidas em 
suas consequências”, destacam 
o MPF e o Idec na ação.

O Conselho Nacional de Jus-
tiça (CNJ) determinou ontem o 
afastamento do desembarga-
dor do Tribunal de Justiça do 
Paraná (TJPR) Luís César de 
Paula Espíndola. A medida foi 
tomada pelo corregedor nacio-
nal de Justiça, ministro Luís 
Felipe Salomão, que decidiu 
investigar o magistrado por 
“discurso potencialmente pre-
conceituoso e misógino” du-
rante uma sessão de julgamen-
to realizada no dia 3 de julho.

Durante o julgamento so-
bre assédio envolvendo uma 
menor de 12 anos, o desem-
bargador disse que as “mu-
lheres estão loucas atrás dos 
homens” e criticou o que cha-
mou de “discurso feminista 
desatualizado”. Na sessão, o 
magistrado também votou 
contra a concessão de medida 
protetiva à adolescente.

“Se Vossa Excelência sair na 
rua hoje, quem está assediando, 
quem está correndo atrás de ho-
mens são as mulheres, porque 
não tem homem. Hoje em dia, 
o que existe é que as mulheres 
estão loucas atrás dos homens, 
porque são muito poucos. A 
mulherada está louca atrás de 
homem”, afirmou.

O afastamento foi motiva-
do por uma ação da seccional 
da Ordem dos Advogados do 
Brasil (OAB) no Paraná. No en-
tendimento do corregedor, o 
desembargador não pode con-
tinuar no cargo, exercendo a 

presidência da 12a Câmara Cí-
vel, destinada ao julgamento de 
causas de família.

“Diante da gravidade do 
caso e da premente necessida-
de de prevenir situações futu-
ras em caso de permanência 
do desembargador à frente da 
Câmara que atua nesta mes-
ma matéria, com atitudes rei-
teradas de contrariedade às 
políticas e normativos encam-
pados por este conselho”, afir-
mou o ministro.

Em nota divulgada após 
o episódio, o desembargador 
disse que não teve a intenção 
de “menosprezar o comporta-
mento feminino”.

“Esclareço que nunca hou-
ve a intenção de menosprezar 
o comportamento feminino nas 
declarações proferidas por mim 
durante a sessão da 12a Câmara 
Cível do tribunal. Afinal, sem-
pre defendi a igualdade entre 
homens e mulheres, tanto em 
minha vida pessoal quanto em 
minhas decisões. Lamento pro-
fundamente o ocorrido e me so-
lidarizo com todas e todos que 
se sentiram ofendidos com a 
divulgação parcial do vídeo da 
sessão”, declarou.

CNJ afasta desembargador 
por possível fala misógina

JUSTIÇA

n 

Magistrado 
disse que 
“mulheres 
estão loucas 
atrás de 
homens” em 
uma sessão

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva assinou, 
ontem, um decreto que 
cria o Sistema Nacional de 
Cadastro da Pessoa com 
Transtorno do Espectro 
Autista (SisTEA). A me-
dida deve facilitar e pa-
dronizar a emissão da 
carteira nacional de iden-
tificação dessa população.

O sistema informati-
zado é gerido pelo Mi-
nistério dos Direitos Hu-
manos e da Cidadania 
(MDH) e operacionali-
zado em conjunto com 
órgãos estaduais e mu-
nicipais. A assinatura 
ocorreu durante o encer-
ramento da 5a Conferên-
cia Nacional dos Direitos 
da Pessoa com Deficiên-
cia, em Brasília.

“Eu sei quem é que 
precisa de políticas pú-
blicas do Estado, que é o 
povo mais carente desse 
país, que é o povo mais 
pobre desse país, que 
são milhões de brasilei-
ros, dentre eles as pes-
soas com deficiência. Vo-
cês sentem na pele aquilo 
que a gente, muitas ve-
zes, só vê em filme: o des-
respeito, a falta de cari-
nho, de solidariedade, 
de compreensão, o nojo”, 
disse Lula.

“Vocês dão um exem-
plo de dedicação, abne-

gação e de muita resi-
liência. Só vocês é que 
podem dar o exemplo de 
que o ser humano não 
tem limite. O ser huma-
no consegue aquilo que 
quer, é só ele ter vonta-
de”, acrescentou, defen-
dendo que os participan-
tes da conferência façam 
as críticas necessárias 
aos governantes e fisca-
lizem a implementação 
das políticas públicas.

Durante o evento, o 
MDH e o Ministério do 
Desenvolvimento e As-
sistência Social, Família 
e Combate à Fome tam-
bém assinaram acordo de 
cooperação no âmbito da 
Política Nacional do Cui-
dado e do Plano Nacional 
dos Direitos das Pessoas 
com Deficiência. O objeti-
vo é desenvolver ações in-
tersetoriais em resposta 
às demandas de pessoas 
com deficiência, conside-
rando a interseccionali-
dade de gênero, classe, 
raça, etnia, idade, territó-
rio e a interdependência 
entre quem cuida e quem 
demanda cuidados.

Ainda foi assinada 
uma portaria intermi-
nisterial entre o MDH e 
o Ministério da Gestão 
e da Inovação em Servi-
ços Públicos (MGI) so-
bre procedimentos para 
adaptações de acessibili-
dade nos edifícios públi-
cos federais.

Sistema facilita cadastro 
das pessoas com TEA

CARTEIRA NACIONAL

O ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL) vai participar de 
dois encontros de pré-cam-
panha no Rio de Janeiro com 
o deputado federal Alexan-
dre Ramagem (PL-RJ), que 
foi chefe da Agência Brasi-
leira de Inteligência (Abin) 
na gestão bolsonarista e pré-
candidato à prefeitura da ca-
pital carioca, hoje e amanhã. 
Bolsonaro gravou um vídeo 
com Ramagem para infor-
mar sobre os compromissos.

“Olá, amigos do Rio de Ja-
neiro. Nesta próxima quin-
ta-feira [hoje], às 10h30, jun-
tamente com Ramagem, 
estaremos na Praça Saens 
Peña, aí na Tijuca, para ba-
ter um papo contigo sobre o 
nosso município. No dia se-
guinte, no mesmo horário, às 
10h30, no Calçadão de Cam-
po Grande, também discu-
tindo os nossos problemas, o 
nosso município do Rio de Ja-
neiro. Compareça”, diz Bolso-
naro na gravação ao lado de 
Ramagem.

A reafirmação de apoio 
a Ramagem foi divulgada 
pelo senador Flávio Bolso-
naro (PL-RJ) nas redes so-
ciais ontem, dois dias após o 
ministro Alexandre de Mo-
raes, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), retirar o sigilo 
do áudio de uma reunião em 
que o ex-presidente, o general 
Augusto Heleno (então che-
fe do Gabinete de Seguran-

ça Institucional) e o ex-chefe 
da Abin discutem um plano 
para anular o inquérito das 
“rachadinhas” — investiga-
ção que fechou o cerco a Flá-
vio, filho “01” do ex-chefe do 
Executivo.

O vídeo de apoio põe fim 
às especulações sobre uma 
possível troca de candida-
to na disputa pela prefeitu-
ra do Rio nas eleições des-
te ano e é considerado uma 
vitória de Flávio, o principal 
articulador da campanha de 
Ramagem.

O senador é tido como a 
ponte entre Ramagem e Bol-
sonaro e o principal defen-
sor da candidatura do alia-
do. Como mostrou o Estadão, 
o ex-presidente se irritou com 
Ramagem após a informação 
de que a Polícia Federal en-
controu o áudio da reunião, 
mas o PL pretendia manter 
a candidatura de Ramagem 
mesmo com o avanço das in-
vestigações que apuram um 
suposto esquema de espiona-
gem ilegal na Abin.

Aliados do ex-chefe do 
Executivo e integrantes do 
partido já davam a candida-
tura de Ramagem como “ir-
reversível”.

A três meses das eleições 
municipais, o atual prefei-
to do Rio de Janeiro, Eduar-
do Paes (PSD), aparece com 
53% das intenções de voto 
em levantamento do Datafo-
lha divulgado em 5 de julho. 
Ramagem vem em seguida, 
mas com 9%.

Bolsonaro reafirma apoio 
a Ramagem nas eleições  

MESMO COM DENÚNCIAS
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Simpatizante neonazista pretendia, supostamente, realizar um atentado no percurso da tocha olímpica

Suspeito de planejar ataque é preso
JOGOS DE PARIS

A polícia antiterrorista 
francesa deteve ontem um su-
posto simpatizante neonazis-
ta que planejava realizar um 
ataque durante a cerimônia 
do percurso da tocha olím-
pica dos Jogos de Paris 2024. 
De acordo com o ministro do 
Interior, Gérald Darmanin, o 
suspeito era simpatizante da 
ultradireita.

A promotoria de Paris dis-
se que o homem foi detido 
nesta manhã, em sua casa, na 
região da Alsácia, no leste da 
França, e afirmou que o cida-
dão dirige um grupo intitu-
lado “Divisão Ariana France-
sa”, no canal de mídia social 
Telegram. Ele foi detido para 
interrogatório a fim de dar ex-
plicações sobre postagens fei-
tas cujo conteúdo se referia a 
ameaças de morte, discurso 
de ódio e temas relacionados.

A promotoria disse que os 
supostos comentários desen-
cadearam a investigação da 
unidade destinada ao com-
bate ao ódio on-line. Gérald 
Darmanin avaliou a questão.

“Houve vontade deste ho-
mem de intervir durante uma 
etapa, evidentemente, do re-
vezamento da tocha. Sabe-
mos que ele tinha, a princípio, 
o desejo de atingir alvos po-
líticos ou pessoas de origem 
imigrante, e já tinha sido, in-
clusive, identificado pela polí-
cia por ideias de ultradireita”, 
afirmou o parlamentar.

A tocha olímpica está che-
gando ao fim de sua viagem 
de meses pela França e pe-
los territórios franceses ul-
tramarinos antes da abertura 
dos Jogos. A promotoria disse 
que, além de supostas amea-
ças de morte e postagens que 
incitam ao ódio, o homem 
também está sendo investi-
gado por suspeita de ter com-
partilhado informações pes-
soais que colocavam pessoas 
em risco e de compartilhar 
instruções para a fabricação 
de bombas.

Agência Estado

Agência Estado

Agência Estado

O primeiro-ministro do 
Reino Unido, Keir Starmer, 
anunciou o seu plano de go-
verno ontem, durante o dis-
curso do rei Charles 3o na aber-
tura do Parlamento britânico. 

Na tradicional cerimônia, o 
monarca leu um discurso pre-
parado pelo premiê, estabe-
lecendo as metas do governo 
para o mandato. O político do 
Partido Trabalhista prometeu 
crescimento econômico, in-
vestimento em infraestrutura 

e preços mais baixos de ener-
gia, além da aproximação com 
a União Europeia.

O Discurso do Rei é a peça 
central da abertura do Parla-
mento, uma ocasião em que o 
monarca britânico se encon-
tra com os políticos. Charles 

3o usou uma coroa cravejada 
de diamantes e se sentou em 
um trono dourado durante o 
seu discurso. 

Durante a sua fala, Charles 
3o apontou que o objetivo do 
governo é “ver o aumento dos 
padrões de vida em todas as 

nações e regiões do Reino Uni-
do”. Os trabalhistas venceram 
as eleições britânicas no dia 4 
de julho de forma esmagadora. 
Os eleitores sinalizaram uma 
necessidade de mudança após 
14 anos em que o Partido Con-
servador esteve no poder.

Rei Charles 3o faz cerimônia de abertura do Parlamento
REINO UNIDO

Discurso do monarca é a peça central da solenidade e, na ocasião, o monarca disse que espera ver o aumento dos padrões de vida em todas as regiões britânicas
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O discurso apresen-
tou 40 projetos de lei, 
muitos centrados no cres-
cimento econômico, na 
construção de habitações 
e no objetivo de descar-
bonizar o fornecimento 
de energia do país com 
uma empresa pública de 
energia verde. O governo 

trabalhista também pro-
meteu aliviar a crise do 
custo de vida. 

Na abertura do últi-
mo Parlamento, os con-
servadores haviam apre-
sentado 21 projetos. “O 
meu governo procurará 
uma nova parceria com 
os empresários e os traba-

lhadores e ajudará o país 
a ultrapassar os recentes 
desafios do custo de vida, 
dando prioridade à cria-
ção de riqueza para todas 
as comunidades”, disse o 
monarca.

Starmer fez campanha 
com a promessa de tra-
zer mudanças ousadas ao 

Reino Unido sem aumen-
tar impostos. Ele preten-
de ser ao mesmo tempo 
pró-trabalhadores e pró-
negócios, a favor de gran-
des novos projetos de in-
fraestrutura e protetores 
do meio ambiente. O go-
verno prometeu também 
um salário mínimo mais 

elevado para os trabalha-
dores.

O primeiro-ministro 
também pediu paciência 
aos membros do Parlamen-
to, apontando que a mu-
dança exigiria “trabalho 
paciente e soluções sérias”, 
em vez de respostas fáceis e 
“o encanto do populismo”.

Premiê do Partido Trabalhista apresenta novos projetos

A agência de espiona-
gem da Coreia do Sul infor-
mou, ontem, que um diplo-
mata sênior da Coreia do 
Norte, baseado em Cuba, 
fugiu para a Coreia do Sul, 
a mais recente deserção por 
membros da elite gover-
nante do Norte, o que pro-
vavelmente prejudica o es-
forço do líder Kim Jong Un 
de fortalecer sua liderança.

O Serviço Nacional de 
Inteligência (NIS) disse que 
os relatos da mídia sobre 
a deserção de um conse-
lheiro de assuntos políti-
cos da Coreia do Norte em 
Cuba eram verdadeiros. 
Uma breve declaração do 
escritório de relações pú-
blicas do NIS não deu mais 
detalhes. O jornal de gran-
de circulação sul-coreano 
Chosun Ilbo relatou ontem 

que o diplomata Ri Il Kyu 
fugiu para a Coreia do Sul 
com sua esposa e filhos, em 
novembro.

O jornal citou Ri dizen-
do que ele decidiu deser-
tar devido ao que chamou 
de desilusão com o sistema 
político da Coreia do Nor-
te, uma avaliação de traba-
lho injusta pelo Ministério 
das Relações Exteriores de 
Pyongyang e a desaprova-
ção pelo ministério de suas 
esperanças de visitar o Mé-
xico para tratar de seus da-
nos neurológicos.

Ele disse que os hospi-
tais em Cuba não tinham 
o equipamento médico 
necessário para tratar seu 
problema de saúde devido 
às sanções internacionais. 
Outros veículos de mídia 
sul-coreanos publicaram 
relatos similares na terça-
feira (16).

A Coreia do Norte não 
respondeu imediatamen-
te ao anúncio da deserção 
de Ri pela Coreia do Sul. O 
país já expressou fúria por 
algumas deserções de alto 
perfil, acusando a Coreia 
do Sul de sequestrar ou 
atrair seus cidadãos para 
desertarem. Também des-
creveu alguns desertores 
como traidores ou crimino-
sos que fugiram para evi-
tar punição.

Ri desertou antes de a 
Coreia do Sul e Cuba esta-
belecerem relações diplo-
máticas em fevereiro, um 
evento que, segundo espe-
cialistas, provavelmente 
representou um golpe po-
lítico para a Coreia do Nor-
te, cuja posição diplomática 
depende, em grande parte, 
de um pequeno número de 
aliados da era da Guerra 
Fria, como Cuba.

Diplomata sênior norte-coreano 
em Cuba foge para a Coreia do Sul

ÁSIA

O chefe de segurança de 
María Corina Machado, líder 
da oposição da Venezuela, foi 
preso ontem. Ele foi detido 
duas semanas antes da dispu-
ta presidencial, que ocorrerá 
no dia 28 de julho. As informa-
ções são da agência de notícias 
britânica, Reuters. 

O partido Vente Venezue-
la informou sobre a prisão na 
rede social X (antigo Twitter). 
De acordo com a publicação, 
Milciades Ávila foi conduzi-
do pelas autoridades da casa 
onde estava hospedado. 

A prisão não foi comenta-
da pelo Ministério das Comu-
nicações da Venezuela. Outros 
seis funcionários da campa-
nha de Machado estão abriga-
dos na embaixada argentina, 
buscando asilo político. 

Maria Corina foi impedi-
da de disputar a eleição pre-
sidencial, devido a supostas 
fraudes. Ela nega as acusações. 

Segurança da 
líder da oposição 
é preso no país

VENEZUELA

O presidente dos Es-
tados Unidos, Joe Biden, 
admitiu que poderia rea-
valiar a candidatura à 
reeleição se fosse infor-
mado de “alguma condi-
ção médica” que afetasse 
suas atividades.

Em trecho de entrevis-
ta à emissora BET divul-
gado ontem, o jornalista 
Ed Gordon perguntou o 
que poderia levá-lo a con-
siderar uma saída da dis-
puta. “Se eu tivesse algu-
ma condição médica que 
surgisse, ou se os médicos 
viessem até mim e disses-
sem: ‘você tem esse pro-
blema’”, respondeu Biden.

O democrata, de 81 
anos, vem enfrentando 
pressão para desistir da 
corrida eleitoral desde o 

criticado desempenho no 
debate contra o ex-presi-
dente e candidato repu-
blicano, Donald Trump, 
no fim do mês passado. 
No começo de junho, Bi-
den chegou a dizer que 
só sairia do páreo se “o 
Senhor Todo-poderoso” 
mandasse.

Candidatura de Biden 
poderá ser reavaliada

NO CASO DE DOENÇA

André Marinho 

Agência Estado
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Presidente 
dos Estados 
Unidos afirma 
que desistiria 
da disputa 
se surgisse 
uma condição 
médica que 
afetasse suas 
atividades 



A Secretaria Munici-
pal de Proteção e Defesa do 
Consumidor (Procon-JP) 
apreendeu dezenas de ali-
mentos impróprios para o 

consumo e autuou um su-
permercado da capital insta-
lado no bairro de Paratibe. O 
Procon confiscou produtos 
como pão de forma, requei-

jão, miúdo de frango, quei-
jo, mortadela, uva passa e 
molhos com data de valida-
de vencida ou sem informa-
ções nos rótulos.

 No balanço de apreen-
sões deste ano, o órgão já 
apreendeu outros alimen-
tos como carnes vermelhas, 
empanados, queijos e pizzas, 
além de 2.150 kg de farinha 
de trigo em um supermerca-
do instalado no bairro do Va-
lentina, no mês de fevereiro.

 A fiscalização, ocorrida 
esta semana no supermer-
cado autuado, foi fruto de 
denúncia por parte de um 
consumidor. “Sempre que 
recebemos uma denúncia 
desse tipo, nós vamos até ao 
local de forma imediata, até 
para flagrar a irregularida-
de em tempo real. Normal-

mente as denúncias são pro-
cedentes, como essa, em que 
foram apreendidos diversos 
tipos de alimentos”, esclare-
ce o secretário do Procon-JP, 
Rougger Guerra.

 A inspeção verificou ain-
da se o supermercado estava 
cumprindo a legislação de 
forma geral e as leis especí-
ficas para o segmento, além 
das que se referem às condi-
ções em que estão acondicio-
nados os alimentos comer-
cializados.

As penalidades para o 
descumprimento à legis-
lação serão aplicadas con-
forme o grau da infração 
e podem ir de multas até a 
suspensão temporária do 
serviço. O supermercado au-
tuado tem um prazo de 10 
dias para proceder a defesa.

Os usuários de energia 
fotovoltaica da Paraíba fo-
ram pegos de surpresa por 
uma cobrança retroativa de 
Imposto sobre Circulação 
de Serviços e Mercadorias 
(ICMS) nas contas deste mês. 
De acordo com a superinten-
dente do Procon-PB, Késsia 
Liliana, foram oito mil con-
sumidores impactados.

O ICMS é cobrado sobre a 
distribuição de energia des-
de 2022, conforme explicou 
o presidente da Coopsolar, 
Eduardo Braz. A Energisa, 
porém, está fazendo a co-
brança retroativa referente 
ao período de setembro de 
2017 a dezembro de 2021.

Após o susto, a Secreta-
ria de Estado da Fazenda (Se-
faz-PB) divulgou uma nota 
esclarecendo que não criou 
nenhum novo imposto ou 
legislação relativa à energia 
solar, já que algumas pes-
soas estavam confusas sobre 
a cobrança.

A situação gerou indig-
nação dos consumidores e 
Késsia Liliana contou que os 
Procons do estado e do mu-
nicípio já tiveram uma reu-
nião informal com a Ener-
gisa, na manhã de ontem, 
e uma reunião oficial deve 
ocorrer na próxima segun-
da-feira. “Esses pagamento 
só devem começar a ser fei-
tos a partir de 23 de agosto, 
então a gente ainda tem tem-
po para se debruçar sobre a 
questão”, disse.

Késsia Liliana explicou 
que, na reunião da segun-
da-feira, a Energisa deve de-
talhar tudo sobre essa co-
brança, inclusive as formas 
de pagamento para os con-
sumidores, com opção de 

parcelamento.
“Nenhuma informação 

foi prestada a respeito do que 
está sendo pago, forma de pa-
gamento ou de parcelamen-
to. Enfim, ao consumidor res-
tou a surpresa de receber sua 
conta com o ICMS retroativo 
inesperado”, comentou o se-
cretário do Procon de João 
Pessoa, Rougger Guerra.

Eduardo Braz teme que a 
situação possa resultar num 
retrocesso para o setor. “Gera 
um desestímulo, uma falta 
de incentivo, uma anulação 

do que já tem sido feito em 
relação ao uso da energia so-
lar”, comentou.

Questionada pela repor-
tagem, a Energisa enviou a 
seguinte nota:

A Energisa esclarece que 
a fatura se refere a cobran-
ça retroativa do ICMS para 
0,4% dos clientes da Paraí-
ba. Esta cobrança se aplica 
para um grupo específico 
de clientes de Geração Dis-
tribuída, relativo ao período 
de setembro/2017 a dezem-
bro/2021, conforme estabe-

lecido no Decreto Estadual 
no 36.861/16. Os clientes en-
volvidos foram devidamen-
te informados sobre o tema 
e dos respectivos valores tri-
butados. 

A concessionária se co-
loca à disposição para even-
tuais dúvidas e destaca que 
o cliente pode negociar o dé-
bito, de forma personalizada, 
por meio dos nossos canais 
de atendimento: Aplicativo 
Energisa On (gratuito); call 
center - 0800 083 0196 e What-
sapp (Gisa) – (83) 99135-5540.
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Energisa informou que a fatura se refere a cobrança retroativa de ICMS

Usuários de energia solar 
reclamam de taxa extra

TARIFA RETROATIVA

C omo obter um bom desempenho, além 
da concorrência? Como prosperar nos 
negócios, mesmo em um mundo incerto e 

imprevisível? Como superar as dificuldades? Essas 
são algumas reflexões que passam pela cabeça, dos 
empreendedores bem-sucedidos e que os tornam 
diferentes dos demais. Eles não podem prever o 
futuro, mas podem unir criatividade com disciplina e 
perceber quando devem avançar para alcançar os 
resultados desejados.

A disciplina mantém as empresas de sucesso 
no seu foco estratégico, enquanto a criatividade 
as mantém em movimento, motivadas pelos 
seus valores e aspirações de longo prazo. O 
empreendedor que ama o que faz, proporciona o 
melhor serviço aos consumidores, porque é movido 
por um comportamento incomum, que se diverte no 
trabalho e passa boas energias para seus clientes, 
colaboradores e parceiros, sem renunciar ao 
propósito de transformar a sua empresa na melhor e 
na mais criativa do mercado.

O poder da observação permite aos 
empreendedores de sucesso desenvolver seu modelo 
mental e validar mudanças ousadas e criativas. 
Mesmo em condições favoráveis o empreendedor 
não se acomoda. Ele considera a possibilidade de 
acontecer uma situação imprevisível, que possa se 
voltar contra ele, sem que esteja preparado para 
evitar riscos indesejados.

Uma das características dos líderes vencedores 
é a sua busca por algo mais duradouro do que eles 
mesmos. Um propósito que vai além deles, uma 
combinação de humildade e determinação, movidos 
por uma causa maior e nunca para si somente. 
Exercer os Objetivos do Desenvolvimento Sustentável 
(ODS) e contribuir para um mundo melhor seria um 
excelente exemplo para compreender a ambição de 
propósito dos líderes empreendedores.

É possível que alguém que saiu de uma situação 
de pobreza e depois de tornar-se um executivo, 
um político ou empreendedor de sucesso, tenha 
desenvolvido a sua capacidade de liderança, a 
empatia e a autodisciplina que o credencia a superar, 
praticamente, qualquer obstáculo. Nem todos os 
líderes empreendedores são iguais. Alguns aceitam 
a adversidade sem reclamar, mas rejeitam a ideia de 
que o fator sorte ou caos determinam seu sucesso ou 
seu fracasso.

Em geral tomam decisões fundamentadas em 
seus valores, metas e foco no seu objetivo. Diante 
das incertezas voltam-se para a criatividade 
e para a sua intuição com base nos fatos e 
dados observados. O desconforto de manter-se 
comprometido com o bom desempenho da empresa 
em tempos difíceis é o mesmo desconforto de conter-
se em condições favoráveis. A princípio, isso pode 
parecer insignificante, mas se parar para pensar, 
pode ser um padrão de consistência na métrica de 
desempenho, para empresas de qualquer tamanho.

O índice de satisfação dos consumidores é uma 
boa métrica de desempenho empresarial. Entretanto, 
algumas empresas baixam seus preços para crescer 
mais rápido, o que pode impactar na qualidade do 
produto ou serviço e, consequentemente, no nível de 
satisfação dos seus clientes. Se não administra bem 
as reclamações o índice de satisfação da clientela 
pode não ser alcançado, conforme previsto.

Administrar uma empresa para que ela seja 
bem-sucedida é “impor ordens em meio à desordem 
e consistência em meio à inconsistência.” É promover 
a melhoria contínua, com padrões de desempenho 
alcançados, independente da situação boa ou ruim 
a ser enfrentada. A cultura colaborativa contribui 
para melhorar o desempenho da empresa, aumentar 
a confiança e a motivação dos seus colaboradores, 
com melhoria de resultados.

Tudo que está no ambiente externo, está fora 
do controle da empresa: clientes, mudanças 
climáticas, concorrência global, mudanças 
tecnológicas. Mas quando se empreende com 
disciplina, criatividade e vigilância é possível atingir 
um nível de desempenho consistente, mesmo em 
tempos difíceis. O desempenho não é determinado 
pelas circunstâncias, mas, sim, pela atitude 
empreendedora.

Para seguir cada dia melhor o empreendedor 
bem-sucedido precisa ter disciplina para inovar, de 
forma ordenada e de modo controlado, validando 
as suas ideias criativas ou aprendendo com outras 
experiências. As melhores práticas quando aplicadas 
com seriedade e continuamente, proporcionam à 
empresa sair na frente, em tempos de turbulência.

Dólar  ComercialSalário mínimo

R$ 1.412 +1,00%

R$ 5,483 +0,26%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Junho/2024 0,21
Maio/2024 0,46
Abril/2024 0,38
Março/2024 0,16
Fevereiro/2024 0,83

Euro  Comercial

+1,33%

R$ 5,997

Libra  Esterlina

+1,30%

R$ 7,135
 

Ibovespa

129.450pts

Selic

Fixado em 19 de 
junho de 2024

10,50%

Bárbara Wanderley 

babiwanderley@gmail.com

Procon apreende alimentos e autua mercado
VALIDADE VENCIDA

Presidente de cooperativa de energia solar, Eduardo Braz teme que haja retrocessos no setor

Segundo a Energisa, a cobrança se aplica a grupo específico de clientes de Geração Distribuída

Fiscalização foi fruto da denúncia de consumidores
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Brasil, Vietnã e Colômbia são os três maiores cultivadores do grão no panorama mundial, respectivamente

Mundo produz 176 milhões de sacas
CAFÉ

A produção de café da 
espécie Coffea arabica (café 
arábica), em nível mundial, 
prevista para a safra 2024-
2025 foi estimada em um 
volume físico equivalente a 
99,9 milhões de sacas de 60 
kg, performance que, caso se 
confirme, implicará aumen-
to de 4,4% na produção glo-
bal dessa espécie, na compa-
ração com a safra do mesmo 
ciclo anterior, que foi de 95,7 
milhões de sacas.

Em complemento, com re-
lação à safra da espécie Cof-
fea canephora (café robusta+-
conilon), em termos globais, 
prevista para o ano-cafeeiro 
em curso, a qual foi estima-
da em 76,4 milhões de sacas 
de 60kg, volume físico que 
caso também se confirme, re-
presentará um acréscimo de 
4%, na comparação com a sa-
fra mundial do ciclo anterior, 
cujo volume físico correspon-
deu a 73,5 milhões de sacas.

Neste contexto, depreen-
de-se que a safra total mun-
dial de café estimada para o 
ciclo de produção em desta-
que, incluindo, obviamente, 
as duas espécies de cafés ci-
tadas, totalizará o equivalen-
te 176,2 milhões de sacas de 
60 kg, sendo que o C. arabica 
equivalerá a aproximadamen-
te 57%, e, adicionalmente, a 
safra de C. canephora corres-
ponderá a 43%, ambas em re-
lação à safra global estimada.

Com base nestes núme-
ros citados da performance 
da cafeicultura mundial, no 
caso em destaque desta aná-
lise das estimativas previs-

tas para as duas espécies de 
café, para a safra em curso de 
2024–2025, vale também esta-
belecer um comparativo, e, 
assim, destacar o desempe-
nho e a participação dos três 
países maiores produtores 
de café no panorama mun-
dial, que são, respectivamen-
te, Brasil, Vietnã e Colômbia, 
cujas safras acumuladas cor-
responderão a aproximada-
mente 57% do total estima-
do em nível global.

Contudo, antes de pros-
seguir com esta análise do 
Observatório do Café, con-
vém esclarecer que os dados 
e análises deste estudo da 
produção dos cafés das duas 
espécies cultivadas no mun-
do foram obtidos do Sumário 
Executivo do Café Julho 2024, 
o qual é publicado e divul-
gado mensalmente pela Se-
cretaria de Política Agrícola 
(SPA), do Ministério da Agri-
cultura e Pecuária (Mapa). 
E, ainda, que tal documento 
também está disponível na 
íntegra no Observatório do 
Café do Consórcio Pesquisa 
Café, que é coordenado pela 
Embrapa Café.

Dessa forma, retoman-
do o foco central desta aná-
lise, constata-se que o Brasil, 
tradicionalmente o país que 
é o maior produtor de café 
do mundo, cuja safra total 
prevista, incluindo a soma 
das duas espécies, totalizará 
58,81 milhões de sacas, sen-
do 42,10 milhões de sacas de 
C. arabica, e, adicionalmen-
te 16,70 milhões de C. cane-
phora. Assim, tal volume dos 

Cafés do Brasil equivalerá a 
33,3% da safra mundial pre-
vista para o período em foco.

Na sequência, destaca-se 
o Vietnã, segundo país maior 
produtor de café do planeta, 
também incluindo no caso 
as duas espécies, sendo que 
o C. canephora deverá ser 
responsável por ofertar 27,9 
milhões de sacas, e que o C. 
arabica atingirá apenas 1,2 
milhão de sacas dessa espé-
cie, totalizando assim 29,1 
milhões de sacas, as quais 
corresponderão a aproxima-
damente 16,5% da produção 
mundial.

E, por fim, como destaque 
deste ranking dos três países 
maiores produtores de café 
do mundo, vem a Colômbia, 
que produz apenas C. arabi-
ca , país que teve a sua safra 
estimada em 12,4 milhões de 
sacas, a qual corresponderá 
a um percentual de apenas 
7,0% da safra mundial das 
duas espécies mencionadas 
anteriormente.

Observatório do Café, 
Desenvolvido pela Embra-
pa Café tem como objetivos 
principais coletar, analisar e 
disseminar, de forma siste-
mática, dados estatísticos e 
informações sobre tendên-
cias de produção e consu-
mo, oportunidades e amea-
ças dos mercados internos 
e externos, além de identifi-
car possíveis trajetórias e de-
mandas para o processo de 
inovação, bem como divul-
gar resultados das pesqui-
sas realizadas pelo Consór-
cio Pesquisa Café.

Nos anos de 2022 e 2023, 99% do lucro do FGTS foi distribuído aos cotistas
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O Fundo de Garantia do 
Tempo de Serviço (FGTS) 
teve, em 2023, lucro recor-
de de R$ 23,4 bilhões, qua-
se o dobro dos R$ 12,1 bi-
lhões registrados no ano 
anterior. O Conselho Cura-
dor do fundo aprovou on-
tem o balanço do FGTS no 
ano passado.

No próximo dia 6, o 
Conselho Curador reúne-
se novamente para definir a 
parcela do lucro a ser repar-
tida entre os trabalhadores. 
Em 2023 e 2022, 99% do lu-
cro foi distribuído aos cotis-
tas. Em 2021, 96% do resul-
tado positivo foi partilhado.

Do lucro total, R$ 16,8 
bilhões decorrem do lucro 
recorrente do FGTS, resul-
tante de aplicações do fun-
do em títulos públicos e em 
investimentos em habita-
ção, saneamento, infraes-
trutura e saúde. Os R$ 6,6 
bilhões restantes decorrem 
da restruturação do fundo 

que financia a reconstru-
ção do Porto Maravilha, no 
Rio de Janeiro. O acordo foi 
assinado em agosto do ano 
passado para dar prosse-
guimento às obras na região 
portuária, que se estendem 
desde 2010.

A Caixa Econômica Fe-
deral tem até 31 de agosto 
para creditar a parcela dos 
lucros do FGTS repartida 
entre os cotistas. O dinhei-
ro é distribuído proporcio-
nalmente ao saldo em cada 
conta em nome do trabalha-
dor em 31 de dezembro do 
ano anterior.

Pela legislação, o FGTS 
rende 3% ao ano mais a taxa 
referencial (TR). Recente-
mente, o Supremo Tribunal 
Federal (STF) decidiu que o 
Fundo deverá ter correção 
mínima pelo Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumi-
dor Amplo (IPCA), mas a 
correção não é retroativa so-
bre o estoque das contas e só 
vale a partir da publicação 
do resultado do julgamento.

Se o resultado da distri-

buição do lucro por trabalha-
dor e do rendimento de 3% 
ao ano mais a TR ficar menor 
que a inflação, o Conselho 
Curador é obrigado a defi-
nir uma forma de compen-
sação para que a correção al-
cance o IPCA. O rendimento 
definitivo do FGTS em 2023 
só será conhecido após a dis-
tribuição dos lucros.

Como consultar o saldo
O trabalhador pode ve-

rificar o saldo do FGTS por 
meio do aplicativo FGTS, 
disponível para os telefo-
nes com sistema Android 
e iOS. Quem não puder fa-
zer a consulta pela internet 
deve ir a qualquer agência 
da Caixa pedir o extrato no 
balcão de atendimento.

O banco também envia 
o extrato do FGTS em pa-
pel a cada dois meses, no 
endereço cadastrado. Quem 
mudou de residência deve 
procurar uma agência da 
Caixa ou ligar para o núme-
ro 0800-726-0101 e informar 
o novo endereço.

Recorde: Fundo de Garantia tem 
lucro de R$ 23,4 bilhões em 2023

RENDIMENTO

Wellton Máximo 

Agência Brasil

Agência Gov

Leandro Martins 

Rádio Nacional 

A Operação Rei do Gado 
deflagrada na manhã de on-
tem pela Receita Federal apu-
ra a sonegação de impostos 
na compra e venda de gado 
no valor de quase R$ 1 bilhão. 

Com apoio do Grupo de 
Atuação Especial de Combate 
às Organizações Criminosas 
(Gaeco) e do Ministério Públi-
co do Estado do Maranhão, a 
operação cumpriu um man-
dado de prisão preventiva em 
Brasília e outros 50 mandados 
de busca e apreensão em seis 
cidades paulistas: Bálsamo, 
Cardoso, Macedônia, Ran-
charia, Santa Fé do Sul e Votu-
poranga. As buscas ocorrem 
também em cidades do Mara-
nhão, Minas Gerais e nas ca-
pitais Palmas e Goiânia.

A investigação busca pro-
vas sobre um esquema de so-
negação fiscal envolvendo as 
vendas fraudulentas de gado. 
As transações, ocorridas en-
tre julho de 2020 e abril de 
2023, somam quase R$ 1,4 bi-
lhão. A Receita estima que 
cerca de R$ 300 milhões, cor-
responderiam à sonegação 
de impostos federais na com-
pra e venda de quase 450 mil 
bovinos nos estados de São 
Paulo, Maranhão, Minas Ge-
rais, Tocantins, Goiás, além 
do Distrito Federal.

As autoridades também 
autorizaram a suspensão ju-
dicial de servidores públicos 
que estariam envolvidos no 
esquema criminoso e ainda 
determinaram o sequestro e 
o bloqueio de bens dos envol-
vidos, num valor equivalente 
a R$ 67 milhões.

O esquema de sonega-
ção envolvia quatro núcleos 
distintos, cada um com uma 
atribuição específica: um era 
formado por servidores pú-
blicos que auxiliavam na in-
serção de dados falsos em 
sistemas oficiais de mensura-
ção de impostos a pagar; um 
outro formado por contado-
res responsáveis pela emis-
são de Notas Fiscais Avulsas, 
que eram falsas; o terceiro 
composto por pessoas “la-
ranjas”, que emprestavam o 
nome e o CPF para outras, 
que constavam como reme-
tentes e emissoras de quase 
sete mil Notas Fiscais Avul-
sas, sendo todas falsas. Já o 
quarto núcleo envolvia com-
pradores de gado e transpor-
tadores de animais para aba-
te, em frigoríficos no estado 
de São Paulo.

Receita Federal investiga sonegação 
de quase R$ 1 bi em venda de bovinos

OPERAÇÃO REI DO GADO

Gaeco acredita que foram sonegados impostos na compra e venda de quase 450 mil bovinos
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Em 2023, a necessidade 
líquida de financiamento 
do Governo Geral (Governo 
Central, Estados e municí-
pios) alcançou 1,9% do Pro-
duto Interno Bruto (PIB) no 
primeiro trimestre. O resul-
tado é 0,7 ponto percentual 
menor do que o observado no 
mesmo período do ano ante-
rior, de 2,6% do PIB. Essa va-
riação se deve ao crescimento 
nominal de 10,8% da recei-
ta do Governo Geral em re-
lação ao mesmo período de 
2023, parcialmente compen-
sado pelo aumento nominal 
de 8,8% da despesa.

Nas estatísticas de finan-
ças públicas, há uma necessi-
dade líquida de financiamen-
to quando a diferença entre a 
receita e a despesa é negativa. 
No caso de um resultado po-
sitivo, existe uma capacida-
de líquida de financiamento.

Os dados estão no Boletim 
de Estatísticas Fiscais do Go-

verno Geral do primeiro tri-
mestre de  2024, divulgado 
ontem pelo Tesouro Nacio-
nal. O documento apresen-
ta estatísticas das três esferas 
de governo (governo central, 
governos estaduais e muni-
cipais) consolidadas no se-
tor Governo Geral, segundo 
a metodologia do Manual de 
Estatísticas de Finanças Pú-
blicas de 2014 do Fundo Mo-
netário Internacional (FMI–
MEFP 2014), e faz parte do 
esforço do Tesouro Nacional 
de convergência às melhores 
práticas internacionais.

Nessa metodologia, que 
permite a comparação das es-
tatísticas fiscais do Brasil com 
a de outros países, as despe-
sas são apuradas pelo regi-
me de competência, ou seja, 
seu registro ocorre quando 
se cria uma obrigação para 
o governo, e não no momen-
to do pagamento. A receita, 
por sua vez, é apurada pelo 
regime de caixa, que consi-
dera apenas os recursos efe-

tivamente recebidos.
A decomposição por esfe-

ra de governo da necessidade 
de financiamento de 1,9% do 
PIB do Governo Geral revela 
que esse valor é resultado da 
necessidade de financiamen-
to de 4,9% do PIB do Gover-
no Central no primeiro tri-
mestre de 2024, ao passo que 
o resultado de governos es-
taduais e municipais foi uma 
capacidade de financiamento 
de 1,3% do PIB e 1,7% do PIB, 
respectivamente.

Em termos de porcenta-
gem do PIB, a receita aumen-
tou 2,17 p.p. em relação ao 
mesmo período do ano ante-
rior, passando de 40,0% para 
42,2% do PIB no 1o trimestre 
de 2024. Essa elevação é ex-
plicada pela receita de im-
postos, que cresceu 2,67 p.p. 
do PIB. Isso se deve princi-
palmente ao aumento de 1,74 
p.p. do PIB em impostos so-
bre bens e serviços, acrésci-
mo que foi disseminado nas 
três esferas de governo.

Necessidade de financiamento do 
Governo Geral atinge 1,9 % do PIB

1o TRIMESTRE
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Mostra, que vai até 26 de setembro, oferece aos visitantes um mergulho mais aprofundado no universo dos artesãos

Museu abre exposição hoje em JP
SANTOS POPULARES

“Santos Populares — A 
Fé Feita à Mão” é o tema da 
nova exposição do Museu do 
Artesanato Paraibano Janete 
Costa, que será aberta hoje, 
às 16h — o equipamento está  
na Praça da Independência, 
no Centro de João Pessoa. A 
mostra, que vai até 26 de se-
tembro, oferece aos visitantes 
um mergulho mais aprofun-
dado no universo dos arte-
sãos santeiros da Paraíba, 
que foram os homenageados 
da 38ª edição do Salão do Ar-
tesanato Paraibano, realiza-
do em Campina Grande, de 
6 a 30 de junho, com o tema 
“A Arte de Quem Vive da Fé”.

A fé, sentimento abstra-
to, será concretizada em pe-
ças confeccionadas nas mais 
diversas tipologias: do papel 
machê, de artistas como Babá 
Santana e Dadá Venceslau, à 
sucata, com imagens de auto-
ria de João de Deus, passando 
pela cerâmica, entre outras — 
um trabalho que reúne a cria-
tividade de aproximadamen-
te 30 artesãos santeiros.

A primeira-dama do Es-
tado e presidente de honra 
do Programa do Artesana-
to Paraibano (PAP), Ana Ma-
ria Lins, falou da expectativa 
para mais esta exposição. “É 
uma exposição que traz o que 
nós temos de mais importan-
te, que é a fé. Por outro lado, 
também traz parte da nossa 
cultura, da nossa religiosida-
de. Quero convidar a popu-
lação a prestigiar esses tra-
balhos que estarão reunidos 
a partir de quinta-feira, com 
imagens religiosas feitas por 
mestres e mestras do nosso 
artesanato”, acrescentou.

A gestora do PAP, Mariel-
za Rodriguez, disse que a ex-
posição atende a um dos ob-
jetivos do programa, que é 

levar à população mais co-
nhecimento sobre o artesa-
nato paraibano. “O Museu do 
Artesanato Paraibano Janete 
Costa sempre nos surpreen-
dendo com exposições ma-
ravilhosas. A equipe do Mu-
seu não mede esforços para 
organizar e preparar o am-
biente para encantar o visi-
tante que ali chega, não ape-
nas o turista, mas sobretudo o 
próprio paraibano. O Progra-
ma do Artesanato Paraibano 
PAP atendendo ao objetivo 
de oferecer à população uma 
oportunidade de conhecer 
mais sobre nossos artesãos e 
sua produção, pois a gente só 
pode amar, valorizar, aquilo 
que conhece”, comentou.

O diretor do Museu do 
Artesanato Paraibano, Fábio 
Moraes, destacou a qualida-
de e a diversidade das obras. 
“Será uma exposição que reú-
ne artesãos de várias partes 
da Paraíba, com peças confec-
cionadas com muito carinho, 
muita maestria — algumas 
premiadas, inclusive. Então, 
neste período de férias, pres-
tigiar o talento dos nossos ar-
tesãos santeiros é uma ótima 
pedida”, observou.

Dadá Venceslau, além de 
expositor, é um dos organi-
zadores da exposição. “A po-
pulação pode esperar uma 
exposição belíssima, com 
santos de várias tipologias. 
Eu, por exemplo, vou levar 
uma obra que foi homena-
geada agora na 24ª Fenearte 
e também vou expor Nossa 
Senhora Aparecida feita em 
duas versões, ambas confec-
cionadas com material reci-
clável”, adiantou.

Geo Oliveira, um dos or-
ganizadores e curadores da 
exposição, ressaltou que o 
evento foi concebido para que 

Obras estão no casarão, sede do 
Museu, na Praça da Independência, 

no Centro de João Pessoa

o visitante mergulhe na cultu-
ra popular. “A exposição vai 
contar com espaços que lem-
bram os oratórios familiares, 
ainda muito presentes no nos-
so cotidiano, principalmente 
nas regiões do Sertão, no Bre-
jo e no Cariri, onde as pessoas 
têm um espaço em casa com 
os santos de devoção”, disse, 
destacando que a exposição 
também vai contar com obras 
de artesãos já falecidos.

Paula Régis, artesã do mu-
nicípio de Araçagi, começou 
a trabalhar com cerâmica há 
pouco tempo — depois de 

passar anos com o biscuit. A 
pouca experiência não foi em-
pecilho para que ela tivesse 
uma obra selecionada para a 
Galeria de Artes Sacras da Fe-
nearte, realizada até esse úl-
timo domingo (14), no Centro 
de Convenções de Pernambu-
co, em Olinda. “Para mim, foi 
muito gratificante a minha 
obra ter sido escolhida entre 
tantas do Brasil. E, agora, essa 
peça, Nossa Senhora da Con-
ceição, vai ser apresentada 
aos paraibanos nesta exposi-
ção, motivo de muito orgulho 
também”, externou.
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“Santos Populares — A Fé Feita à Mão”

Período: de 18/7 a 26/9

Horário de visitação: das 9h às 17h (de ter-
ça-feira a domingo)

Entrada: gratuita

Endereço: Praça da Independência, 56, Cen-
tro de João Pessoa (Sala de Exposição Mestra 
Zefinha)

Um dos subprojetos de pes-
quisa em execução na Fundação 
Casa de José Américo (FCJA) é 
“Os modernismos na Paraíba e 
o circuito de comunicação da re-
vista Era Nova (1921-1926)”, que 
registra boa parte da história da 
imprensa e da sociedade parai-
banas da década de 1920.

Com a coordenação da pro-
fessora Alômia Abrantes da Sil-
va (UEPB/FCJA), as pesquisas 
tiveram início em abril deste 
ano, com previsão de conclu-
são em março de 2025. Trata-se 
de um subprojeto que integra o 
projeto geral “Preservação da 
memória e difusão educativa, 
cultural e científica do acervo 
da Fundação Casa de José Amé-
rico”, em parceria com a Funda-
ção de Apoio à Pesquisa do Esta-
do da Paraíba (Fapesq-PB).

A equipe da professora Alô-
mia é composta pelos pesquisa-
dores Aline Praxedes de Araújo 
(História/SV), Turla Ângela Al-
quete de Arreguy Baptista (De-
sign/IFPB), Ana Esther de Car-
valho Sarmento (Design/UFPB) 
e Luiz Arthur Villarim Jácome 
(História/UFPB), com partici-
pação voluntária do professor 
Luiz Mário Dantas Burity (His-
tória/UEPB/FCJA).

O objetivo principal, se-
gundo a coordenadora, é apro-
fundar a investigação históri-
ca sobre a revista ilustrada e 
modernista Era Nova, editada 

na então Parahyba do Norte e 
que circulou quinzenalmen-
te de 1921 a 1926. Alômia deta-
lha que a nova fase do projeto 
é pesquisar sobre seus editores 
e principais colaboradores, tra-
çando linhas de investigação 
sobre sua circulação e elemen-
tos de recepção.

“Contamos com a expertise 
de estudiosos da área do Design 
para discutir aspectos de sua 
memória gráfica. Depois da di-
gitalização dos 100 números da 
revista, realizada ano passado, 
na vigência do então subproje-
to “O modernismo na Paraíba: a 
revista Era Nova e a novela Re-
flexões de uma cabra”, estamos 
também finalizando detalhes 
quanto ao acervo digital des-
sa publicação, para que futura-
mente possa ser colocado dispo-
nível ao público interessado, da 
forma mais completa possível”, 
detalha a professora.

O grupo de pesquisadores 
desse subprojeto se subdivide 
em demandas ligadas à histó-
ria, à memória gráfica e ao apor-
te técnico (organização da cole-
ção digital). Alômia Abrantes 
adianta que a revista Era Nova 
constitui um marco na vida in-
telectual e cultural da Paraíba, 
porém é ainda pouco conhecida 
fora dos círculos acadêmicos e, 
mesmo nesses, pouco abordada 
quando se pensa em uma histó-
ria da imprensa brasileira.

“Com este subprojeto, a 
FCJA está contribuindo de for-
ma consistente para que a Era 
Nova possa ser mais ampla e 
qualitativamente conhecida, 
ocupando seu merecido lugar 
na história e memória gráfi-
ca dos periódicos ilustrados e 
modernistas que circularam 
no Brasil, no início do século 
XX”, avalia.

Concluída a pesquisa, o 
produto final, a ser disponibi-
lizado ao público e pesquisa-
dores, constará de relatórios, 
artigos em revistas e anais, a 
publicação de dois livros, em 
formato e-book, além de um li-
vro impresso, em parceria com 
o professor Luiz Mário Dantas 
Burity, que coordenou a fase 
anterior do subprojeto, sobre 
a história da Era Nova, trazen-
do análises da conceituação de 
modernismo de estado, histo-
ricizando sua criação e aspec-
tos da sua produção intelectual 
e gráfica.

Também será organizada 
uma coletânea com autores, 
vinculados a diferentes ins-
tituições, que utilizam a Era 
Nova como principal fonte do-
cumental de suas investiga-
ções. Cada publicação contará 
com divulgação ampla e ambas 
devem ser lançadas na nova 
edição do evento dedicado à re-
vista, aberto ao público, que co-
roará o final desta fase atual do 

projeto, e que está sendo ideali-
zado no formato de uma expo-
sição sobre a revista e seu con-
texto histórico e cultural.

A Era Nova foi uma revis-
ta ilustrada, com publicações 
quinzenal, editada na Cidade 
da Parahyba, entre 27 de mar-
ço de 1921 e 24 de outubro de 
1926, totalizando exatos 100 
números publicados. Impressa 
em parte em papel couché, em 
parte em papel sulfite, o perió-
dico contava com fotografias, 
ilustrações e um projeto gráfi-
co arrojado, na medida do que 
havia de mais moderno em ter-
mos técnicos e de discurso lite-
rário e visual na imprensa pe-
riódica da época.

A ideia partiu de um gru-
po de intelectuais da elite pa-
raibana: Severino Lucena, Gui-
marães Sobrinho, Horácio de 
Almeida, J. J. Gomes, Epitácio 
Vidal e José Pessoa, ao qual 
logo se juntaram os confrades 
das rodas literárias, como José 
Américo de Almeida, Carlos 
Dias Fernandes, Celso Mariz, 
Alcides Bezerra, Eudésia Viei-
ra, Analice Caldas, monsenhor 
Pedro Anísio, Diógenes Caldas, 
entre outros.

Os editores da revista pro-
metiam, desde as suas primei-
ras páginas, “alargar o hori-
zonte cultural da sociedade 
paraibana”, como anunciava o 
seu editorial de abertura.

Revista centenária é pesquisada na FCJA
ERA NOVA

O resultado final da 
etapa de habilitação do 
Prêmio Hip Hop Paraí-
ba, edital da Política Na-
cional Aldir Blanc (Pnab) 
de Fomento à Cultura, foi 
publicado ontem. Ago-
ra, os projetos habilitados 
entram automaticamente 
na fase de análise de ob-
jeto. O prêmio é realizado 
pelo Governo da Paraíba, 
por meio da Secretaria de 
Estado da Cultura da Pa-
raíba (Secult-PB),

Das 137 propostas 
inscritas, 125 seguem na 
disputa. Nesta segun-
da etapa de seleção, que 
é classificatória, vai ser 
analisada uma série de 
critérios técnicos para, a 
partir daí, atribuir uma 
pontuação de 0 a 10 a cada 
proponente.

O Prêmio Hip Hop Pa-
raíba prevê investimen-
to de R$ 1 milhão a ser 
destinado para agentes 
e coletivos que tenham 
relevância no segmento. 
Propostas individuais se-
lecionadas vão receber R$ 
5 mil cada uma e propos-
tas coletivas vão receber 
R$ 10 mil cada uma.

O edital é voltado para 
quem atua no hip hop há 

pelo menos dois anos, na 
Paraíba, em atividades 
como DJ, MC, artista de 
graffiti, artista de danças 
urbanas, agente de co-
nhecimento e mestre e 
mestra de hip hop.

A seleção vai respei-
tar cotas regionais e cotas 
sociais, raciais, étnicas e 
de gênero, para assim ga-
rantir a descentralização 
de recursos. O secretário 
de Estado da Cultura da 
Paraíba, Pedro Santos, 
destaca que a constru-
ção do edital aconteceu 
em conjunto com o seg-
mento. “Foi um processo 
longo e democrático de 
debates, reflexões e cons-
truções conjuntas, reali-
zado entre o Poder Públi-
co e o segmento, para que 
chegássemos a esse edi-
tal”, destacou, explican-
do que ainda em 2024 vão 
ser investidos também 
R$ 1 milhão para a im-
plantação do Centro de 
Referência do Hip Hop 
Paraibano e R$ 400 mil 
para a realização da Ca-
ravana Paraíba Hip Hop. 
Os investimentos totais 
no segmento, assim, se-
rão na ordem de R$ 2,4 
milhões.

Divulgado resultado da 
etapa de habilitação 

PRÊMIO HIP HOP
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Pesquisadores do Cen-
tro de Apoio à Pesquisa 
Paleontológica da Quarta 
Colônia (Cappa) da Univer-
sidade Federal de Santa Ma-
ria (UFSM), no Rio Grande 
do Sul, fizeram uma im-
portante descoberta para a 
paleontologia mundial no 
município de São João do Po-
lêsine, região central do es-
tado. Em maio, depois das 
chuvas intensas que atingi-
ram o estado, causando en-
chentes  e destruição, eles 
encontraram um fóssil qua-
se completo do dinossauro 
do grupo Herrerasauridae, 
que viveu no Período Triás-
sico, com idade estimada em 
233 milhões de anos.

“Está entre os mais anti-
gos do mundo. Então, já tem 
a importância por conta do 
papel que vão ter no enten-
dimento da origem dos di-
nossauros. Mas, além dis-
so, ele está quase completo 

e preservado. O material 
vai trazer muita informa-
ção anatômica”, avaliou o 
paleontólogo Rodrigo Mül-
ler, da UFSM, em entrevista 
à Agência Brasil.

“É um animal carnívoro, 
bípede, então andava com as 
patas atrás e tinha as mãos 
livres para manusear pre-
sas provavelmente. A gente 
não tem como dizer que ele 
já tinha alcançado o tama-
nho máximo. Apesar de ele 
ter 2,5 metros (m) de compri-
mento, em indivíduos desse 
grupo que chegavam até 5 m 
ou 6 m de comprimento. Tal-
vez ele pudesse ter crescido 
mais se não tivesse morrido 
na época”, relatou.

O pesquisador desta-
cou que o animal é mais um 
que vai compor a coleção do 
Cappa, que, segundo ele, é 
um dos centros mais impor-
tantes do mundo para se es-
tudar a origem dos dinos-
sauros. “Aqui a gente tem 
os principais espécimes do 
mundo todo. Esse é um ma-

terial que vai se somar a isso 
e vai ajudar a gente a enten-
der melhor esses primeiros 
dinossauros. É interessante 
o fato dele ser um dinossau-
ro predador. Ele traz novos 
dados dessa primeira leva de 
dinossauros que ocuparam o 
topo da cadeia alimentar du-
rante o momento da origem 
dos dinossauros”, informou.

Müller liderou a equipe 
do Cappa da UFSM que fez 
as buscas no sítio fossilífero 
de São João do Polêsine. “Já 
era um sítio paleontológico 
que a gente escavava. Pelo 
menos, há umas duas déca-
das existem trabalhos ali, só 
que as chuvas aceleraram o 
processo de erosão e revela-
ram mais materiais”, disse.

As chuvas de maio, que 
provocaram estragos no Rio 
Grande do Sul, ajudaram a 
deixar o material exposto. 

Agora os pesquisadores 
têm pressa para não perder 
outras possíveis descober-
tas importantes e fragmen-
tos de fósseis.

Fóssil encontrado no RS vai ajudar a 
entender a origem dos dinossauros

UNIVERSIDADE DE SANTA MARIA

Iniciativa prevê promoção da segurança alimentar e aumento da renda; ideia é agregar conhecimentos 

Brasil apresenta proposta de aliança
CONTRA A FOME E A POBREZA

Pedro Peduzzi 

Agência Brasil

Aproveitando a viagem 
que fazem aos Estados Uni-
dos, onde participam do Fó-
rum Político de Alto Nível 
sobre Desenvolvimento Sus-
tentável, na Organização das 
Nações Unidas (ONU), inte-
grantes do governo brasileiro 
promoveram encontros para-
lelos com outras autoridades, 
a quem apresentaram uma 
proposta de criação de uma 
aliança global de combate à 
fome e à pobreza.

A ideia é agregar conhe-
cimentos, finanças e parce-
rias que, tendo este objetivo 
comum, consigam melhores 

condições para o cumprimen-
to dos Objetivos de Desenvol-
vimento Sustentável (ODS), 
agenda mundial estabelecida 
em 2015 pela ONU com o pro-
pósito de construir e imple-
mentar políticas públicas para 
guiar a humanidade até 2030.

Segundo o Ministério do 
Desenvolvimento e Assistên-
cia Social, Família e Comba-
te à Fome, a Aliança Global 
Contra a Fome e a Pobreza “é 
uma das principais iniciati-
vas do Brasil à frente do G20 
[grupo das 20 maiores econo-
mias do planeta]”. No evento 
paralelo, realizado para dis-
cutir meios de aplicação das 
políticas nos países, o minis-
tro Wellington Dias informou 

que, entre as ações planeja-
das, estão a promoção da se-
gurança alimentar, o aumen-
to de renda e o enfrentamento 
das desigualdades.

“A realidade que vivemos, 
de múltiplas crises, incluindo 
a climática e ambiental, a si-
tuação econômica e os confli-
tos, faz crescer novamente a 
fome, a insegurança alimen-
tar e a pobreza. Há muitos ei-
xos e muitas ações necessárias 
para enfrentar esse desafio 
complexo”, disse o ministro.

“Não queremos criar um 
novo foro internacional para 
debater o que precisa ser fei-
to e trocar experiências coleti-
vamente, pois já temos muitos 
foros multilaterais legítimos 

para isso”, acrescentou Dias, 
ao apresentar as diretrizes da 
proposta, visando à mobiliza-
ção de recursos financeiros e 
conhecimento, de forma a ca-
nalizá-los para onde são mais 
necessários.

Ainda segundo o ministro, 
o desenho dessa aliança ficará 
a cargo de uma força-tarefa do 
G20, que já vem trabalhando 
na composição de uma “cesta 
de políticas públicas que reu-
nirá toda a expertise acumula-
da, ao longo de décadas, com 
programas de transferência 
de renda, proteção social, ali-
mentação escolar, entre outros, 
a partir da experiência de di-
versos países e organizações 
internacionais”.

Órgãos e entidades 
da Administração Públi-
ca Federal terão mais 90 
dias para se adequar às 
novas regras do Programa 
de Gestão e Desempenho 
(PGD). Instrução Norma-
tiva publicada ontem alte-
ra as diretrizes do progra-
ma, que prevê, entre outras 
regras, a possibilidade de 
adoção do teletrabalho no 
serviço público.

Inicialmente, o prazo 
para as instituições públi-
cas entrarem em conformi-
dade com as novas regras de 
implementação e execução 
do programa terminaria no 
dia 31 de julho, mas, com a 
alteração do texto, o prazo 
encerrará em 31 de outubro.  

Outra mudança estabe-
lecida pela Instrução Nor-
mativa é a exigência do 
cumprimento de seis meses 
na modalidade presencial 
para servidores que se mo-
vimentarem entre órgãos e 
entidades da Administra-
ção Pública, antes de aderir 
ao teletrabalho. Além disso, 

servidores em modalidade 
de teletrabalho integral ou 
parcial devem necessaria-
mente disponibilizar nú-
mero de telefone atualizado, 
fixo ou móvel, para divulga-
ção dentro do órgão e para o 
público externo. 

O PGD, gerido pelo Mi-
nistério da Gestão e Inova-
ção em Serviços Públicos, é 
uma ferramenta  que dis-
ciplina o desenvolvimento 
e a mensuração das ativi-
dades aos servidores, com 
foco na entrega por resulta-
dos e na qualidade dos ser-
viços prestados à sociedade. 

“O PGD é um progra-
ma que evolui conforme a 
maturidade de cada órgão 
ou entidade na adaptação 
ao novo modelo. Nosso ob-
jetivo é capturar boas prá-
ticas, aprimorar as regras 
e, em um esforço conjunto, 
de construção coletiva, defi-
nir caminhos cada vez mais 
adequados para a gestão 
orientada a resultados, sem-
pre com foco na melhoria 
dos serviços públicos”, disse 
o secretário de Gestão e Ino-
vação do MGI, Roberto Pojo.

Governo estende prazo 
para adaptação às regras

 TELETRABALHO
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Ação é uma das principais iniciativas do Brasil à frente do G20. No evento paralelo, discutiu-se a aplicação das políticas nos países

Cristina Indio do Brasil 

Agência Brasil

Fóssil do Herrerasauridae é do Período Triássico e tem idade em 233 milhões de anos

Agência Brasil



A atleta de natação pa-
raibana, Isabela Silva Gar-
cia, da Vila Olímpica Pa-
rahyba, conseguiu índice 
na prova de 1500m nado li-
vre para participar do Cam-
peonato Brasileiro Absolu-
to de Natação - Troféu José 
Finkel 2024. A competição 
será realizada entre os dias 
12 e 17 de agosto, em Flo-
rianópolis, Santa Catarina.  

O Troféu José Finkel é a 
segunda principal compe-
tição absoluta do calendá-
rio nacional de natação. Em 
função do alto nível técni-
co da competição, dispu-
tada, inclusive por atletas 
olímpicos, o treinador da 
jovem paraibana diz que o 
principal objetivo é alcan-
çar bom rendimento pes-
soal, e não necessariamen-
te uma medalha. 

“Como é um campeona-
to absoluto, é um campeo-

nato mais disputado. Ela 
vai disputar com atletas até 
de nível olímpico. A gente 
já conseguiu isso e já é um 
feito, poucos atletas conse-
guem ir para o Campeo-
nato Absoluto, principal-
mente no Nordeste. Mas a 
expectativa é que ela tenha 
um rendimento individual 
dela mesmo, tentando me-
lhorar seu tempo. Mas, em 
relação à medalha, é um 
campeonato muito dispu-
tado e difícil. Geralmente é 
dominado pelos clubes do 
Sudeste, que já contratam 
atletas já de nível olímpi-
co, inclusive, vão participar 
das Olimpíadas e seguem 
direto para lá”, explicou o 
técnico Leandro Ribeiro.

O treinador, que já 
acompanha a atleta de 18 
anos desde seus 13 anos 
de idade, reforça que a pre-
paração continuará sen-
do feita, mas que a princi-
pal meta já foi alcançada 
ao disputar o Campeonato 

Brasileiro de Natação.
“O objetivo principal foi 

alcançado agora no Brasi-
leiro, ano passado ela foi 
medalhista nesta prova, 
esse ano ela mudou de cate-
goria, uma categoria mais 

difícil, mas ficou em quinto 
lugar. Esse último Brasilei-
ro Júnior, que é a categoria 
dela, e agora vai tentar dis-
putar um patamar maior, 
um nível a mais, que é o 
nível absoluto”, finalizou.
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Stéphano Vieira, do COPM-PB, mostra a importância do profissional com os atletas no início da carreira

Técnico destaca o trabalho de base
   NATAÇÃO          

Nos bastidores das 
piscinas — am-
biente propício 
para atletas se su-

perarem, atingirem recordes 
e conquistarem medalhas - 
reside em um personagem 
fundamental: o técnico de 
base da natação. Longe dos 
holofotes dos grandes cam-
peonatos, esses profissionais 
desempenham um papel cru-
cial na formação dos futuros 
atletas, moldando não apenas 
habilidades físicas, mas tam-
bém caráter e disciplina.

É em João Pessoa, capital 
paraibana, que um desses de-
dicados treinadores tem atua-
do. Com um olhar atento so-
bre seus jovens nadadores, 
Sthépano Vieira, não apenas 
direciona os atletas sob a óti-
ca da técnica, mas também 
transmite valores, que vão 
além da água clorada. 

A história dele na moda-
lidade iniciou ainda duran-
te a infância, quando come-
çou a competir, aos 11 anos, 
pelo Clube Português do Re-
cife. Foi atleta por 15 anos, 
até começar a exercer a fun-
ção de auxiliar técnico, e, em 
seguida, graduar-se em Edu-
cação Física, iniciando, de 
fato, sua carreira profissio-
nal como treinador de base. 
Após uma pausa, voltou, em 
2016, a se dedicar à profissão, 
a qual tem desempenhado 
com maestria. 

Quando perguntado so-
bre qual a função preferida já 
exercida no ambiente da nata-
ção, Stéphano responde, reso-
luto e altruísta: a de treinador. 
“Não que a vida de atleta não 
tenha sido boa, mas a de téc-
nico é melhor. Porque não é 
só a satisfação pessoal, é você 
ver o progresso, a conquista e 
a satisfação dos outros. Essa 
daí não tem preço”, afirmou.

Para ele, trabalhar com os 
atletas da base, significa pro-
porcionar a construção de um 

alicerce sólido para um futu-
ro de sucesso dentro do es-
porte. Isso implica trazer ao 
conhecimento deles a reali-
dade que os espera nos anos 
vindouros.

“Quando você está com a 
base, com crianças ali de oito 
a 12 anos, trabalha a vivên-
cia, a introdução, o gosto de 
competir, gostar daquela ro-
tina, começar a aprender aos 
pouquinhos a conciliar com 
colégio, com rotina de famí-
lia, a quantidade de competi-
ções é bem menor. Eu costu-
mo dizer que é uma natação 
diferente. Você tem uma na-
tação na base, depois quan-
do vai pra fase do infantil pra 
cima, dos 13 anos em diante, 
aí dá um salto. Você tem uma 
rotina, um nível de exigência 
maior, você tem mais sacrifí-
cios, a família também passa 
a ter outra rotina”, explicou. 

Nos corredores da natação 
de base, cada treinador pos-
sui sua própria filosofia e mé-
todos únicos. Para Stéphano, 
o segredo está na combinação 
de disciplina e diversão. 

“Eu pego muito na ques-
tão do descanso. Tem mui-
tos colegas meus de profissão 
que fazem o que a gente cha-
ma de ‘dobra’. Dobrar é fazer 
dois treinos no mesmo dia. Eu 
só faço isso em período de fé-
rias escolares. Já fiz, mas dei-
xei de fazer há uns dois anos. 
Faço muito no sábado, quan-
do eles treinam duas vezes, 
mas tirei, justamente, porque 
eles têm que conciliar rotina, 
alimentação, colégio, desem-
penho, mas se não tiver des-
canso, nada vai funcionar”, 
pontuou o treinador. 

“Já tive atletas com nível 
altíssimo, mas chegou num 
determinado momento que 
não estava conseguindo con-
ciliar o descanso. Ele mexe 
com tudo, se você não des-
cansar, você não vai bem. Vai 
ter psicológico abalado, físico 
abalado, e desempenho aba-
lado. E, às vezes, você até ten-
ta suprir com alimentação, 

Camilla Barbosa 
acamillabarbosa@gmail.com

Camilla Barbosa 
acamillabarbosa@gmail.com

Isabela Garcia vai disputar a prova dos 1.500m nado livre

Atleta da Vila Olímpica vai disputar
o Troféu José Finkel, em Florianópolis

Foto: Arquivo Pessoal

O técnico Stéphano Vieira, com as 
atletas Tiffany Araújo e Giovana 
Campos, explica todo o processo de 
formação dos nadadores que começam 
a dar braçadas muito cedo nas piscinas
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com outra coisa, mas não vai”, 
completou.

Giovanna Araújo compe-
te desde os sete anos e trei-
na com Stéphano desde 2021, 
no Clube dos Oficiais da Polí-
cia Militar da Paraíba (COPM
-PB). Para ela, a relação entre 
aluna e técnico requer esforço 
e comunicação dos dois lados 
a fim de se tornar satisfatória.

“Acho que é muito impor-
tante, porque nem todo dia a 
gente está 100%, então, se você 
não tiver um contato com seu 
treinador e ele não conseguir 
entender, não tem como a coi-
sa fluir, porque é uma via de 
mão dupla. Além do treino 
em si, você também preci-
sar ter esse contato com ele, 

de avisar quando não estiver 
bem, quando estiver muito 
forte, quando ainda der pra 
fazer mais e tudo mais”, dis-
se a jovem atleta.

Outra de suas alunas, Tif-
fany Araújo, 13 anos, iniciou 
na natação por influência do 
seu irmão mais velho. Ape-
sar da pouca idade, a atleta já 
se mostra disciplinada, para 
conquistar o ouro nacional 
e internacional, que, segun-
do ela, são suas maiores me-
tas no esporte. “Na maioria 
das vezes quando me cha-
mam para fazer alguma coisa 
é no horário de treino. Então, 
ou eu peço para treinar mais 
cedo, ou realmente não vou. 
Eu priorizo mais o esporte”.

Sua mãe, Ana Maria, con-
firma o comportamento dela 
e acrescenta que o esforço 
da filha precisa, também, 
ser correspondido pelo da 
família. 

“Digo sempre que eles têm 
menos férias do que um em-
prego normal, a gente nor-
malmente têm 30 dias de fé-
rias, eles não têm isso. Muda 
a rotina da família toda, por-
que se queremos passear, via-
jar, não podemos. Temos que 
esperar as férias deles para 
poder a gente fazer o nosso 
passeio. A nossa rotina é a ro-
tina deles, o que o técnico esti-
ver preparando a gente abra-
ça e vai junto e se une àquele 
trabalho”, descreveu.

Para o treinador, o suces-
so na natação é, justamen-
te, a culminância do traba-
lho realizado por diversos 
atores. “Você vai ter o atle-
ta, o técnico, os pais, o clu-
be, alguns conseguem pa-
trocínio, o nutricionista, o 
psicólogo, então, é um elo. 
Quanto melhor for esse elo, 
tudo caminha bem. Quanto 
mais bem trabalhado, mais 
fortificado for esse elo, mais 
duradoura a coisa vai ser. Eu 
costumo dizer muito a meus 
atletas: às vezes, o resulta-
do é uma consequência de 
tudo que a gente vai conse-
guir fazer e de tudo que os 
outros também vão fazer”, 
finalizou ele.



A prefeita de Paris, Anne 
Hidalgo, cumpriu a promes-
sa, ontem, e deu um mergu-
lho no Sena, rio com longo 
histórico de poluição, mas 
que vem recebendo trata-
mento nos últimos anos para 
receber provas da Olimpíada. 
Os Jogos de Paris 2024 vão co-
meçar no dia 26, sexta-feira 
da próxima semana.

Vestida com roupa de neo-
prene e usando óculos de na-

tação, Hidalgo mergulhou no 
rio perto da imponente pre-
feitura, do seu escritório e da 
Catedral de Notre Dame. Ela 
foi acompanhada pelo che-
fe do Comitê Organizador 
dos Jogos, Tony Estanguet, e 
por Marc Guillaume, um dos 
principais assessores da pre-
feita, que também mergulha-
ram no rio.

“O Sena é maravilhoso”, 
disse Hidalgo, ainda na água. 
“A água está muito, muito 
boa. Um pouco fria, mas não 

está ruim.” Ela também dis-
se que viveu “um sonho” ao 
mergulhar no rio e disse ter 
feito um “testemunho do tra-
balho duro (da prefeitura)”. 
Eles nadaram rio abaixo por 
cerca de 100 metros, alternan-
do entre crawl e nado peito. 
“Depois de vinte anos prati-
cando esportes no rio, acho 
admirável que estejamos ten-
tando limpá-lo”, disse Estan-
guet, que tem três medalhas 
de ouro olímpicas na canoa-
gem.

O mesmo gesto já havia 
sido feito pela ministra fran-
cesa do Esporte, Amélie Ou-
déa-Castéra, no sábado. Nos 
dois casos, as autoridades po-
líticas de Paris e da França 
tentam comprovar que o rio 
conta com uma qualidade de 
água adequada para receber 
a prova de águas abertas e 
também a parte da natação 
do triatlo durante a Olim-
píada.

Nadar no Rio Sena foi 
proibido há mais de um sé-
culo. Desde 2015, os organi-
zadores investiram US$ 1,5 
bilhão para preparar o Sena 
para os Jogos Olímpicos e 
para garantir que os pari-
sienses tenham um rio mais 
limpo, após os Jogos. O pla-
no incluía a construção de 
um gigantesco tanque sub-
terrâneo de armazenamento 
de água no centro de Paris, a 
renovação da infraestrutura 
de esgotos e a modernização 
das estações de tratamento de 
águas residuais.

Originalmente planejado 
para junho, o mergulho de 
Hidalgo na água foi adiado 
devido às eleições parlamen-
tares antecipadas na França. 
Na data inicial, a hashtag “je-
chiedanslaSeine” (“Estou fa-
zendo cocô no Sena”) virou 
tendência nas redes sociais.

A Real Federação Espanho-
la de Futebol (RFEF) vai propor 
uma verdadeira revolução no 
futsal, tendo como objetivo ofe-
recer um espetáculo melhor. A 
Espanha solicitou à Fifa que os 
seus campeonatos da Primeira 
e Segunda Divisão possam tes-
tar algumas novas regras já nes-
ta temporada, visando tornar o 
esporte mais dinâmico diante 
da possibilidade de ser esporte 
exibição em 2028,  nas Olimpía-
das de Los Angeles. Para enten-
der o impacto dessas mudanças, 
escutamos João Bosco de Mene-
zes Crispim, presidente da Fe-
deração Paraibana de Futsal, 
que esclareceu alguns pontos 
das possíveis alterações.

As principais mudanças 
propostas pela RFEF buscam 
evitar que o goleiro arrema-
te ao gol na saída de bola sem 
que tenha tocado para qual-
quer jogador localizado no 
meio da quadra e propor que 
os cartões para o banco, por 
conta de protestos, contem 
como faltas acumuladas. A 
proposta também inclui a rea-
lização de um teste na repo-
sição, onde o jogador optará 
por realizar a reposição com a 
mão ou com o pé. Terminada a 
temporada, as estatísticas dos 
impactos gerados serão envia-
das à Fifa para avaliação e de-
cisão final.

“Eu creio que a Espanha 
está querendo realizar uma 
mudança para tentar fazer 
com que o esporte passe a in-
tegrar os Jogos Olímpicos. As-
sim, está querendo chegar até 
a Fifa para dialogar e viabili-
zar essa integração. Eles estão 
querendo jogar o futsal dentro 
dos Jogos Olímpicos e, since-
ramente, seria a melhor coisa 
para o futsal de todo o mun-

do. O esporte, que já é o mais 
praticado do planeta, sendo 
olímpico, triplicaria o número 
de atletas atuando na modali-
dade, além do crescimento de 
praticantes”, afirmou o Bosco.

Atualmente, o futsal aten-
de aos requisitos exigidos pelo 
Comitê Olímpico Internacio-
nal (COI)  para integrar o rol 
de esportes olímpicos. No en-
tanto, mesmo com a modali-
dade sendo apontada como 
a quarta mais praticada no 
mundo, Fifa e COI parecem 
não ter interesse na integra-
ção. A justificativa seria que a 
inclusão poderia reduzir a im-
portância da Copa do Mundo 
de Futsal, que sempre acon-
tece meses depois dos Jogos. 

Sobre as novas regras
João Bosco de Menezes 

Crispim ressaltou que, em re-
lação às ações do goleiro na 

saída de bola, é preciso anali-
sar, na prática, com a compe-
tição em andamento. Para ele, 
qualquer alteração mais radi-
cal, pode afetar a dinâmica da 
atuação do goleiro-linha, peça 
fundamental no esporte. As-
sim, é quase certo que a Fifa 
rejeite a mudança proposta. 
“Só a Espanha que está que-
rendo essa mudança. Mas é 
um pouco difícil de acontecer 
porque inibir o jogo com o go-
leiro acaba, por consequência, 
afetando uma fase importan-
te do jogo, que é a utilização 
do goleiro-linha”, comentou.

“Sobre transformar os car-
tões recebidos pelos compo-
nentes do banco em faltas acu-
muladas, isso é uma excelente 
ideia. Muitos atletas que estão 
fora do jogo, ou mesmo diri-
gentes, pensam que podem 
falar qualquer coisa, ficam pa-
rando o jogo para reclamar. A 

punição vai inibir as reclama-
ções e tornar a partida mais 
dinâmica, proporcionando 
mais situações de gols. O jogo 
vai ser mais favorável para a 
equipe que não está reclaman-
do, que não está tumultuando 
o jogo”, ressaltou o presidente 
da Federação Paraibana. 

Conforme os veículos de 
imprensa da Espanha, a RFEF 
acredita que as novas regras po-
dem ser aplicadas já na próxima 
temporada, embora não saiba se 
isso será possível, pois aguar-
da que Uefa e Fifa deem o aval. 
“Estamos à espera que os comi-
tês da Uefa e da Fifa deem luz 
verde. Confiamos que chegará 
o mais rápido possível, mas, se 
não chegar a tempo, para esta 
temporada, será aplicado na 
próxima”, disse Javier Lorente, 
diretor da Primeira e Segunda 
Divisão da RFEF, ao veículo de 
mídia Jaén Hoy. 
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A Argentina se sagrou campeã da Copa 
América, no jogo disputado nos Estados 
Unidos, após vencer a forte equipe da 

Colômbia por 1 a 0 na prorrogação, com gol 
de Lautaro Martínez. Mas a bonita conquista 
da equipe, comandada por Lionel Scaloni, foi 
manchada por canto racista dos jogadores da 
seleção do continente sul-americano contra a 
seleção francesa durante as comemorações após 
a conquista do título. Isso aconteceu no ônibus da 
delegação.

A atitude dos argentinos pode custar caro. 
A Fifa anunciou esta semana a abertura de 
uma investigação para apurar o motivo do 
canto racista, inclusive o Chelsea, clube da 
Inglaterra, informou que vai abrir procedimento 
administrativo contra o meia argentino Enzo 
Fernández, responsável pela gravação do vídeo e 
que transmitiu ao vivo, provocando o escândalo e 
a repercussão negativa. 

A entidade que comanda o futebol mundial, 
responsável pelas principais competições, se 
pronunciou em um comunicado e, após tomar 
conhecimento de um vídeo, por meio das redes 
sociais, afirmou que a atitude dos argentinos “é 
objeto de uma investigação”. No comunicado 
consta ainda que “a Fifa condena com veemência 
qualquer forma de discriminação, por parte de 
qualquer pessoa, incluindo jogadores, torcedores 
e dirigentes”.

Enquanto isso, além de anunciar que levaria 
o caso à Fifa, a Federação Francesa de Futebol 
(FFF) anunciou que apresentará uma denúncia à 
Justiça, pelas palavras racistas e discriminatórias 
contra a França e contra atletas daquele país 
europeu.

O atleta Enzo Fernándes, responsável pela 
divulgação do vídeo, pediu desculpas, disse 
lamentar o ocorrido e que nada daquilo reflete 
suas crenças, nem seu caráter. Será que um 
pedido de desculpas vai “limpar” a atitude dos 
argentinos? Torcedores argentinos que já haviam 
entoado o canto, na Copa do Mundo do Catar, 
em 2022, para atacar os integrantes da seleção 
francesa e, Kylian Mbappé, em particular, após o 
título mundial.

Esta não é a primeira vez que atletas argentinos 
se comportam de maneira desrespeitosa. Após ser 
campeã da Copa do Mundo, em 2022, no Catar, ao 
vencer a Seleção da França nos pênaltis, Emiliano 
Martínez, eleito pela Fifa como o melhor goleiro do 
torneio, chamou a atenção com uma cena curiosa, 
ao fazer um gesto obsceno com o troféu da Luva de 
Ouro. Ele teria colocado o prêmio entre as pernas 
e simulou como se estivesse segurando seu órgão 
sexual. 

Na abertura da Europa também aconteceram 
cantos racistas e discriminatórios por parte de 
torcedores sérvios na vitória da Inglaterra por 1 a 
0, em Gelsenkirchen, na Alemanha. A Uefa (União 
das Associações Europeias de Futebol) investiga 
as denúncias.

Essas atitudes dos atletas argentinos, 
seja em qualquer competição, até mesmo em 
partidas dentro de seus domínios, devem ser 
repudiadas por todo o mundo. A Espanha já 
tomou providências contra os ataques racistas 
ao jogador brasileiro Vini Jr. com punições a 
torcedores, condenados pela Justiça. Placas 
condenando o racismo estão espalhadas em 
estádios no mundo. 

No Brasil existem punições por racismo em 
competições de futebol, inclusive os clubes 
podem perder pontos por atos cometidos por seus 
torcedores. Apesar de estar em vigor desde 2023, 
ainda não se tem notícia de punição a clubes ou 
torcedores, mesmo a medida tendo sido incluída 
no Regulamento Geral de Competições (RGC) da 
Confederação Brasileira de Futebol–CBF.

Cardoso 
   Filho

josecardosofilho@gmail.com 

Argentina dá 
mau exemplo no 
combate ao racismo

João Bosco, presidente da Federação Paraibana, analisa proposta da Espanha e sonha em ver o esporte nas Olimpíadas

Mudanças vão ser testadas no futsal
NOVAS REGRAS

Danrley Pascoal 

danrleyp.c@gmail.com

Prefeita cumpre promessa e mergulha no Sena
JOGOS DE PARIS

Agência Estado

A prefeita de Paris, Anne 
Hidalgo, antes de mergu-

lhar no rio Sena, palco de 
provas nas Olimpíadas 

Foto: Reprodução/Instagram

Mudanças buscam evitar que o goleiro arremate ao gol na saída de bola sem tocar em outro atleta
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Os cânticos racistas entoa-
dos por jogadores da Argenti-
na, na festa pela conquista da 
Copa América, poderão tra-
zer consequências duras tan-
to para a seleção quanto para o 
volante Enzo Fernández. Nes-
sa quarta-feira, a Fifa abriu in-
vestigação contra a Associação 
de Futebol Argentino (AFA) 
e o Chelsea iniciou apuração 
contra Fernández, responsá-
vel por gravar e transmitir ao 
vivo o vídeo que registrou o 
episódio racista.

A gravação aconteceu 
quando o meio-campista es-
tava no ônibus junto com os 
seus companheiros, eufóricos 
pela conquista da Copa Amé-
rica, disputada nos Estados 
Unidos. Os argentinos entoa-
ram um cântico de letra polê-
mica, que ficou em evidência 
durante a Copa do Mundo de 
2022, realizada no Catar.

"Eles jogam pela França/
mas são de Angola/que bom 
que eles vão correr/se relacio-
nam com transexuais/a mãe 
deles é nigeriana/o pai deles 
cambojano/mas no passapor-
te: francês", diz a canção. Enzo 
Fernández fez o corte das ima-
gens assim que percebeu que 
a canção estava sendo captada 
pela transmissão.

A "live" gerou forte reper-
cussão nesta semana. Ainda 
na terça, a Federação de Fute-
bol da França acionou a Fifa 
em razão do caráter discrimi-
natório do cântico. No dia se-
guinte, a Fifa se manifestou e 
confirmou que vai abrir pro-
cedimento disciplinar para in-
vestigar o caso.

"A Fifa está ciente de um 
vídeo que circula nas redes 
sociais e o incidente é objeto 
de uma investigação. A Fifa 
condena firmemente todas as 
formas de discriminação, ve-
nham de onde vier, incluindo 

jogadores, torcedores e res-
ponsáveis", afirmou a federa-
ção, em comunicado.

O Chelsea também veio a 
público para condenar o epi-
sódio, principalmente por ter 
sido gravado por um dos seus 
jogadores. Em comunicado, 
o clube de Londres disse que 
o comportamento de Enzo 
Fernández é "completamen-
te inaceitável". O volante pre-
cisou vir a público para pedir 
desculpas.

"Temos orgulho de ter di-
versidade em nosso clube, que 
é inclusivo e conta com pes-
soas de diferentes culturas, 
comunidades e identidades 
que são bem-vindas aqui. To-
mamos ciência e apreciamos o 
pedido de desculpas do nosso 
jogador e vamos encarar esse 
episódio como oportunida-
de para a educação", afirmou 
o Chelsea, que confirmou a 
abertura de um procedimen-
to interno para apurar o caso.

Uma mistura equilibra-
da entre jogadores experien-
tes e jovens, um grupo unido 
e "blindado", um treinador 
dono de ampla bagagem e de 
boas doses de sabedoria e um 
craque em momento ilumina-
do. Essa é a receita que a série 
"O Tetra pelo Tetra", da ESPN, 
apresenta como a fórmula do 
sucesso que levou a Seleção 
Brasileira ao tetracampeona-
to mundial há exatos 30 anos, 
em 1994, nos Estados Unidos.

A série, que vai ao ar na 
TV a partir do dia 20, traz 
sete entrevistas, com Car-
los Alberto Parreira, Romá-
rio, Bebeto, Ricardo Rocha, 
Branco, Jorginho e Mauro 
Silva. Os bate-papos, todos 
em tom informal e quase bio-
gráficos, são comandados 
por Zinho, titular da con-
quista de 94 e, atualmente, 
comentarista do canal.

As conversas são entre-
meadas por vídeos feitos pe-
los próprios jogadores no 

ônibus que transportava a de-
legação pelos EUA, em meio a 
arroubos humorísticos de Ri-
cardo Rocha, muitas risadas e 
alguns pandeiros.

Essas inserções e a intimi-
dade de Zinho com seus ex-
companheiros de seleção aca-
bam mapeando o segredo do 
sucesso daquele time, com di-
cas e chaves a cada bate-papo. 
E, a julgar pelos depoimentos, 
a Copa de 94 começou a ser 
conquistada no Mundial an-
terior, em 90. Não por acaso 
é mencionado com frequên-
cia na série o famoso "quarto 
dos dinos", em referência aos 
dinossauros do time, aqueles 
que foram eliminados pela 
Argentina quatro anos antes. 
"A Copa de 90 foi o vestibular 
para o título de 94", diz Ricar-
do Rocha.

O tetra, sendo visto "de 
dentro" a cada bate-papo, re-
vela elementos óbvios, como a 
disciplina tática imposta por 
Parreira, nos treinos "cháti-
cos", na definição bem-hu-
morada de Branco. A lide-
rança de atletas experientes, 

como o ex-lateral-esquerdo, 
também aparece como deci-
siva para acalmar os ânimos 
dos mais jovens e até dos mais 
rebeldes.

Se a experiência de uns 
ajudava de um lado, de outro 
o alto astral exerceu papel de-
terminante na conquista, na 
definição unânime dos en-
trevistados. E o protagonis-
ta foi Ricardo Rocha, o titu-
lar com menos minutos em 
campo — se machucou no 
primeiro tempo da estreia 
e só foi mantido na delega-
ção pela importância extra-
campo. "Ricardinho (Rocha) 
foi muito importante para o 
grupo. Jogou uma partida só, 
mas como foi útil para o gru-
po!", disse Parreira.

Apesar do discurso em 
favor da coletividade, nin-
guém negou a importância 
de Romário. O hoje senador, 
acostumado a frases fortes a 
respeito de sua própria car-
reira, pegou leve na série e até 
ensaiou uma reaproximação 
com Bebeto, seu eterno par-
ceiro de sucesso na seleção. 

Ambos se afastaram nos úl-
timos anos por divergências 
políticas.

Mas, como disse Zinho em 
um dos bate-papos, "só o ta-
lento não vence". E a união do 
grupo é um dos mantras da 
série. Neste sentido, mais do 

que revelar bastidores, as en-
trevistas mostram uma união 
incomum dentro da seleção. 
Algo quase impossível de re-
petir em tempos de conexão 
total nas concentrações, com 
jogadores tendo acesso a notí-
cias e contatos a qualquer mo-

mento na tela do celular.
A blindagem de 94, tão 

útil para favorecer a união, 
atualmente é quase impossí-
vel. Mas as demais lições do 
tetra podem ser de grande va-
lia para os sonhos da atual e 
das futuras seleções do Brasil.

Agência Estado

Enzo Fernández, que joga no Chelsea, gravou o 
vídeo que teve grande repercussão no mundo

Fifa investiga os
cânticos racistas
dos argentinos

COPA AMÉRICA

Enzo Fernández foi o pivô dos cânticos racistas e pode ser punido pelo seu clube, o Chelsea

Foto: Reprodução/Wikipédia

O Real Madrid revelou, 
ontem, que obteve uma nova 
vitória na Justiça num caso de 
racismo que tinha o atacante 
Vinícius Júnior e o zagueiro 
Antonio Rüdiger como alvos. 
Trata-se da segunda decisão 
deste tipo favorável ao clu-
be espanhol. E, pela primei-
ra vez, o processo judicial teve 
origem em ofensas discrimi-

natórias feitas na internet.
De acordo com o clube 

madrilenho, a pessoa conde-
nada, cujo nome não foi re-
velado, usava diferentes pseu-
dônimos na versão digital do 
conhecido jornal espanhol 
Marca para fazer comentá-
rios negativos, ataques e até 
insultos racistas contra o jo-
gador brasileiro e o alemão.

Ainda segundo o Real, o 
réu foi declarado culpado de 

dois crimes, contra a integri-
dade moral de Vini Jr. e de 
Rüdiger, agravados por mo-
tivações racistas. No caso do 
zagueiro, houve ainda um 
outro agravante porque al-
guns comentários envolviam 
sua religião.

O juiz responsável pelo 
caso decretou a prisão do 
condenado por um perío-
do de oito meses — ele tam-
bém não poderá participar 

dos foros on-line do jornal 
por 20 meses. A pena, con-
tudo, ficou suspensa porque 
o réu aceitou participar de 
um programa de educação 
sobre igualdade e não dis-
criminação.

Trata-se da segunda con-
denação aplicada pela Justiça 
espanhola em casos de racis-
mo contra o atacante da Se-
leção Brasileira. E o primei-
ro por comentários feitos de 

forma on-line. Em junho, três 
espanhóis foram condenados 
a oito meses de prisão por 
ofensas racistas a Vini Jr., na 
primeira decisão do tipo na 
história da Justiça espanho-
la. O trio havia sido julga-
do por ter feito os ataques ao 
brasileiro durante partida do 
Real Madrid contra o Valen-
cia, pelo Campeonato Espa-
nhol. Os torcedores do Valên-
cia também foram proibidos 

de entrar em qualquer está-
dio do país por um período 
de dois anos.

"O Real Madrid, que exer-
ceu junto com Vinícius Jú-
nior a acusação particular no 
procedimento, seguirá traba-
lhando para proteger os va-
lores do nosso clube e erradi-
car qualquer comportamento 
racista no mundo do futebol 
e do esporte", registrou o clu-
be espanhol.

Agência Estado

Clube revela vitória na Justiça em caso de ofensa a Vini
REAL MADRID

ESPN lança série que apresenta a fórmula do sucesso
“O TETRA PELO TETRA”

Foto: Divulgação/CBF

O volente Dunga ergue o troféu da Copa do Mundo de 1994, nos Estados Unidos, o tetra do Brasil

Felipe Rosa Mendes 
Agência Estado
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Um dos principais nomes da literatura contemporânea, premiado baiano teve o batente de jornal como sua “universidade”

Uma década sem João Ubaldo Ribeiro
TRIBUTO

Da Redação

Intelectualidade e boemia 
são irmãs gêmeas, pelo menos 
na alçada — literária e cotidia-
na — do baiano João Ubaldo 
Ribeiro. Nos arquivos fotográ-
ficos dos meios de comunica-
ção, não é incomum achar o 
escritor em um boteco da vida 
ou passeando na praia de Ita-
parica, na Bahia, de bermuda 
e chinelão de dedo, ostentan-
do a parte de cima do famoso 
e tradicional fardão da Acade-
mia Brasileira de Letras (ABL). 
Basta também dar uma olha-
da sobre o cabeçalho da sua 
coluna dominical publicada 
no Jornal O Globo: O correto uso 
do papel higiênico.

Hoje, a irreverência dei-
xa de ser tão alegre assim por 
conta de completar uma déca-
da que o autor de obras como 
Sargento Getúlio, O sorriso do la-
garto e A casa dos budas ditosos 
morreu, aos 73 anos de idade, 
no Rio de Janeiro, vítima de 
uma embolia pulmonar.

Na adolescência, Ubaldo 
foi amigo inseparável de outro 
grande nome da Bahia: o ci-
neasta Glauber Rocha. Como 
era comum na época, o pai — 
professor e político — queria 
que o jovem Ubaldo trilhasse 
o caminho da advocacia. Ele 
se formou em Direito, por im-
posição paterna, mas nunca 
exerceu a profissão.

Sua formação literária se 
iniciou ainda nos primeiros 
anos como estudante, porém, 
uma de suas universidades foi 
o batente das redações, prin-
cipalmente no Jornal da Bahia 
e na Tribuna da Bahia. Nesses 
veículos, colecionou um leque 
de funções como jornalista: 
foi repórter, redator, colunis-
ta, chefe de reportagem, edi-
torialista e editor-chefe. Com 
o trabalho na imprensa, pôde 
escrever seus livros de ficção 
e edificar uma carreira que o 

consagrou como romancista, 
cronista e tradutor.

“Acho a experiência de 
jornalista útil para o escritor, 
de um modo geral. A não ser 
quando o jornalismo exerce 
um efeito, para literatura, um 
pouco limitador, como quan-
do o narrador perde demais 
o uso dos adjetivos, fica com 
a pretensão de objetividade, 
na realidade ilusória, que o 
jornalismo dá. Mas, de um 
modo geral, acho útil, dis-
ciplinadora, ensina a traba-
lhar com prazos, com deter-
minadas normas. Acho bom, 
acho positivo ter trabalhado 
em jornal”, explicou ele para 
o Memória Globo.

Em 2008, João Ubaldo Ri-
beiro foi laureado com o Prê-
mio Camões, o mais impor-
tante da literatura em língua 
portuguesa. Ele também ga-
nhou dois prêmios Jabuti, da 

Câmara Brasileira do Li-
vro, em 1972 e 1984, res-
pectivamente, nas cate-
gorias de Melhor Autor 
e Melhor Romance do 
Ano, por Sargento Getú-
lio e Viva o povo brasileiro 
(este último está circu-
lando o país como um 
musical, inclusive será 
apresentado no próximo fim 
de semana, no Teatro Paulo 
Pontes, em João Pessoa).

Em outubro de 1993, ele 
passou a ser “imortal” quan-
do passou a ocupar a cadeira 
nº 34 da Academia Brasileira 
de Letras, vaga com a morte 
do jornalista e escritor Carlos 
Castelo Branco.

Na televisão, o seu O sor-
riso do lagarto virou uma mi-
nissérie homônima pela 
Rede Globo, em 1991. Ainda 
na telinha, na mesma déca-
da, participou da edição do 

programa humorístico Casse-
ta e Planeta Urgente. Em uma 
das esquetes, na mesma li-
nha do seu “deboche boê-
mio,” se fantasiou de ninja 
para corrigir os inimigos na 
porrada: “Mais erudito que 
Van Damme. Leu mais filó-
sofos alemães que Schwar-
zenegger. Seu cérebro é mais 
poderoso que o de Bruce Lee. 
Mais imortal que Highlander. 
João Ubaldo Ribeiro é: O in-
telectual kickboxer”.

De fato, depois de 18 de ju-
lho de 2014, a irreverência dei-
xa de ser tão alegre.

Vencedor do Prêmio Camões, o mais importante da 
literatura em língua portuguesa, Ubaldo tinha como uma 
das características a irreverência, como quando passeou 
por Itaparica, na Bahia, com o fardão da ABL (ao lado) 

Foto: Tasso Marcelo/Estadão Conteúdo

Certa vez, li um relato de um veterano piloto de 
caça que estivera numa reunião de artistas 
e cientistas, escritores e descobridores de 

coisas e dizia: “Eu olho todas essas pessoas e penso: 
Que diabos eu estou fazendo aqui? Elas fizeram 
coisas incríveis, eu só fui ao lugar para onde me 
mandaram”. O personagem era Neil Armstrong, o 
primeiro homem a pisar na Lua! Ora, se ele tinha 
a ilusão de ser uma “fraude”, como não imaginar 
que este sentimento poderia afetar outras pessoas 
bem-sucedidas? Meryl Streep, Emma Watson, Lady 
Gaga, David Bowie, Michele Obama, Adele e Tom 
Hanks são algumas personalidades que sofrem 
ou já sofreram com a “Síndrome do Impostor”, 
assumindo-se desmerecedores.

Como um fenômeno cada vez mais em pauta 
no mundo do trabalho, a SI consiste na sensação 
crônica, recorrente, de que você não fez por merecer 
o cargo que ocupa, o salário que ganha, o diploma 
que tem e outras conquistas. Esses “impostores” 
autodeclarados atribuem seu sucesso a surtos 
de esforço, sorte ou a uma capacidade nata de 
enganar os outros, de passar boa impressão — 
mesmo quando recebem validação de chefes, 
colegas, professores ou uma torcida de fãs. Uma vez 
que o pensamento intrusivo se instala, uma carreira 
promissora pode se tornar um exercício diário de 
autoboicote, sendo tomado por um perfeccionismo 
paralisante e pela procrastinação, relacionado, 
via de regra, com sintomas de depressão e 
ansiedade (mais frequente em mulheres e minorias 
étnico-raciais ou, ainda, associado a burnout e 
insatisfação com o trabalho).

Embora o termo seja utilizado desde a década 
de 1970 para definir um padrão psicológico de 
desconfianças sobre a própria competência, ele 
ganhou a relevância que merece apenas quando 
celebridades trouxeram o assunto à tona. Desde 
então, a SI passou a ser vista por empresas e 
profissionais como um desafio real, capaz de 
afetar a saúde e a produtividade no trabalho! 
Este fenômeno foi analisado pela primeira vez 
em 1978, pelas pesquisadoras Pauline Clance 
e Suzanne Imes que avaliaram cerca de 150 
mulheres (professoras e profissionais qualificadas, 
com idades entre 20 e 45 anos) tidas como bem-
sucedidas e chegaram à conclusão de que 
nenhuma se considerava suficientemente boa. O 
artigo viralizou à moda antiga: logo, elas estavam 
distribuindo cópias mimeografadas para os 
colegas acadêmicos.

Ressalte-se que a nomenclatura mais correta, 
empregada em artigos científicos, é “fenômeno do 
impostor”, já que não é oficialmente um distúrbio 
mental: não consta da Classificação Internacional 
de Doenças (CID) da OMS, nem do Manual 
Diagnóstico e Estatístico de Transtornos Mentais 
(DSM). Pode ter várias causas, e é geralmente 
resultado de uma combinação de fatores que 
vão desde condições da própria dinâmica 
familiar e traços da personalidade até questões 
sociais e econômicas: perfeccionismo excessivo, 
autoestima fragilizada, mensagens negativas 
na infância, ambiente de trabalho competitivo, 
traumas ou experiências negativas anteriores, 
falta de representatividade. Na ambição de sermos 
melhores no futuro, não podemos esquecer do 
que já realizamos no passado: reconheçamos e 
validemos nossas conquistas, evitemos comparações, 
desafiemos pensamentos negativos, compartilhemos 
pensamentos e emoções com pessoas confiáveis, 
busquemos mentoria e, claro, ajuda profissional: 
nosso sucesso nos aguarda!

Mayvonne
    Morais

mayvonne.morais@hotmail.com | Colaboradora

“Síndrome do 
Impostor”: você 
conhece?

Mayvonne Morais é escritora, psicóloga 
organizacional especialista em Gestão 

Empresarial e Recursos Humanos e membro do 
Instituto Histórico de Campina Grande (IHCG)

1610 — Caravaggio, pintor italiano
1817 — Jane Austen, romancista britânica
1934 — Francisco de Lacerda, compositor 
português
1975 — Juarez Távora, militar e político 
cearense
1981 — Luiz Ramalho, compositor, 
instrumentista, letrista e produtor paraibano
1987 — Gilberto Freyre, escritor, sociólogo, 
jornalista, poeta e pintor pernambucano
1988 — Salm de Miranda, escritor paraibano
1990 — Eliana Macedo, atriz fluminense
2006 — Raul Cortez, ator paulista
2018 — Miguel Levino de Oliveira Ramos, 
desembargador paraibano
2020 — Humberto Freire (Beto Balanço), 
radialista e cronista esportivo paraibano
2021 — José Mangueira Ramalho, médico e 
político paraibano

Mortes na História

Obituário

Justin Cornejo
16/7/2024 — Aos 20 anos. O goleiro 
do Barcelona de Guayaquil, do 
Equador, sofreu uma queda no 
banheiro e bateu a cabeça no 
último domingo (14), e, apesar da 
gravidade do caso, foi mantido vivo com ajuda 
de aparelhos por dois dias. O jogador nasceu em 
Guayaquil, no Equador.

Foto: Rep./Instagram

José Gomes de Deus
13/7/2024 — Aos 67 anos, em Sapé, 
vítima de infarto. O sargento foi 
um dos policiais mais antigos da 
corporação do município paraibano. 
Nascido no dia 8 de março de 1957, 
José Gomes de Deus deixa a esposa, Marinez, e dois 
filhos, Mike e Michael.

Foto: Rep./Instagram

Clodo Ferreira
16/7/2024 — Aos 72 anos. O 
músico, compositor, instrumentista 
e professor estava internado no 
Hospital de Brasília, onde fazia 
tratamento contra um câncer. 
Nascido em Teresina, no Piauí, Clodomir Souza 
Ferreira compôs (ao lado dos irmãos Climério e 
Clésio) canções imortalizadas nas vozes de diversos 
artistas, como Dominguinhos, Fafá de Belém, Elba 
Ramalho, Simone, MPB-4, Milton Nascimento, Nara 
Leão, dentre outros. Um de seus maiores sucessos 
foi “Revelação”, interpretado por Fagner.

Foto: Rep./Instagram

Aforismo
— O que pesa 

mais: o amor ou a 
morte?

— A vida pesa 
mais. A vida.

“La Casa de Papel”
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00032/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. São 

José, S/N - Centro - Alcantil - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação 
modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIA-
LIZADA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE MÉDIA E ALTA COMPLEXIDADE AMBULATORIAL E 
HOSPITALAR (PROCEDIMENTOS COM FINALIDADE DIAGNÓSTICA, PROCEDIMENTOS CIRÚR-
GICOS E OUTROS) EM OFTALMOLOGIA, PARA ATENDER OS USUÁRIOS DO SISTEMA ÚNICO 
DE SAÚDE (SUS) DO MUNICÍPIO DE ALCANTIL/PB. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 
07 de Agosto de 2024. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 07 de Agosto de 2024. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 
13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98825–0703. E-mail: cplalcantil-
pb@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Alcantil - PB, 17 de Julho de 2024
PEDRO HENRIQUE MORAIS MIRANDA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de forma parcelada de Medicamentos Psicotrópicos da Prefeitura Municipal de 
Alcantil–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00027/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vincu-
lados de Impostos: 06.006–FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 06006.10.122.1008.2020 – DESENVOLVER 
AS ATIVIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SA 06006.10.301.1008.2023 – DESENVOLVER AS 
ATIVIDADES DO ESF 06006.10.301.1008.2025 – DESENVOLVER AS ATIVIDADES DA FARMÁCIA BÁ-
SICA 06006.10.301.1008.2066 – MANUTENÇÃO DAS AÇÕES DO COVID 19 06006.10.302.1008.2027 
– DESENVOLVIMENTO DE AÇÕES DA MEDIA E ALTA COMPLEXID 06006.10.302.1008.2028 – DE-
SENVOLVIMENTO DAS ATIVIDADES DO SAMU 06006.10.302.1008.2029 – MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DO CAPS 3.3.90.32.00.00 MATERIAL DE DISTRIBUICAO GRATUITA 3.3.90.30.00.00 
MATERIAL DE CONSUMO FONTE 500 600 601 602 603 621 631 632. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Alcantil e: CT Nº 
00142/2024 - 16.07.24 - A COSTA COMERCIO ATACADISTA DE PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA 
- R$ 127.296,00; CT Nº 00143/2024 - 16.07.24 - DIST. DE MEDICAMENTOS BACKES EIRELI ME - R$ 
34.590,00; CT Nº 00144/2024 - 16.07.24 - NNMED - DISTRIBUICAO, IMPORTACAO E EXPORTACAO 
DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 800,00; CT Nº 00145/2024 - 16.07.24 - DMC DISTRIBUIDORA DE 
MEDICAMENTOS E CORRELATOS LTDA - R$ 2.016,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00029/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00029/2024, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE MATERIAIS GRÁFICOS PARA ATENDER AS DIVERSAS 
SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE BELÉM –PB; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, 
com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como propo-
nente vencedor: GRAFICA FREI DAMIAO LTDA - R$ 472.510,00.

Belém - PB, 17 de Julho de 2024
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE TERMO ADITIVO 

EXTRATO DO 1º TERMO ADITIVO CONTRATUAL - ADITAMENTO DE PRAZO E VALOR 
Partes: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB e LA ENGENHARIA E LOCACOES EIRELI - 
CNPJ nº 24.621.931/0001-75. Ref.  CC 0001/2024 CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA 
CONSTRUÇÃO CIVIL DESTINADA A AMPLIAÇÃO E REFORMA DA UBS I, NO MUNICIPÍO DE 
BELEM –PB. Extrato do 1º. TERMO ADITIVO ao Contrato n.º 00087/2024, passando sua vigência 
perdurar de 11.07.2024 até 11.10.2024. Fica aditivado o valor de R$ 83.134,08 (OITENTA E TRÊS 
MIL, CENTO E TRINTA E QUATRO REAIS E OITO CENTAVOS) com a empresa acima mencionada. 
As demais cláusulas permanecem inalteradas. Assinaturas da prorrogação contratual em: 11.07.2024.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 00037/2024
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para aquisição de armações oculares e confecção de lentes 

corretivas, com fornecimento parcelado, destinadas aos estudantes matriculados na rede municipal de 
ensino e a pessoas carentes do município de Bernardino Batista, conforme especificações e condições 
estabelecidas no Termo de Referência constante do Anexo I do Edital. Abertura das propostas: dia 31 
de Julho de 2024, às 09h00 (horário de Brasília), através do site www.portaldecompraspublicas.com.
br. A íntegra do edital está disponível nos seguintes endereços eletrônicos: www.bernardinobatista.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Bernardino Batista - PB, 17 de Julho de 2024
JOSEANO RIBEIRO DA COSTA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
GABINETE DA PREFEITA

TERMO DE AUTORIZAÇÃO/RATIFICAÇÃO
DISPENSA DE LICITAÇÃO N° 0023/2024 – PMBV

PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 0056/2024 – PMBV
A PREFEITA CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE BOA VENTURA, ESTADO DA PARAÍBA, 

no uso de suas atribuições legais, com base nas informações constantes na DISPENSA DE LICI-
TAÇÃO Nº 0023/2024–PMBV, regido pelo PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 0056/2024–PMBV, 
embasado na solicitação inicial, projeto básico e no parecer da Procuradoria Jurídica do Município 
e em cumprimento ao Art. 75, Inciso I, da Lei 14.133/2021, AUTORIZA E ADJUDICA o procedi-
mento de dispensa de licitação, em favor da empresa: DEL ENGENHARIA EIRELI ME, CNPJ: 
17.415.942/0001-33, no valor total R$ 115.933,63 (CENTO E QUINZE MIL NOVECENTOS E TRINTA 
E TRÊS REAIS E SESSENTA E TRÊS CENTAVOS), cujo objeto é a REFORMA DO PSF III NO 
SÍTIO TAMANDUÁ, REFORMA DE SALA DE APOIO MÉDICO NO SÍTIO ALTO DOS COELHOS 
E REFORMA DA QUADRA O ARRUDÃO NO MUNICÍPIO DE BOA VENTURA, em consequência, 
fica convocada a proponente para assinatura do instrumento de contrato, nos termos do Art. 90, 
caput, do citado diploma legal.

Boa Ventura - PB, 21 de junho de 2024.
TALITA LOPES ARRUDA

Prefeita Constitucional do Município de Boa Ventura-PB

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EXTRATO DE CONTRATO
INSTRUMENTO: CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 0060/2024 – PMBV
OBJETO: REFORMA DO PSF III NO SÍTIO TAMANDUÁ, REFORMA DE SALA DE APOIO MÉ-

DICO NO SÍTIO ALTO DOS COELHOS E REFORMA DA QUADRA O ARRUDÃO NO MUNICÍPIO 
DE BOA VENTURA.

PROCEDIMENTO DE CONTRATAÇÃO DIRETA: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 0023/2024 – 
PMBV; PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 0056/2024 – PMBV

VIGÊNCIA: DE 21/06/2024 A 21/11/2024
CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE BOA VENTURA-PB, CNPJ: 08.940.702/0001-67
CONTRATADO: DEL ENGENHARIA EIRELI ME, CNPJ nº 17.415.942/0001-33
VALOR TOTAL: R$ 115.933,63 (CENTO E QUINZE MIL NOVECENTOS E TRINTA E TRÊS 

REAIS E SESSENTA E TRÊS CENTAVOS).

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 041/2024
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA PÚBLI-

CO e comunica aos interessados que fará realizar Licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO 
nº. 041/2024, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é Contratação de serviços de diárias de Caçamba 
Basculante. Data de abertura: 02/08/2024 às 09h00min (Horário Local), por meio do site https:// www.
portaldecompraspublicas.com.br. Informações: no endereço Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no 
horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3391-1375. E-mail: cplboqueirao@
gmail.com. Edital: www.boqueirao.pb.gov.br; ttps://www.portaldecompraspublicas.com.br.

Boqueirão, 17 de Julho de 2024.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATOLÉ DO ROCHA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 42/2024
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação- Pregoeiro e Equipe de 

Apoio, sediada na Praça Sergio Maia, 66 - Centro - Catolé do Rocha - PB, por meio do site www.
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo Menor Preço Por 
Item, para: Aquisição de materiais, equipamentos e suprimentos de informática e escritório, para 
atender as necessidades das Secretarias deste Município, devido ao fracasso do Pregão Eletrônico 
nº 21/2024. Abertura da sessão pública: 08:00 horas do dia 02 de agosto de 2024 (sexta-feira). 
Início da fase de lances: 08:15 horas do dia 02 de agosto de 2024 (sexta-feira). Referência: horário 
de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 34411383. E-mail: licitacao@
catoledorocha.pb.gov.br. Edital: www.catoledorocha.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portalde-
compraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Catolé do Rocha - PB, 17 de julho de 2024
JAILMA FRANCISCA DA SILVA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDADO
AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO

PARA CREDENCIAMENTO Nº 00003/2024
O Município de Condado TORNA PÚBLICO que fará realizar, às 12:00 do dia 02 de agosto de 

2024 ou ainda em qualquer tempo pelo período de 365 dias, neste Município, Pedidos de Cre-
denciamento objetivando o Credenciamento de prestadores de serviços de consultas, exames e 
procedimentos médicos especializados, destinados a manutenção das atividades da Secretaria de 
Saúde do Município de Condado, de acordo com os critérios e condições estabelecidas no Termo 
de Referência, nos termos da Lei 14.133/2021, por meio do Edital de Chamamento Público nº 
00003/2024. A íntegra do edital está disponível nos seguintes endereços eletrônicos: www.condado.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.gov.br/pncp.

Condado, 17 de julho de 2024.
FRANCISCA LIDIANE ALVES DA SILVA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00048/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00048/2024, 
que objetiva: Contratação de empresa especializada para prestação de serviços de hidráulicos, para 
atender as necessidades do Fundo Municipal de Saúde; RATIFICO o correspondente procedimento 
e ADJUDICO o seu objeto a: 50.686.141 CEZARIO NASCIMENTO DA SILVA - R$ 48.000,00.

Cuité de Mamanguape - PB, 12 de Julho de 2024
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
GESTOR E FISCAL DO CONTRATO

DISPENSA Nº DV00048/2024
Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 

Contratação de empresa especializada para prestação de serviços de hidráulicos, para atender 
as necessidades do Fundo Municipal de Saúde; DESIGNO os servidores Uiliames José Correia, 
Secretário, como Gestor; e Ullangles Marcos Correia, Secretario, para Fiscal, do contrato decorrente 
da Dispensa de Licitação nº DV00048/2024, especialmente para acompanhar e fiscalizar a execução 
do referido contrato, respectivamente.

Cuité de Mamanguape - PB, 12 de Julho de 2024
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa especializada para prestação de serviços de hidráulicos, 
para atender as necessidades do Fundo Municipal de Saúde. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de 
Licitação nº DV00048/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: Recursos Federais, 
Próprios e Outros do Município de Cuité de Mamanguape: 02.120 Fundo Municipal de Saude de C 
Mamanguape 000340 3390.39 99 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 
15/07/2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuité de Mamanguape e: CT Nº 
00272/2024 - 15.07.24 - 50.686.141 CEZARIO NASCIMENTO DA SILVA - R$ 48.000,00.

HELIO SEVERINO DE SOUZA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE ADITIVO 

Pregão Presencial nº 00023/2022. Contrato: 00185/2022-CPL. Aditivo: 02 OBJETO: Contratação 
de empresa especializada para prestação de serviços de locação de veículos, com e sem a inclusão 
de condutor, para atender as necessidades da Prefeitura Municipal de Cuité de Mamanguape (Secre-
tarias), conforme termo de referencia. Valor: R$ 55.200,00 (CINQUENTA E CINCO MIL E DUZENTOS 
REAIS). DOTAÇÃO: Recursos Federais, Próprios e Outros do Município de Cuité de Mamanguape: 
33390.36 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Física 3390.39 Outros Serviços de Terceiros – Pes-
soa Jurídica. Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. Contratada: 
ERINALDO VITORINO DOS SANTOS 02280158477. Data da Assinatura do Contrato: 18 de Julho de 
2022. Data da Assinatura do Aditivo: 12 de Julho de 2024. Vigência do Aditivo: 18 de Julho de 2025.

Cuité de Mamanguape - PB, 12 de Julho de 2024.
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE ADITIVO 

Pregão Presencial nº 00023/2022. Contrato: 00188/2022-CPL. Aditivo: 02 OBJETO: Contratação 
de empresa especializada para prestação de serviços de locação de veículos, com e sem a inclusão 
de condutor, para atender as necessidades da Prefeitura Municipal de Cuité de Mamanguape (Se-
cretarias), conforme termo de referencia. Valor: $ 28.800,00 (VINTE E OITO MIL E OITOCENTOS 
REAIS). DOTAÇÃO: Recursos Federais, Próprios e Outros do Município de Cuité de Mamanguape: 
33390.36 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Física 3390.39 Outros Serviços de Terceiros – Pes-
soa Jurídica. Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. Contratada: 
KELSON DE OLIVEIRA SANTIAGO. Data da Assinatura do Contrato: 18 de Julho de 2022. Data da 
Assinatura do Aditivo: 12 de Julho de 2024. Vigência do Aditivo: 18 de Julho de 2025.

Cuité de Mamanguape - PB, 12 de Julho de 2024.
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE 
EXTRATO DE DISPENSA

DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00048/2024. OBJETO: Contratação de empresa 

especializada para prestação de serviços de hidráulicos, para atender as necessidades do Fundo 
Municipal de Saúde. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21. AUTORIZAÇÃO: 
Secretaria de Infraestrutura. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 12/07/2024.

HELIO SEVERINO DE SOUZA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUTAR A PAVIMENTAÇÃO DE DIVER-
SAS RUAS DA ZONA RURAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada 
de Preços nº 00010/2023. DOTAÇÃO: Recursos Federais, Próprios e Outros do Município de Cuité 
de Mamanguape: 02.040 Secretaria Municipal de Infra Estrutura 15 451 3230 1005 Aquisição de 
Terrenos para Abertura de Ruas, Avenidas e Const Predios Publicos 26 782 5340 1010 Const/Rec.
Pontes, Pontilhoes, Bueiras e Passagens Molhadas. 26 784 5750 1011 Const/Rec de Calçamentos, 
Calçadões, Meio–Fios e Ga lerias 4490.39 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica 4490.51 
Obras e Instalações. VIGÊNCIA: até 08/01/2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Cuité de Mamanguape e: CT Nº 00269/2024 - 12.07.24 - FM SERVICOS LTDA - R$ 985.915,16.

HELIO SEVERINO DE SOUZA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE ADITIVO 

Pregão Presencial nº 00023/2022. Contrato: 00183/2022-CPL. Aditivo: 02 OBJETO: Contratação 
de empresa especializada para prestação de serviços de locação de veículos, com e sem a inclu-
são de condutor, para atender as necessidades da Prefeitura Municipal de Cuité de Mamanguape 
(Secretarias), conforme termo de referencia. Valor: R$ 56.400,00 (CINQUENTA E SEIS MIL E QUA-
TROCENTOS REAIS). DOTAÇÃO: Recursos Federais, Próprios e Outros do Município de Cuité de 
Mamanguape: 33390.36 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Física 3390.39 Outros Serviços de 
Terceiros – Pessoa Jurídica. Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. 
Contratada: ANDREA PADILHA DA SILVA. Data da Assinatura do Contrato: 18 de Julho de 2022. 
Data da Assinatura do Aditivo: 16 de Julho de 2024. Vigência do Aditivo: 18 de Julho de 2025.

Cuité de Mamanguape - PB, 16 de Julho de 2024.
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa especializada no ramo da Construção Civil, para executar os 
serviços de requalificação da EMEF JOSE DE FRANÇA, na Zona Rural, Distrito do Arroz, neste município. 
FUNDAMENTO LEGAL: Concorrência Presencial nº 00003/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados 
de Impostos: 02.050 Secretaria Municipal de Educação 12 361 1870 1013 Const.Ampl.Rec e Equip. de 
Unidades Escolares 15001001 Recursos não Vinculados de Impostos – MDE 000089 4490.51 99 Obras e 
Instalações 15401030 Transferências do FUNDEB – Impostos e Transferências de Impostos – 30% 000090 
4490.51 99 Obras e Instalações 15690000 Outras Transferências de Recursos do FNDE Controle dos de-
mais recursos originários de transferências do Fundo Nacional do Desenvolvimento da Educação – FNDE. 
000091 4490.51 99 Obras e Instalações 15710000 Transferências do Estado referentes a Convênios e 
Instrumentos Congêneres vinculados à Educação 000092 4490.51 99 Obras e Instalações 12 361 1880 1015 
CONST. AMPLI . E RECUPERAÇÃO DE QUADRAS E GINÁSIO ESPORTIVO NAS ESCOLAS 15001001 
Recursos não Vinculados de Impostos – MDE 000100 4490.51 99 Obras e Instalações Fiscal 15690000 
Outras Transferências de Recursos do FNDE Controle dos demais recursos originários de transferências 
do Fundo Nacional do Desenvolvimento da Educação – FNDE. 000101 4490.51 99 Obras e Instalações 
Fiscal 15710000 Transferências do Estado referentes a Convênios e Instrumentos Congêneres vinculados 
à Educação 000102 4490.51 99 Obras e Instalações 12 365 1850 1016 CONSTRUÇÃO/AMPLIAÇÃO E 
RECUPERAÇÃO DE CRECHE 15001001 Recursos não Vinculados de Impostos – MDE 000103 4490.51 
99 Obras e Instalações 15710000 Transferências do Estado referentes a Convênios e Instrumentos Congê-
neres vinculados à Educação 000104 4490.51 99 Obras e Instalações 12 361 1880 2012 Manut. e Desenv. 
Ativ. Ens. Fundamental 15001001 Recursos não Vinculados de Impostos – MDE 000114 4490.51 99 Obras 
e Instalações 15421030 Transferências do FUNDEB – Complementação da União – VAAT – 30% 000115 
4490.51 99 Obras e Instalações 12 361 1880 2018 Manut FUNDEB 30% – Outras Despesas 15401030 
Transferências do FUNDEB – Impostos e Transferências de Impostos – 30% 15411030 Transferências do 
FUNDEB – Complementação da União – VAAF – 30% 000158 4490.51 99 Obras e Instalações 15431030 
Transferências do FUNDEB – Complementação da União – VAAR – 30% 000159 4490.51 99 Obras e 
Instalações 12 365 1880 2020 Manutenção da Atividade do Ensino Infantil 15421030 Transferências do 
FUNDEB – Complementação da União – VAAT – 30% 000176 4490.51 99 Obras e Instalações. VIGÊN-
CIA: até 12/11/2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuité de Mamanguape e: CT Nº 
00270/2024 - 12.07.24 - WJX CONSTRUCOES E SERVICOS DE ENGENHARIA LTDA - R$ 445.040,98.

HELIO SEVERINO DE SOUZA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00004/2024
Torna público que fará realizar através da Comissão de Contratação, sediada na Avenida Major 

Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA NO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL, PARA REALIZAR A COSTRUÇÃO DA: SE-
GUNDA FASE DO MEMORIAL CRUZ DA MENINA NESTE MUNICIPIO. Abertura da sessão pública: 
09:00 horas do dia 02 de Agosto de 2024. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma 
sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(53) 97120441. E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. Edital: www.pmdonaines.pb.gov.br; www.
tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Dona Ines - PB, 17 de Julho de 2024
MANOEL EPITÁCIO DE OLIVEIRA

SECRETÁRIO MUNICIPAL DE OBRAS

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00006/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00006/2024, que 
objetiva: OCAÇÃO DE MOTONIVELADORA COM OPERADOR PARA ATENDER AS DEMANDAS 
DOS SERVIÇOS DE INFRAESTRUTURA NESTE MUNICIPIO DE ESPERANÇA = PB; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: CONSTRUTORA E LOCACOES PAI 
E FILHO LTDA - R$ 225.000,00.

Esperança - PB, 17 de Julho de 2024
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE DISPENSA

DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00006/2024. OBJETO: OCAÇÃO DE MOTONIVELA-

DORA COM OPERADOR PARA ATENDER AS DEMANDAS DOS SERVIÇOS DE INFRAESTRU-
TURA NESTE MUNICIPIO DE ESPERANÇA = PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 75, inciso VIII, da 
Lei 14.133/21. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Obras, Urbanismo e Transportes. RATIFICAÇÃO: 
Prefeito, em 17/07/2024.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: OCAÇÃO DE MOTONIVELADORA COM OPERADOR PARA ATENDER AS DEMAN-
DAS DOS SERVIÇOS DE INFRAESTRUTURA NESTE MUNICIPIO DE ESPERANÇA = PB. FUN-
DAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00006/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados 
de Impostos: 02.011–SEC DE OBRAS, URBANISMO E TRANSPORTE 02011.15.122.2001.2045 
– MANUT DAS ATIV SEC DE OBRAS URBANISMO E TRANSPORTE. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT 
Nº 00356/2024 - 17.07.24 - CONSTRUTORA E LOCACOES PAI E FILHO LTDA - R$ 225.000,00

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
INEXIGIBILIDADE Nº 00028/2024

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 
processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação 
nº 00028/2024, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EDITORA PARA O FORNECIMENTO DE LI-

VROS DO PROJETO REVER – RECOPOSIÇÃO E ACOMPANHAMENTO DE APRENDIZAGEM 
PARA ATENDER AOS ALUNOS E PROFESSORES DA REDE DE ENSINO FUNDAMENTAL DE 

1º AO 9º ANO, DO MUNICIPIO DE GADO BRAVO – PB; RATIFICO o correspondente procedi-
mento e ADJUDICO o seu objeto a: CEI EDITORA & DISTRIBUIDORA - R$ 413.704,50 - Gado 

Bravo - PB, 11 de Julho de 2024
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EDITORA PARA O FORNECIMENTO DE LIVROS DO PROJE-
TO REVER – RECOPOSIÇÃO E ACOMPANHAMENTO DE APRENDIZAGEM PARA ATENDER 
AOS ALUNOS E PROFESSORES DA REDE DE ENSINO FUNDAMENTAL DE 1º AO 9º ANO, 
DO MUNICIPIO DE GADO BRAVO – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº 
00028/2024. DOTAÇÃO: RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS: 02.006–SECRETARIA 
DE EDUCACAO 02006.12.361.1005.2050 – MANUT. DO ENSINO FUNDAMENTAL – COMPL. VAAT 
FEB 30% 02006.12.361.1005.2082 – MANUTENÇÃO DAS ATIVID. DO ENS.FUND. FEB 70%– VAAR 
02006.12.365.1005.2014 – MANUTENÇÃO DA EDUCAÇÃO INFANTIL 02006.12.365.1005.2052 – 
MANUT. DA EDUCAÇÃO INFANTIL – COMPL. VAAF FEB 30% 02006.12.365.1005.2054 – MANUT. 
DA EDUCAÇÃO INFANTIL – COMPL. VAAT FEB 30% 02006.12.365.1005.2068 – MANUT.DAS ATIV.
ENSINO INFANTIL FEB 30% –VAAR 02006.12.361.1005.2046 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDA-
DES DO FUNDEB 30% 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: ATÉ O FINAL DO 
EXERCÍCIO FINANCEIRO DE 2024. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE 
GADO BRAVO e: CT Nº 08201/2024 - 16.07.24 - CEI EDITORA & DISTRIBUIDORA - R$ 413.704,50.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00056/2024
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00056/2024, que objetiva: Contratação de profissional/ 
empresa especializada em manutenção de impressoras e periféricos para atender as necessidades 
da prefeitura e suas secretarias ate o final do exercício financeiro de 2024; ADJUDICO o objeto e 
HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais 
apontam como proponente vencedor: INFO SERVICE LTDA - R$ 272.975,00.

Guarabira - PB, 10 de Julho de 2024
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00012/2024
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Antônio André, 26 - Centro - Guarabira - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: Contratação de 
empresa especializada para  execução da Segunda etapa da construção do complexo de saúde 
municipal de Guarabira/PB Abertura da sessão pública: 14:30 horas do dia 02 de Agosto de 2024. 
Início da fase de lances: 14:31 horas do dia 02 de Agosto de 2024. Referência: horário de Brasília 
- DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei 
Complementar nº 123/06;; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das re-
feridas normas. Informações: das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3271–1246. E-mail:licitacao@guarabira.pb.gov.br. Edital:www.guarabira.pb.gov.br; 
www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Guarabira - PB, 17  de Julho de 2024
ALCIMAR SILVA CONSTANTINO

Agente de Contratação

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DA GUARABIRA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REALIZAÇÃO DE SERVIÇOS 
DE MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA EM EQUIPAMENTOS ODONTOLÓGICOS NAS 
UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE E NO CENTRO DE ESPECIALIDADES ODONTOLÓGICAS NO 
MUNICÍPIO DE GUARABIRA/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00053/2024. 
DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS FE-
DERAIS / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 2024 3.3.90.39.01 – Outros Serviços 
de Terceiros – Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES 
CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde da Guarabira e: CT Nº 00427/2024 - 16.07.24 - ERICA 
KELLY CARVALHO DE LIMA - R$ 31.200,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para 2ª etapa da pavimentação em paralelepípedos e meio 
fio graníticos em rua projetada no Bairro alto da Boa Vista. FUNDAMENTO LEGAL: Concorrência 
Eletrônica nº 00003/2024. DOTAÇÃO: EMENDA 374/2023 RECURSOS PROPRIOS. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Guarabira e: CT Nº 00355/2024 - 18.06.24 - DUARTE MARTINS CONSTRUCOES, SERVICOS E 
LOCACOES LTDA - R$ 118.024,18.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de profissional/ empresa especializada em manutenção de 
impressoras e periféricos para atender as necessidades da prefeitura e suas secretarias 
ate o final do exercício financeiro de 2024. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 
00056/2024. DOTAÇÃO: X. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 00411/2024 - 10.07.24 - INFO 
SERVICE LTDA - R$ 272.975,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO DE PRAZO.
REF: DISPENSA DE LICITAÇÃO DV00028/2023.
OBJETO: Prorrogação por mais 12 (dose) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 00213/2023 datado de 07 de Julho de 2023 de vigência até 07/07/2024, 
celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIA-
LIZADA EM CONSULTORIA, DIAGNÓSTICO E PLANEJAMENTO PARA A REGULARIZAÇÃO DE 
POLÍTICAS MUNICIPAIS DE HABITAÇÃO DE INTERESSE SOCIAL, BEM COMO A SUA DEVIDA 
REGULAMENTAÇÃO FUNDIÁRIA – REURB, NO MUNICÍPIO DE ITAPOROROCA/PB.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA – RONALDO MASCENA 
DE OLIVEIRA. 

CONTRATADA: SIMPLIFICA CONSULTORIA E GESTAO EM PROGRAMAS HABITACIONAIS 
LTDA – CNPJ: 50.088.614/0001-45

JUSTIFICATIVA: Por se tratar de serviços continuados, se faz necessário para continuidade 
dos serviços em andamento

REGIMENTO: Lei 14.133/21 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 21 de Junho de 2024
VALOR ADITIVADO: R$ 33.600,00 (TRINTA E TRÊS MIL E SEISCENTOS REAIS).
NOVA VIGÊNCIA: 07/07/2025 – 12 (dose) meses 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 14.133/21.

ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DO TERMO DE RESCISÃO UNILATERAL

DO CONTRATO Nº 00022/2022-CPL
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA, CNPJ n 09.165.176/0001-78. 

CONTRATADA: JOAO BATISTA SANTOS DA SILVA 07088525488, CNPJ n 26.980.740/0001-25. 
RESUMO DO OBJETO: Rescisão Unilateral do Contrato n 00022/2022-CPL, CONTRATAÇÃO DE 
PRESTADORES DE SERVIÇOS, DESTINADOS AO TRANSPORTE ESCOLAR DA REDE MUNI-
CIPAL DE ENSINO DE ITAPOROROCA NO EXERCÍCIO DE 2022, a partir da data de assinatura e 
publicação deste instrumento em Diário Oficial, por decisão da CONTRATANTE. DO FUNDAMEN-
TO LEGAL artigo artigo 79, I da Lei 8.666/93 que faz referência ao artigo 78, XVII da lei 8.666/93 
atualizada. Itapororoca, 16 de Julho de 2024

ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO
Prefeita 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
AVISO DE LICITAÇÃO

CHAVE CGM:GKW9-3RGJ-31WL-A3CK
PREGÃO ELETRÔNICO  Nº 11.005/2024
PROCESSO ADM Nº 5.882/2024
UASG: 982051
Nº DA LICITAÇÃO N COMPRAS.GOV: 91105/2024
OBJETO:  CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇO 

DE FORNECIMENTO E INSTALAÇÃO DE APARELHO DE AR CONDICIONADO NO CONVENTO 
DE SÃO FREI PEDRO GONÇALVES (CONVENTINHO), BAIRRO DO VARADOURO, JOÃO 
PESSOA-PB

A Secretaria de Infraestrutura do Município de João Pessoa, através do Agente de Contratação, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Concorrência Eletrônica, cuja sessão pública 
ocorrerá através do site: www.compras.gov.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site 
www.compras.gov.br  (Comprasnet), a partir do dia 18/07/2024, às 10h. A abertura das propostas 
ocorrerá no dia 06/08/2024, às 09:30 e o início da disputa às 09:30h. A cópia do edital pode ser 
adquirida pelos sites www.compras.gov.br/- (Comprasnet) e  http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.
br/licitacoes, a partir de 18 de julho de 2024.

Petrônio Wanderley de Oliveira Lima
Agente de Contratação da SEINFRA/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00004/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Praça Presidente João Pessoa, 05 - Centro - Juazeirinho - PB, por meio do site www.portalde-
compraspublicas.com.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, 
para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE 
ENGENHARIA PARA REFORMA DA PRAÇA SÃO JOSÉ DO MUNICÍPIO DE JUAZEIRINHO-PB 
CELEBRADO COM A SECRETARIA DE ESTADO DO PLANEJAMENTO, ORÇAMENTO E GES-
TÃO COM RECURSOS DO FUNDO DE DESENVOLVIMENTO DO ESTADO DA PARAIBA – FDE 
SOBRE O CONVÊNIO DE N.º 039/2024. Abertura da sessão pública: 09:30 HORAS DO DIA 02 
DE AGOSTO DE 2024. Início da fase de lances: 09:31 HORAS DO DIA 02 DE AGOSTO DE 2024. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 14.133/2021 e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08:00 às 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3382–1234. E-mail: licitacaojuazeirinho2022@gmail.com. Edital: www.juazeirinho.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; podendo ser solicitado 
também pelo e-mail indicado

Juazeirinho - PB, 17 de Julho de 2024
Sidnei Soares de Morais

Agente de Contratação/Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

CHAMADA PUBLICA ELETRÔNICA Nº 00002/2024
Torna público que fará realizar através do Agente de contratação e Equipe de Apoio, sediada 

na Praça Presidente João Pessoa, 05 - Centro - Juazeirinho - PB, por meio do site www.portalde-
compraspublicas.com.br, licitação modalidade Chamada Publica Eletrônica, do tipo menor preço, 
para: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS DA AGRICULTURA FAMILIAR E DO EMPRE-
ENDEDOR RURAL, VISANDO O ATENDIMENTO AO PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO 
ESCOLAR – PNAE – NO MUNICÍPIO DE JUAZEIRINHO. Os interessados (Grupos Formais, 
Informais ou Fornecedores Individuais) deverão enviar a documentação para habilitação e Projeto 
de Venda no período de de 18 DE JULHO DE 2024 até 07 DE AGOSTO DE 2024 as 10:00 horas. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3382–1234. E-mail: licitacaojuazeirinho2022@gmail.com. Edital: www.juazeirinho.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; podendo ser solicitado também 
pelo e-mail indicado

Juazeirinho - PB, 17 de Julho de 2024
SIDNEI SOARES DE MORAIS

Agente de Contratação/Comissão.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO 
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS DE LOCAÇÃO DE 
FERRAMENTA COMPUTACIONAL INTEGRADA (WEB), INCLUINDO A IMPLANTAÇÃO, MIGRA-
ÇÃO DE DADOS, CUSTOMIZAÇÃO, PARAMETRIZAÇÃO, SUPORTE TÉCNICO, MANUTENÇÃO E 
O TREINAMENTO, PARA ATENDER ÀS NECESSIDADES DE SERVIÇOS E DE MODERNIZAÇÃO 
DA SECRETARIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO. FUNDAMENTO LEGAL: 
PREGÃO PRESENCIAL 00015/2021. ADITAMENTO: RENOVAÇÃO CONTRATUAL. PARTES 
CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO e: CT Nº 00055/2021 - MIDAS 
SOFTWARES E SERVICOS EIRELI - 3º ADITIVO – Renovação contratual - acréscimo de R$ 
41.400,00 (QUARENTA E UM MIL E QUATROCENTOS REAIS) - O prazo de vigência do contrato 
CT Nº 00055/2021 será prorrogado por mais: 12 (DOZE) MESES, passando para 28/06/2025. 
ASSINATURA: 26.06.2024

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
AVISO DE LICITAÇÃO 

CONCORRÊNCIA Nº 00005/2024
A Prefeitura Municipal de Manaíra – PB, torna público a licitação sob modalidade Concorrência, 

na forma eletrônica do tipo menor preço global, para: Contratação de empresa especializada para 
Recuperação das estradas vicinais na Zona Rural do município de Manaíra/PB, conforme Planilha 
Orçamentária. Data e horário do início da  disputa: 09:30hs/mim do dia 02/08/2024. Fundamento 
legal: Lei 14.133/21 e subsidiárias. LOCAL: Portal de Compras Públicas – www.portaldecompraspu-
blicas.com.br. Modo de Disputa: Aberto. Edital: www.portaldecompraspublicas.com.br, https://www.
gov.br/pncp/pt-br e TCE/PB, Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede da Prefeitura 
Municipal, das 08:00 às 13:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua José Rosas, s/n, Bairro 
Centro, Manaíra - PB e e-mail: licitacaoprefeiturademanaira@gmail.com.

Manaíra – PB, 17 de julho de 2024.
LUIZ TAVARES DINIZ

Secretário de Agricultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
AVISO 

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00006/2024
A Prefeitura Municipal de Manaíra/PB, com sede na Rua Jose Rosas, 164 – Centro, Manaíra – PB, 

torna público que fará realizar, Contratação Direta – com critério de julgamento MENOR PREÇO 
POR ITEM, para Prestação de serviços de suporte técnico e manutenção de software 100% WEB 
para integração dos abastecimentos dos veículos pertencentes ou locados a Prefeitura Municipal 
de Manaíra/PB, com emissão de relatórios mensais de controle de combustíveis, a fim de obter 
propostas  adicionais, com base no § 3º do Art.75 da Lei nº 14.133/21. Para tanto, convoca os 
interessados a enviarem suas propostas para o objeto constante do Termo de Referência, disponi-
bilizado no site https://manaira.pb.gov.br/ (aba licitação) a ser enviado exclusivamente para o e-mail 
licitacaoprefeiturademanaira@gmail.com até as 18:00hs do dia 23/07/2024.  Maiores informações 
nos endereços acima citados. 

Manaíra - PB, 17 de julho de 2024.
DAYVISON PAULINO COSMO
Secretário de Administração

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 18 de julho de 2024      25Publicidades



PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
AVISO 

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00007/2024
A Prefeitura Municipal de Manaíra/PB, com sede na Rua Jose Rosas, 164 – Centro, Manaíra – PB, 

torna público que fará realizar, Contratação Direta – com critério de julgamento MENOR PREÇO GLOBAL, 
para Construção de uma subestação aérea de 75KVA para atender o Centro de Saúde Cícero Cabral 
localizado na Rua Francisco Pereira de Souza no município de Manaíra/PB, a fim de obter propostas  
adicionais, com base no § 3º do Art.75 da Lei nº 14.133/21. Para tanto, convoca os interessados a en-
viarem suas propostas para o objeto constante do Projeto Básico, disponibilizado no site https://manaira.
pb.gov.br/ (aba licitação) a ser enviado exclusivamente para o e-mail licitacaoprefeiturademanaira@
gmail.com até as 18:00hs do dia 23/07/2024.  Maiores informações nos endereços acima citados.

Manaíra - PB, 17 de julho de 2024.
Luiz Alves de Lima

Secretário de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00027/2024
A Prefeitura Municipal de Manaíra – PB, torna público a licitação sob modalidade Pregão Eletrô-

nico, do tipo menor preço por item, para Serviço de Locação de veículo para atender as demandas 
da Secretária de Ação Social do município de Manaíra/PB. Data e horário do início da disputa: 
09:30hs/mim do dia 06/08/2024. Fundamento legal: Lei 14.133/21 e subsidiárias. LOCAL: Portal 
de Compras Públicas – www.portaldecompraspublicas.com.br. Modo de Disputa: Aberto. Edital: 
https://www.gov.br/pncp/pt-br, Portal Compras Públicas e TCE/PB, Esclarecimentos:  na sede da 
Prefeitura Municipal, das 08:00 às 13:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua José Rosas, 
s/n - Centro – Manaíra/PB e e-mail: licitacaooprefeiturademanaira@gmail.com.

Manaíra – PB, 17 Julho de 2024.
Viviane Florentino Morais

Secretária de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRONICO Nº 024/2024
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da LEI Nº 14.133/2021, DA LEI COMPLEMENTAR Nº 123/2006 e alterações e Decreto Muni-
cipal nº 034/2023, bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico do tipo menor preço. Objeto Contratação de empresa para prestar serviços de transporte 
de estudantes da zona rural do município, conforme descrito e especificado no edital e seus anexos. 
Endereço eletrônico onde será realizado o pregão: www.portaldecompraspublicas.com.br. Abertura 
das propostas e sessão pública: 02/08/2024 às 09h01mim. O edital e seus anexos poderão ser obtidos 
nos seguintes endereços: www.portaldecompraspublicas.com.br e http://www.mari.pb.gov.br/licitacoes/. 
Demais informações pelo e-mail; cpl.mari.2017@gmail.com, ou na CPL no endereço, Rua Antônio 
de Luna Freire, 249 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min.

Mari, 17 de julho de 2024.
ROBERTO CARLOS DE OLIVEIRA BORGES

Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MASSARANDUBA
AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00017/2024 - ELETRÔNICO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS DA LINHA FARMA – CATÁLOGO ABCfarma 

– NÃO CONSTANTES DO ELENCO DA FARMÁCIA BÁSICA. PARA SEREM UTILIZADOS NO 
ATENDIMENTO DA POPULAÇÃO CARENTE DO MUNICÍPIO, torna público para conhecimento 
dos interessados que, finalizada a fase de disputa do pregão eletrônico, análise dos documentos 
e, esgotadas propostas válidas a serem convocadas, por essas razões, resta o Pregão eletrônico 
Nº 00017/2024 acima declarado FRACASSADO. 

Massaranduba – PB 15 de Julho de 2024
GABRIEL FERREIRA ALENCAR

PREGOEIRO OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO Nº 00028/2024 - ELETRÔNICO
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO 

PREVENTIVA E CORRETIVA DOS VEÍCULOS LEVES, PESADOS E MÁQUINAS AGRÍCOLAS 
PERTECENTES A PREFEITURA MUNICIPAL. Data da sessão 01/08/2024. Horário de abertura das 
propostas: 10:00hs. (Horário de Brasília). Local: www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital: www.
portaldecompraspublicas.com.br; www.massaranduba.pb.gov.br e www.tce.pb.gov.br. Informações 
no horário das 08h às 14h.

Massaranduba – PB, 17 de Julho de 2024
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA

PREGOEIRO OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90057/2024 - 982095
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Alcindo Bezerra de Menezes, 13 - Centro - Monteiro - PB, por meio do site www.comprasgover-
namentais.gov.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
E EQUIPAMENTOS MEDICOS HOSPITALARES. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 
30 de Julho de 2024. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Refe-
rência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 14.133/21; Lei Municial nº 2.229/2024/24; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal 
nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. E-mail: licitacaopmmonteiro@gmail.com. Edital: https://www.monteiro.
pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; www.comprasgovernamentais.gov.br; www.gov.br/pncp.

Monteiro - PB, 17 de Julho de 2024
ANNE RAFAELLE DE SANTA CRUZ MELO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU
AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO 

CREDENCIAMENTO DE SERVIÇO Nº 00002/2024
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, chamamento 

público objetivando: Credenciamento de empresas interessadas para a prestação de serviços 
médicos e diagnósticos por meio de recursos humanos e tecnológicos, incluindo a Telemedicina, 
Tele-laudo e serviços complementares para atendimento suplementar ao SUS, tudo em conformi-
dade com os termos, condições, especificações e demais exigências. Os interessados deverão 
apresentar envelope contendo a documentação e respectiva propositura até as 12h00min. do dia 
06 de agosto de 2024, na sala da CPL, sediada na Rua João Pessoa, 182 – Centro – Mulungu – 
PB. Neste mesmo local, data e horário será realizada a sessão pública para abertura do respectivo 
envelope. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/2, 
Lei Complementar 123, de 14 de dezembro de 2006 e suas alterações, Lei Complementar 147, de 
07 de Agosto de 2014 e Lei Complementar 155, de 27 de Outubro de 2016; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário de 08h00min. 
As 12h00min. Dos dias úteis, no endereço supracitado.

Mulungu – PB, 17 de julho de 2024
JOSÉ ÁLVARO MARTINS
Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00035/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antônio Firmino – Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, por meio do site www.
licitapicui.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE MATERIAIS PARA MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DO LABORATÓRIO MUNICIPAL SEVERINO LUIS FERNANDES, CONFORME DIS-
POSIÇÕES DO TERMO DE REFERÊNCIA. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 02 de 
Agosto de 2024. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3371–2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br ou hab.cd.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.
pb.gov.br/licitacoes/licitapicui.com.br; www.tce.pb.gov.br; www.licitapicui.com.br; www.gov.br/pncp.

Picuí - PB, 03 de julho de 2024
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00018/2024

Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada 
na Rua Antônio Firmino – Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, por meio do site 
www.licitapicui.com.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: 
CONSTRUÇÃO DE MURO PARA FECHAMENTO DA QUADRA POLIESPORTIVA – BAIRRO PEDRO 
SALUSTINO. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 06 de Agosto de 2024. Início da fase 
de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 
123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as altera-
ções posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3371–2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br ou hab.cd.cpl@
picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes/licitapicui.com.br; www.tce.pb.gov.br; www.
licitapicui.com.br; www.gov.br/pncp.

Picuí - PB, 16 de julho de 2024
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00019/2024
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Antônio Firmino – Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, por meio do site www.
licitapicui.com.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA DE CONSTRUÇÃO CIVIL PARA CONCLUSÃO DA OBRA: (1009838) 
ESCOLA DE ENSINO FUNDAMENTAL DE SERRA DOS BRANDÕES – PICUÍ – PB. Abertura da 
sessão pública: 09:00 horas do dia 07 de Agosto de 2024. Início da fase de lances: para ocorrer nessa 
mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3371–2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br ou hab.cd.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.
pb.gov.br/licitacoes/licitapicui.com.br; www.tce.pb.gov.br; www.licitapicui.com.br; www.gov.br/pncp.

Picuí - PB, 16 de julho de 2024
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 018/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Fazenda 

Santa Cruz, S/N - Rod. PB–077 - Pilões - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de Empresa Espe-
cializada para Prestação de Serviços de Transporte Escolar, para atender a demanda da Secretaria 
Municipal de Educação. Abertura da sessão pública: 08:30 horas do dia 01 de agosto de 2024. Início 
da fase de lances: 08:31 horas do dia 01 de agosto de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Comple-
mentar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08h00min às 12h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35021102. E-mail: licitacoes.piloes2017@hotmail.
com. Edital: http://www.piloes.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br.

Pilões - PB, 16 de julho de 2024.
JULIO CEZAR PEREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 019/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Fazenda Santa Cruz, S/N - Rod. PB–077 - Pilões - PB, por meio do site www.portaldecompraspu-
blicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à participação 
de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição Parcelada de 
Material Odontológico, para suprir as necessidades da Secretaria Municipal de Saúde deste 
Município. Abertura da sessão pública: 08:30 horas do dia 30 de julho de 2024. Início da fase de 
lances: 08:31 horas do dia 30 de julho de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar 
nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08h00min as 12h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35021102. E-mail: licitacoes.piloes2017@hotmail.
com. Edital: http://www.piloes.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br.

Pilões - PB, 16 de julho de 2024.
JULIO CEZAR PEREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES
AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO

CREDENCIAMENTO DE COMPRA Nº 002/2024
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, cha-

mamento público de compra objetivando: Aquisição de gêneros alimentícios diretamente de 
Agricultura Familiar para alimentação escolar dos alunos da educação básica no âmbito do 
Programa Nacional de Alimentação Escolar - PNAE. Os interessados deverão apresentar enve-
lope contendo a documentação e respectiva proposta até as 09:30 horas do dia 07 de agosto de 
2024, no endereço: Fazenda Santa Cruz, S/N - Rod. PB–077 - Pilões - PB. Neste mesmo local, 
data e horário será realizada a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Federal nº 11.878/24; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: das 08h00min às 12h00min dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 35021102. E-mail: licitacoes.piloes2017@hotmail.com.
Edital: http://www.piloes.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br.

Pilões - PB, 16 de julho de 2024.
JULIO CEZAR PEREIRA DA SILVA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00033/2024
A Pregoeira Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico 

nº 00033/2024, para o dia 1º de Agosto de 2024 às 09:30 horas; e do início da fase de lances para 
o dia 1º de Agosto de 2024 às 09:35 horas. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Rua Vicente Neri, 78 - Centro - Prata - PB. Telefone: (083) 
3390–1126. E-mail: cplpmprata@gmail.com.

Site: www.portaldecompraspublicas.com.br
Prata - PB, 17 de Julho de 2024

CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA
Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANÃ 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00018/2024
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada 

na Av. 28 de Janeiro, 20 - Centro - Puxinanã - PB, por meio do site www.portaldecompraspu-
blicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA CONFECÇÃO E FORNECIMENTO DE MATERIAL GRÁFICO. Abertura da 
sessão pública: 10:00 horas do dia 02 de Agosto de 2024. Início da fase de lances: para 
ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previs-
tos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 
123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 
08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33801007. E-
-mail: cml.puxinana@gmail.com. Edital: https://www.puxinana.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; 
www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Puxinanã - PB, 16 de Julho de 2024

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00016/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remígio - PB, por meio do site www.
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor 
preço, para: PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS DE TRANSPORTE ESCOLAR, SOB A FORMA 
DE FRETAMENTO DE VEÍCULO, DOS ALUNOS MATRICULADOS NAS ESCOLAS MUNICI-
PAIS. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 1º de Agosto de 2024. Início da fase 
de lances: 09:01 horas do dia 1º de Agosto de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei 
Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33641631. E-mail: 
LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM. Edital: WWW.REMIGIO.PB.GOV.BR; www.tce.pb.gov.
br; www.portaldecompraspublicas.com.br.

Remígio - PB, 17 de Julho de 2024
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DE CONTRATOS

ORIGEM: PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00020/2024
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
OBJETO: Aquisição de equipamentos oftalmológicos para montagem de consultório nas ins-

talações da Policlínica Dr. Kival de Araújo Gorgônio, atendendo as necessidades da Secretaria 
Municipal de Saúde do Município de Santa Luzia/PB.

CONTRATO Nº 00188/2024 - CONTRATADA: MAGNA MEDICA COMERCIO DE PRODUTOS 
MEDICOS HOSPITALARES LTDA, CNPJ nº 05.922.811/0001-63. VALOR GLOBAL: R$ 35.107,00 
(trinta e cinco mil, cento e sete reais), vencendo nos seguintes itens: 02, 03, 04, 05, conforme 
proposta da vencedora anexa ao processo.

CONTRATO Nº 00189/2024 - CONTRATADA: W M JR - COMERCIO DE EQUIPAMENTOS 
MEDICOS LTDA, CNPJ nº 18.558.644/0001-65. VALOR GLOBAL: R$ 7.900,00 (sete mil 
e novecentos reais), vencendo nos seguintes itens: 01, conforme proposta da vencedora 
anexa ao processo.

PRAZO DE VIGÊNCIA DOS CONTRATOS: 12/07/2024 a 12/07/2025.
DATA DOS CONTRATOS: 12 de Julho de 2024.

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 018/2024

A Diretora da fase interna torna público, para conhecimento dos interessados, que será 
realizado o procedimento licitatório na modalidade Pregão Eletrônico do tipo menor preço 
por item. Objeto: Aquisição de suprimentos, materiais e equipamentos de informática em 
geral, para atender as necessidades de diversas secretarias do município de São José de 
Piranhas - PB. Abertura das propostas dia 31 de julho de 2024, às 09:00 horas (horário de 
Brasília), através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Os interessados poderão 
obter o texto integral do edital através dos endereços eletrônicos www.tce.pb.gov.br e www.
saojosedepiranhas.pb.gov.br.

São José de Piranhas - PB, 17 de Julho de 2024.
Talita de Sousa Coelho Ferreira
Diretora Interna de Processos

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 00007/2024 ELETRÔNICO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA A IMPLANTAÇÃO DE 

PAVIMENTAÇÃO NO PERÍMETRO URBANO DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS - 
EMENDA ESTADUAL 879.2024.

Data da sessão: 02/08/2024. Horário de abertura das propostas: 10:00hs. (Horário de Brasília).
Local: www.portaldecompraspublicas.com.br.
Edital: licitacao@saojosedosramos.pb.gov.br. Edital: www.saojosedosramos.pb.gov.br; www.

tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br/18; www.gov.br/pncp.
Informações no horário das 08h às 14h.

São José dos Ramos – PB, 15 de julho de 2024
EDMILSON JUNIOR BEZERRA DA SILVA

AGENTE DE CONTRATAÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 00008/2024 ELETRÔNICO - RP
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA A URBANIZAÇÃO DE 

CANTEIROS DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS.
Data da sessão 06/08/2024. Horário de abertura das propostas: 10:00hs. (Horário de Brasília). 
Local: www.portaldecompraspublicas.com.br.
Edital: licitacao@saojosedosramos.pb.gov.br. Edital: www.saojosedosramos.pb.gov.br; www.

tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br/18; www.gov.br/pncp.
Informações no horário das 08h às 14h.

São José dos Ramos – PB, 15 de Julho de 2024
EDMILSON JUNIOR BEZERRA DA SILVA

AGENTE DE CONTRATAÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

PREGÃO Nº 00027/2024 ELETRÔNICO - RP
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTA-

ÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS EM INSTALAÇÃO, MANUTENÇÃO PREVENTIVA E, 
CORRETIVA DE APARELHOS DE AR CONDICIONADO, COM FORNECIMENTO DE PEÇAS, 
PARA ATENDER ÀS NECESSIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE SÃO 
JOSÉ DOS RAMOS/PB. 

DIANTE DA NECESSIDADE DE CORREÇÃO DO PROCESSO NA PLATAFORMA PORTAL DE 
COMPRAS PÚBLICAS, FAZ-SE NECESSÁRIO O ADIAMENTO DA SESSAO PÚBLICA OUTRORA 
AGENDADA PARA OCORRER NO DIA 23/07/2024. 

Data da nova sessão 08/08/2024. Horário de abertura das propostas: 10:00hs. (Horário de 
Brasília). 

Local: www.portaldecompraspublicas.com.br. 
Edital: www.saojosedosramospb.gov.br e www.tce.pb.gov.br. Informações no horário das 08h às 14h.

São José dos Ramos – PB 17 de Julho de 2024
EDMILSON JUNIOR BEZERRA DA SILVA

PREGOEIRO OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

PREGÃO Nº 00028/2024 ELETRÔNICO - RP
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE APARELHOS DE AR CONDICIONA-

DO, TIPO SPLIT, DESTINADOS AS DIVERSAS SECRETARIAS DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS – PB. 
DIANTE DA NECESSIDADE DE CORREÇÃO DO PROCESSO NA PLATAFORMA PORTAL DE 

COMPRAS PÚBLICAS, FAZ-SE NECESSÁRIO O ADIAMENTO DA SESSAO PÚBLICA OUTRORA 
AGENDADA PARA OCORRER NO DIA 24/07/2024. 

Data da nova sessão 08/08/2024. Horário de abertura das propostas: 11:00hs. (Horário de 
Brasília). 

Local: www.portaldecompraspublicas.com.br. 
Edital: www.saojosedosramospb.gov.br e www.tce.pb.gov.br. Informações no horário das 08h às 14h.

São José dos Ramos – PB 17 de Julho de 2024
EDMILSON JUNIOR BEZERRA DA SILVA

PREGOEIRO OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

PREGÃO Nº 00029/2024 ELETRÔNICO - RP
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE 

CONSTRUÇÃO PARA MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE 
INFRA ESTRUTURA. 

DIANTE DA NECESSIDADE DE CORREÇÃO DO PROCESSO NA PLATAFORMA PORTAL DE 
COMPRAS PÚBLICAS, FAZ-SE NECESSÁRIO O ADIAMENTO DA SESSAO PÚBLICA OUTRORA 
AGENDADA PARA OCORRER NO DIA 25/07/2024. 

Data da nova sessão 09/08/2024. Horário de abertura das propostas: 10:00hs. (Horário de 
Brasília). 

Local: www.portaldecompraspublicas.com.br. 
Edital: www.saojosedosramospb.gov.br e www.tce.pb.gov.br. Informações no horário das 08h às 14h.

São José dos Ramos – PB 17 de Julho de 2024
EDMILSON JUNIOR BEZERRA DA SILVA

PREGOEIRO OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00007/2024
Torna público que fará realizar através da Comissão de Contratação, sediada na Avenida 

Senador Ruy Carneiro, 355 - Centro - São Vicente do Seridó - PB, por meio do site www.
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo 
menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA ESPECIALIZADA 
NA IMPLANTAÇÃO DE ILUMINAÇÃO PÚBLICA, NO MUNICÍPIO DE SÃO VICENTE DO 
SERIDÓ – PB, CONFORME ESPECIFICAÇÕES TÉCNICAS. Abertura da sessão pública: 
09:00 horas do dia 02 de Agosto de 2024. Início da fase de lances: 09:10 horas do dia 02 
de Agosto de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instru-
ção Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 988118382. E-mail: licitacao@saovicentedoserido.
pb.gov.br. Edital: saovicentedoserido.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompras-
publicas.com.br; www.gov.br/pncp.

São Vicente do Seridó - PB, 16 de Julho de 2024
JOSÉ CARLOS DE VASCONCELOS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
AVISO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO 

CREDENCIAMENTO DE CHAMADA PÚBLICA Nº 00001/2024
Nos termos do relatório final apresentado e observado parecer da assessoria jurídica, referente ao 

Credenciamento de Chamada Pública nº 00001/2024, que objetiva: Aquisição parcelada de Gêneros 
Alimentícios da Agricultura Familiar e do Empreendedor Familiar Rural, destinados a Secretaria 
Municipal de Educação para atendimento ao Programa Nacional de Alimentação Escolar/PNAE 
– Serra da Raiz/PB, exercício de 2024; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base 
nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponentes cre-
denciados: DAVI GOMES DE OLIVEIRA - R$ 38.940,00; JOSÉ NORMAN BEZERRA - R$ 9.000,00.

Serra da Raiz - PB, 16 de Julho de 2024
LUIZ GONZAGA BEZERRA DUARTE 

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
EXTRATO DE CONTRATOS

Objeto: Aquisição parcelada de Gêneros Alimentícios da Agricultura Familiar e do Empreendedor 
Familiar Rural, destinados a Secretaria Municipal de Educação para atendimento ao Programa 
Nacional de Alimentação Escolar/PNAE – Serra da Raiz/PB, exercício de 2024. Fundamento Le-
gal: Credenciamento nº 00001/2024. Dotação: Recursos não Vinculados de Impostos: (Recursos 
do PNAE) Dotação Orçamentária: 02050.12.306.0012.2022 – 3.3.90.30.07.00 - FR: 550-552. 
Vigência: até o final do exercício financeiro de 2024. Partes Contratantes: Prefeitura Municipal de 
Serra da Raíz e: CT Nº 00150/2024 - 15.07.24 - DAVI GOMES DE OLIVEIRA - R$ 38.940,00; CT 
Nº 00151/2024 - 17.07.24 - JOSÉ NORMAN BEZERRA - R$ 9.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de Show Artístico com LUCIENE MELO e Banda, que se realizará no dia 
27 de Julho de 2024, em praça pública no evento ROTA CULTURAL CAMINHOS DO FRIO/2024, 
na cidade de Solânea/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00009/2024. 
DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos:09:00 – SECRETARIA DE INDÚSTRIA, CO-
MÉRCIO E TURISMO – 13.392.2021.2074 (15001000)/13.392.2021.2075 (17000000/17010000) 
– ELEMENTO DE DESPESA: 3.3.90.39.99 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – JURÍDICA. 
VIGÊNCIA: até 13/09/2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Solânea e: CT Nº 
00259/2024 - 15.07.24 - MN & REPRESENTAÇÕES LTDA ME - R$ 40.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Eletrônico nº 0032/2024
A diretora interna de processos, torna público, que será realizado o procedimento licitatório 

na modalidade Pregão Eletrônico do tipo menor preço por item.  Objeto: CONTRATAÇÃO DE 
PESSOA JURÍDICA PARA AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS MÉDICO-HOSPITALARES 
E FITAS DE GLICEMIA, DESTINADOS AOS ÓRGÃOS DA SAÚDE MUNICIPAL DE SOUSA/PB, 
CONFORME O CONVÊNIO N° 0022/2024. Abertura das propostas no dia 31 de julho de 2024, às 
09:00h, através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital: portal tramita: www.tce.pb.gov.
br; e www.sousa.pb.gov.br – portal da transparência. Informações cplsousa2017@yahoo.com.br.

Sousa, 17 de julho de 2024
ALYNE SANTOS DE PAULA

Diretora Interna de Processos

PREFEITURA MUNICIPAL DE TEIXEIRAS
NOTIFICAÇÃO N° 002/2024

PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 002/2024
Ref.: Notificação de Abertura de Processo de Aplicação de Penalidade e Multa
A Prefeitura Municipal de Teixeira/PB, através da Presidente da Comissão Especial de Apuração de 

Infrações Administrativas, no uso das suas atribuições legais, de ordem do Exmo. Sr. Prefeito, NOTIFICA 
a empresa DISTRIBUIDORA TRIUNFO LTDA, CNPJ Nº 36.433.875/0001-24, com sede na Rua João 
Clementino Gomes, 448, Renascer, Cabedelo/PB, vencedora da licitação Pregão Eletrônico n° 051/2023, 
o seu objeto a Aquisição parcelada de cestas básicas prontas, para distribuição entre as pessoas em 
vulnerabilidade social, atendendo os programas desenvolvidos pela Secretaria de Desenvolvimento 
Humano, Emprego e Renda do Município de Teixeira/PB, nos termos do item 20 do edital e Cláusula 
Sétima do contrato, da instauração do processo administrativo, por descumprimento contratual e infra-
ção a dispositivos legais, facultada a apresentação de defesa prévia, conforme previsto no art. 81 c/c 
98, §2° da Lei n° 8.666/93 e art. 7° da Lei n° 10.520/2002, no prazo de 05 (cinco) dias úteis, a contar 
da intimação deste ato, fundo o qual, a Administração decidirá pela aplicação da penalidade cabível. 

A defesa poderá ser apresentada em original na sede da Comissão, localizada no Complexo Adminis-
trativo José Serafim de Sousa, na Rua José Ramalho Xavier, 86, Centro, Teixeira/PB, ou pelo e-mail tei-
xeiracomissaodeapuracao@gmail.com em todos os dias úteis, de segunda a sexta-feira, das 08h às 12h.

Teixeira/PB, 17 de Julho de 2024.
MYCHAEL ALVES MENDES

PRESIDENTE DA COMISSÃO/PMT

PREFEITURA MUNICIPAL DE TEIXEIRAS
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 042/2024 – LEI 14.133/2021
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 255/2024

O Pregoeiro do Município de Teixeira torna público, que o pregão acima que tem como objeto 
Aquisição parcelada de material gráfico, destinados a atividades e programas administrativos da 
Prefeitura Municipal de Teixeira/PB, que estava marcado para ocorrer no dia 22 de Julho de 2024, 
às 08h30min, fica ADIADO para o dia 23 de Julho de 2024, às 08h30min, no www.portaldecom-
praspublicas.com.br.

Teixeira – PB, 17 de Julho de 2024.
CHARLLES MARÇAL SOARES

PREGOEIRO OFICIAL PMT

AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº SES-PRC-2024/02421
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 013/2024

DATA DE ABERTURA: 02/08/2024- ÀS 09h.
REGISTRO CGE Nº 24-00868-9
LICITAÇÃO BB Nº 1050752
OBJETO: AQUISIÇÃO DE SUPLEMENTOS NUTRICIONAIS, PARA ATENDER DETERMINA-

ÇÕES JUDICIAIS, DESTINADOS A SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE - SES/GEAF.
O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, Sra. 

Roseana Marques Figueiredo Leopoldino de Oliveira, nomeada pela Portaria nº 539/2024/GS/SES, 
torna público, para conhecimento dos interessados, que a licitação acima, na modalidade Pregão 
do tipo Eletrônico, sob o critério do menor preço por item, foi remarcada para a data assinalada, por 
alteração no termo de referência. O segundo Edital ficará à disposição dos interessados no prazo 
prescrito na legislação pertinente nos endereços eletrônicos dos portais: licitacoes-e2.bb.com.br, 
pnpc.gov.br e www.centraldecompras.pb.gov.br. SUPORTE LEGAL: Lei nº 14.133/21. Fonte de 
recursos prevista para o atual exercício financeiro: 500 – RECURSOS NAO VINCULADOS DE 
IMPOSTOS. Consultas com a Pregoeira e a sua Equipe de Apoio no HORÁRIO de 08h às 12h e 
de 13:30 às 16:30h, no Telefone: 83. 3211-9092 ou pelo e-mail: sublic@ses.pb.gov.br.   

João Pessoa, 17 de julho de 2024.
Roseana Marques Figueiredo Leopoldino de Oliveira

Pregoeira da Subgerência de Licitações/SES-PB
Matrícula nº 193.007-9

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAÍBA

Pregoeiro e Equipe de Apoio
ERRATA n º 01

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90013/2024
O TJ-PB, informa aos interessados, que no Edital, da licitação supracitado, cujo objeto é 

Contratação de empresas especializadas na prestação de serviços de comunicação de dados, 
sob demanda, para interconexão das unidades organizacionais do Poder Judiciário do Estado da 
Paraíba e fornecimento de links de acesso à Internet conforme anexo I do Edital, publicado no dia 
06/07/2024 pág 37 no DOE, e pág 15 do Jornal A UNIAO, de modo que no subitem 8.3.4 do anexo 
I do edital, fica excluído apenas o termo taxado e em negrito a seguir: “As proponentes deverão 
apresentar pelo menos um atestado, emitido por empresa de direito público ou privado, comprovando 
a prestação dos serviços de comunicação de dados, sob demanda, para interconexão das unidades 
organizacionais do Poder Judiciário do Estado da Paraíba e fornecimento de links de acesso à 
Internet(..); Demais condições do Edital permanecem inalteradas. Demais esclarecimentos poderão 
ser obtidos, através do e-mail prege@tjpb.jus.br ou pelo tel 83-99400-8910.

João Pessoa, 17 de julho de 2024.
Nélson de Espíndola Vasconcelos

Pregoeiro

AVISO DE CONVOCAÇÃO DO PROCEDIMENTO LICITATÓRIO Nº 005/2024
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº CHP-PRC-2024/01471

REGISTRO CGE Nº 24-01038-2
 A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP, através de seu Presidente da 

Comissão Permanente de Licitação (Portaria nº 010/2024), vem convocar os interessados em participar 
do PROCEDIMENTO LICITATÓRIO Nº 005/2024, cujo objeto consiste na contratação de empresa 
de engenharia especializada para execução de obras complementares do projeto Agrovila - Águas 
de Acauã, referente à construção de infraestrutura, compreendendo: terraplenagem, drenagem, 
pavimentação e cisterna em placas de solo cimento pré-moldadas, para 100 unidades habitacionais 
na zona rural de Itatuba-PB, conforme especificações e demais elementos técnicos  constantes no 
projeto básico do edital. O procedimento licitatório obedecerá a Lei nº 13.303, de 01/07/2016; o Regu-
lamento Interno de Licitações, Contratos e Convênios da Companhia Estadual de Habitação Popular 
– RILCC/CEHAP, à Lei Estadual 9.697/2012, de 04/05/2012, (CAFIL) e à Lei Estadual nº 8.124/2006 
alterada pela Lei nº 10.272 de 09/04/2014 (lei que veda o nepotismo), Lei Complementar nº 123 de 
14/12/2006 – Estatuto Nacional da Microempresa e da Empresa de Pequeno Porte e alterações, 
bem como à legislação correlata, demais exigências previstas no Edital e seus Anexos. Regime de 
execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Local: Av. Hilton Souto Maior, nº 3059, 
Mangabeira I, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone: (83) 3213.9191, Ramal 209. A 
retirada do Edital e seus anexos se dará através do Email: cehaplicitacao@gmail.com, bem como 
através do sítio eletrônico da CEHAP, www.cehap.pb.gov.br, na aba “TRANSPARÊNCIA – Licitações”. 
Entrega das propostas: 08 de AGOSTO de 2024 às 09h00hrs, na sala da CPL.

João Pessoa-PB, 17 de JULHO 2024.
Hebert Levy de Oliveira

Presidente da CPL

MOVIMENTO DEMOCRÁTICO BRASILEIRO DIRETÓRIO
MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA/PB.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DA CONVENÇÃO MUNICIPAL
O Presidente da Comissão Executiva Municipal do MOVIMENTO DEMOCRÁTICO BRASILEI-

RO - MDB, do Município de João Pessoa, na forma da legislação eleitoral em vigor, pelo presente 
instrumento, CONVOCA os senhores membros do Diretório Municipal, titulares e suplentes, Dele-
gados à Convenção Estadual, titulares e suplentes, Vereadores, Deputados Estaduais e Federais 
do MDB com domicílio eleitoral neste município, e membros do Diretório Estadual com domicílio 
eleitoral neste município, para a CONVENÇÃO MUNICIPAL DO MDB-JP, a realizar-se no dia 05 
de Agosto de 2024, com início ás 14:00 horas e término às 21:00 horas, podendo os suplentes 
votarem a partir das 16:00 horas, em caso de ausência dos titulares, Clube Cabo Branco situado 
na Rua Cel. Souza Lemos, nº S/N, bairro Miramar, nesta cidade, para deliberar sobre a seguinte:

ORDEM DO DIA
a) Decisão sobre Coligação Majoritária; 
b) Escolha dos candidatos a Prefeito, Vice-Prefeito e Vereadores, para as eleições de 06 de 

outubro de 2024;
c) Designação de um representante, que terá atribuições equivalentes às de presidente de partido 

político no trato dos interesses e na representação da eventual coligação no que se refere ao proces-
so eleitoral, bem como a designação de delegados, na forma do art. 5º da Res.23.609/2019 do TSE; 

d) Delegação de poderes à Comissão Executiva Municipal para celebrar coligações com outros 
partidos (eleição majoritária), bem como para homologar, substituir, acrescentar ou suprimir nomes 
à chapa de candidatos às eleições proporcionais;

e) Sorteio dos números dos candidatos a Vereador.
João Pessoa (PB), 17 de julho de 2024.

__________________________________
Fernando Paulo Carrilho Milanês Neto

Presidente da Comissão Provisória  
Movimento Democrático Brasileiro Municipal de João Pessoa 

EDITAL DE ASSEMBLRIA GERAL EXTRAORDINARIA DO SINTRAM
SINDICATO DOS TRABALHADORES MUNICIPAIS DA PREFEITURA DE JOAO PESSOA,

DE REFORMA ESTATUTÁRIA.
O presidente do SINTRAM -  sindicato dos trabalhadores municipais da prefeitura de Joao 

pessoa, conforme lhes compete no seu Estatuto, inscrita no CNPJ: 35501691/0001-91, convoca 
a assembleia Extraordinário Específica para reforma Estatutária, para ser realizada no dia em 22 
de julho de 2024, na sede localizada a Av. Gouveia Nóbrega, n. 32 Sala A, Roger, nesta Capital, 
as 8:00, horas, em primeira convocação e em segunda convocação às 9:00 horas com qualquer 
número de associados. Ponto de Pauta: 1). Alteração do Art. I –  Mudança de Endereço.

João Pessoa, 17 de junho de 2024.
 A PRESIDENCIA.
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